
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

СТЕНОГРАММА
20-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

29 января 2025 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 29.01.2025 Время: 10:00:14 -  12:13:48

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 43 
1. Алдаров К.Р. первый заместитель председателя Законодательного Собрания 

Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области, председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области

17. Кокошникова А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
18. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
19. Крыжановская Е.Л. заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской

этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области, 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансо
во-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области

2. Алексеев А.Л.
3. Баляскин С.А.
4. Бессонов А.П.
5. Боровиков А.А.
6. Ведерников А.В.
7. Вепрев А.А.
8. Гомбоев С.Г.

9. Гудков А.С.
10. Девочкин М.Е.
11. Демин Э.Ю.
12. Дикусарова Н.И.

13. Духовников А.М.

14. Егорова Л.И.
15. Зенкин Е.Ю.
16. Козлов Ю.А.

20. Кудрявцева Г.Ф.

21. Лаутин А.Ю.

22. Лобков А.В.
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23.
24.
25.

26.
27.
28.
29.
30.

31.
32.

33.

34.
35.
36.

37.

38.
39.

40.
41.
42.

43.

Малышев А. А. 
Молостова Т.Н. 
Мясников Д.А.

Новиков М.А. 
Новокрещенов В.А. 
Нохоев П.И. 
Обухов А.В. 
Перетолчин В.В.

Петров М.М. 
Побойкин В. Л.

Попов О.Н.

Распутин А.В. 
Ружников Д.О. 
Сагдеев Т.Р.

Саломатов Ф.С.

Сарсенбаев Е.С. 
Смагин В.П.

Сумароков П.И. 
Ус В.Г.
Франтенко С.С.

Ягодзинский Д.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 2
1. Литвинов Д.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Труфанов Н.С. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова

нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 15
1. Афанасьева Т.В.
2. Бабенко В.В.
3. Басов М.В.

4. Буянов Р.В.

5. Дмитриев И.В.
6. Зайцев И.А.

7. Зайцев К.Б.
8. Кобзев И.И.

Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
заместитель прокурора Иркутской области
начальник правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
председатель комитета по охране здоровья и социальной полити
ке Законодательного Собрания Красноярского края 
Председатель Правительства Иркутской области 
Губернатор Иркутской области
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9. Леныпина И.В.

10. Махтина Ю.Б.
11. Модестов А.А.
12. Николаев М.В.

13. Новожилов В.А.

14. Сасина М.С.
15. Семенова С.Н.

руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
министр здравоохранения Иркутской области 
начальник Управления Министерства юстиции Российской Фе
дерации по Иркутской области
главный врач Иркутской городской Ивано-Матренинской дет
ской клинической больницы 
заместитель мэра Ангарского городского округа 
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:00:15. Речь 3 мин 55 сек

Уважаемые депутаты, прошу вас зарегистрироваться. Прошу всех за
регистрироваться.

Уважаемые коллеги, прошу вас обратить внимание на экран. Из 45 
депутатов в зале присутствует 43.

Сегодня в заседании принимают участие: Губернатор Иркутской об
ласти Игорь Иванович Кобзев, Председатель Правительства Иркутской об
ласти Зайцев Константин Борисович, заместитель прокурора Иркутской об
ласти Бабенко Вячеслав Владимирович, начальник Центра специальной свя
зи и информации Федеральной службы охраны Российской Федерации в 
Иркутской области Толмачев Сергей Михайлович, начальник Управления 
Министерства юстиции Российской Федерации по Иркутской области Ни
колаев Максим Владимирович, старший помощник Байкальского межреги
онального природоохранного прокурора Прошина Наталья Ивановна (в ре
жиме ВКС), председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
Дмитриев Илья Владимирович, председатель Контрольно-счетной палаты 
Иркутской области Махтина Юлия Борисовна, Уполномоченный по правам 
человека в Иркутской области Семенова Светлана Николаевна, Уполномо
ченный по правам ребенка в Иркутской области Афанасьева Татьяна Вита
льевна, полномочный представитель Губернатора Буянов Роман Викторо
вич, министры Иркутской области, Президент Союза «Торгово- 
промышленная палата Восточной Сибири» Соболь Алексей Иванович, 
представители общественных организаций.

Кворум для работы имеется. 20-я сессия Законодательного Собрания 
объявляется открытой.

(Депутаты поют Гимн России)

Для ведения заседания необходимо избрать рабочие органы. 
Секретариат предлагается избрать в количестве 3 человек. Будут ли 

другие предложения? Кто за данный количественный состав, прошу прого
лосовать.

РЕШИЛИ: Избрать секретариат в составе трех человек

ГОЛОСОВА- Время: 10:04:10

з



ЛИ:
(п.0/1)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/3)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА-

Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:04:10. Речь 0 мин 23 сек

Решение принято. Персонально: Зенкин Евгений Юрьевич, Молосто
ва Татьяна Николаевна, Демин Эдуард Юрьевич.

Будут ли другие предложения по кандидатурам? Предлагается про
голосовать за список кандидатов в целом.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Время: 10:04:33
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:04:33. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Прошу секретариат занять свои места. Счетную 
комиссию предлагается избрать в количестве 3 человек. Будут ли другие 
предложения? Кто за данный количественный состав, прошу проголосовать.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Время: 10:04:52
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:04:52. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Персонально: Баляскин Сергей Александрович, 
Обухов Анатолий Васильевич, Алексеев Александр Лаврентьевич. Будут ли 
другие предложения по кандидатурам? Предлагается голосовать за список 
кандидатов в целом. Прошу вас.

Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии
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ЛИ: Время: 10:05:10
(п.0/4) Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  36. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:10. Речь 5 мин 48 сек

Решение принято. Рабочие органы избраны. Перед тем как перейти к 
рабочей повестке, выполним традиционную приятную миссию. Внимание.

МЕДВЕДЕВ С.В.
Для вручения Почетной грамоты приглашаем Губернатора Иркут

ской области Игоря Ивановича Кобзева. За многолетний труд и высокий 
профессионализм, заслуги в развитии образования, производства и дости
жения в общественной сфере деятельности Почетной грамотой Губернатора 
Иркутской области награждается Карнаухова Ольга Геннадьевна - доцент 
кафедры патологической физиологии и клинической лабораторной диагно
стики федерального государственного бюджетного образовательного учре
ждения высшего образования «Иркутский государственный медицинский 
университет». (Аплодисменты).

КАРНАУХОВА О.Г.
Большое спасибо за такое, ну, я бы сказала, поздравление, высокую 

оценку моего небольшого труда на ниве воспитания медицинских кадров. 
(Аплодисменты).

МЕДВЕДЕВ С.В.
Оболкин Александр Никитич - заместитель председателя Обще

ственного совета по наградам при Губернаторе Иркутской области, с 1996 
по 2020 годы председатель Союза «Иркутского областного объединения ор
ганизаций профсоюзов». (Аплодисменты).

ОБОЛКИН А.Н.
Уважаемый Игорь Иванович, спасибо за высокую награду, за высо

кую оценку моей трудовой деятельности. Постараюсь и дальше служить ин
тересам нашей Иркутской области. Спасибо. (Аплодисменты).

МЕДВЕДЕВ С.В.
Осин Олег Леонидович - аппаратчик пиролиза шестого разряда ак

ционерного общества «Ангарский завод полимеров». (Аплодисменты).

ОСИН О.Л.
Хочу выразить особую признательность за оказанную мне честь. Бу

ду дальше также плодотворно работать. Благодарю вас. (Аплодисменты).

МЕДВЕДЕВ С.В.
Спасибо, Игорь Иванович. Для вручения почетных грамот приглаша
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ем председателя Законодательного Собрания Иркутской области Алек
сандра Викторовича Ведерникова.

За активную общественно-политическую деятельность в Иркутской 
области Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
награждается Щепетов Игорь Сергеевич - заместитель директора по органи
зационно-массовой работе - заведующий управлением «Спортивно
молодежный центр «Притяжение» муниципального автономного учрежде
ния «Дирекция спортивных сооружений г. Усть-Илимска». (Аплодисмен
ты).

ЩЕПЕТОВ И.С.
... Привык без микрофона работать. Еще раз благодарю также за вы

сокую оценку моей деятельности и обещаю еще дальше активно работать на 
благо молодежи нашего региона. (Аплодисменты).

МЕДВЕДЕВ С.В.
За значительный вклад в развитие образования в Иркутской области 

награждается Кочнева Галина Николаевна - директор муниципального ка
зенного общеобразовательного учреждения Средней общеобразовательной 
школы села Тунгуска. (Аплодисменты).

КОЧНЕВА Г.Н.
Хочется сказать огромные слова благодарности Александру Влади

мировичу и Виктору Леонидовичу за такую оценку моей работы, хотя она 
очень-очень маленькая. Спасибо. (Аплодисменты).

МЕДВЕДЕВ С.В.
За инициативу и успехи в развитии местного самоуправления в Ир

кутской области награждается Шигаева Ольга Габдрафиковна - заместитель 
исполнительного директора некоммерческой организации «Ассоциация му
ниципальных образований Иркутской области». (Аплодисменты).

ШИГАЕВА О.Г.
Здравствуйте, уважаемые коллеги. Благодарю за высокую оценку 

моего скромного труда. Для меня это большая честь, это очень волнительно. 
Постараюсь оправдать доверие, приложить максимум усилий в своем труде 
на благо Иркутской области. Спасибо. (Аплодисменты).

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо вам.

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:10:58. Речь 0 мин 8 сек

Переходим к рассмотрению проекта повестки. Проект повестки рас
смотрен на заседании коллегии. Прошу вас принять проект повестки 20-й 
сессии за основу.

РЕШИЛИ: Принять проект повестки за основу
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ГО Л О С О В А 
ЛИ:
(п.0/5)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/6)

ВЫСТУПИЛИ:

Время: 10:11:07
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11:07. Речь 0 мин 14 сек

Решение принято. Пожалуйста, коллеги, есть ли предложения, заме
чания, дополнения? Пожалуйста, Лаутин Александр Юрьевич.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодатель
ного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:11:21. Речь 0 мин 42 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Вчера состоялось заседание коми
тета по бюджету, на котором был рассмотрен вопрос, ранее не включенный 
в повестку сессии Законодательного Собрания. В связи с этим прошу вклю
чить в повестку 20-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области 
после третьего вопроса проект закона Иркутской области № ПЗ-1470 «О 
внесении изменений в Закон Иркутской области «Об областном бюджете на 
2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов».

Докладчиком определить Бояринову Наталию Вениаминовну - мини
стра финансов Иркутской области, содокладчиком -  Махтину Юлию Бори
совну - председателя Контрольно-счетной палаты Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:02. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, коллеги, голосуем предложение Лаутина Александра 
Юрьевича.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:12:06
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  40. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:06. Речь 0 мин 21 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/7)

ВЫСТУПИЛИ:

Решение принято. Прошу вас, уважаемые коллеги, проголосовать за 
утверждение проекта повестки сессии в целом с учетом дополнений.

Принять повестку в целом 
Время: 10:12:27
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  41. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:27. Речь 0 мин 28 сек

Повестка утверждена. Слово предоставляется Губернатору Иркут
ской области Игорю Ивановичу Кобзеву. Пожалуйста, Игорь Иванович, 
просим вас на трибуну.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:12:55. Речь 10 мин 1 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, коллеги, 
присутствующие. Хочу традиционно выступить с небольшим приветствен
ным словом перед началом работы сессии. Мы вчера уже обсудили с руко
водителями фракций ряд важных вопросов, и я в очередной раз хочу побла
годарить депутатский корпус за командную работу. У нас с вами много во
просов, которые необходимо решать совместно. Главные вы знаете, это 
поддержка и реабилитация участников специальной военной операции, во
просы, связанные с энергодефицитом на территории Иркутской области, 
дифференцированные тарифы, а также вопросы наполняемости бюджета и 
социальной поддержки жителей Иркутской области. Сегодня мы находимся 
в непростых условиях, которые требуют от нас максимальной концентрации 
усилий, гибкости и ответственности. Как вы знаете, санкционный режим 
оказал достаточно существенное влияние на параметры областного бюдже
та в минувшем году, и мы обязаны учитывать этот фактор при формирова
нии наших стратегических прогнозов. Однако, несмотря на все трудности, я 
уверен, что мы справимся. Наш регион обладает достаточным потенциалом, 
чтобы не только выполнить все социальные обязательства, но и продолжать 
движение вперед. Коллеги, я знаю, что у вас есть много вопросов по бюдже
ту, поэтому Правительство Иркутской области открыто для диалога, пола
гаю, что по всем спорным моментам мы... необходимо нам всем вместе 
найти решение. Особое внимание мы уделяем поддержке участников специ
альной военной операции и членам их семей. Это наш моральный долг. Это 
ключевая задача, которую мы будем с вами вместе решать в приоритетном 
порядке. Уважаемые коллеги, вы уже знаете о новом проекте, который мы 
планируем запустить уже в следующем месяце на основе федеральной про
граммы "Время героев". Проект направлен на поддержку участников специ
альной военной операции, их возможности трудоустройства, адаптации и 
дальнейшего уже проживания здесь, на территории Иркутской области, их 
возможность выдвижения, в том числе и в представительные органы власти.
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Уверен, что он станет важным шагом поддержки наших воинов, их интегра
ции в мирную жизнь. На подготовительном этапе будет сформирован обще
ственный совет и корпус наставников, а также мы подготовим актив ветера
нов специальной военной операции, которые выступят в роли кураторов. 
Далее пройдет дистанционный отбор и тестирование участников, после чего 
состоится очный этап, где определятся победители, они начнут обучение, 
которое станет основой для их дальнейшего трудоустройства. Выпускники 
программы могут работать в региональных и муниципальных органах вла
сти, корпорациях, организациях, которые связаны с патриотическим воспи
танием, либо заняться общественной деятельностью или открыть собствен
ный бизнес. Трудоустройство - это ключевое звено программы, которое 
обеспечит не только социальную адаптацию ветеранов, но и вклад в разви
тие экономики нашей области. Я хочу также отметить, что вопросы обуче
ния мы уже обсудили с ректором Российской академии наук... народного 
хозяйства и государственной службы Алексеем Геннадьевичем Комиссаро
вым. Кроме того, мы договорились, что они создадут такую подготовку ме
тодологическую, методическую, для того чтобы мы в правильном варианте 
рассматривали все, что касается уже подготовленной программы "Время 
героев" на федеральном уровне. И с точки зрения вот этих всех вопросов 
определить формы взаимодействия общественного совета, координацион
ного совета, экспертного совета. Здесь нам коллеги РАНХиГС действитель
но помогут в этом вопросе. Друзья, я знаю, что сегодня вы с удовольствием 
можете подключиться к этой работе. Это очень важное дело в том числе и 
для вас. Многие из вас проживают на территориях, с которых вы избира
лись, и, конечно, вопросы будут идти и вам. Мы открыты. Ответственный у 
нас за подготовку проведения подготовительных и основных мероприятий 
Елена Алексеевна Терпугова, все вы ее знаете. Поэтому попрошу, если есть 
такое желание, Александр Викторович, системно подойти и дать свои пред
ложения. Мы понимаем, что президентская академия нам готова, нас готова 
поддержать по образцу программы «Время героев», которая, я уже говорил, 
на федеральном уровне, и позволит использовать лучшие методики, практи
ки, которые уже они наработали за прошедший год.

Уважаемые депутаты, в конце прошлого года мы с вами вместе ак
тивно занимались решением проблем энергодефицита и нивелированием 
последствий снижения норм энергопотребления. Эта работа продолжается и 
сейчас, заканчивается первый отчетный месяц, и мы уже в феврале должны 
провести предварительные итоги или провести предварительный анализ с 
оценкой количества домов с электроотоплением, которые попали в первый, 
во второй, третий диапазоны. Я еще раз повторюсь, что наша основная за
дача - это минимизация платежных последствий для населения от новых 
правил оплаты за электроэнергию. Есть еще одна важная проблема - это 
энергодефицит, это использование электрической энергии в интересах май- 
нинговых структур. Мы понимаем, что сегодня для нас, особенно прохож
дение отопительного сезона, снижение нагрузки уже имеет место быть. И 
временные ограничения, которые были утверждены и правительственной 
комиссией, и решением Председателя Правительства, показывают о том, 
что почти на 300 мегаватт мощности у нас высвободилось. Это возможность 
сегодня ее не использовать, а использовать в интересах именно населения. 
Работа в этом направлении будет продолжена. Я уверен, что, и мы неодно
кратно на всех совещаниях говорим, что там, где у нас энергодефицитные 
регионы майнинговые структуры не должны быть до тех пор, пока мы сами 
не определимся в приоритетности этой работы в интересах инвестпроектов,

9



в интересах жилищного строительства, строительства социально значимых 
объектов. Всего, как вы знаете, 29 муниципальных образований попали в 
энергодефицитные регионы, где в осенне-зимний период или в отопитель
ный сезон будет снижена и вообще исключена деятельность майнинговых 
структур. Знаю, что ограничение майнинга в южной части региона вызвало 
неоднозначную реакцию. Знаю, что есть оппоненты. Однако мы уверены, 
что эти меры необходимы для обеспечения устойчивого развития нашего 
региона. Я уверен, что мы вместе пойдем дальше, будем добиваться кругло
годичного запрета майнинга в энергодефицитных регионах, районах Иркут
ской области до 2031 года. Проработка вопроса о возможных механизмах 
изъятия от отключенных потребителей мощности в пользу реализации зна
чимых для Иркутской области инвестиционных проектов и, как я уже ска
зал, строительства жилья и социально значимых объектов.

Второй момент - это налоги, которые платят сегодня майнинговые 
компании, работающие на севере нашего региона, где эта деятельность раз
решена. Здесь требуется провести отдельно анализ и посмотреть, насколько 
новые федеральные правила позволяют добиться повышения налоговой от
дачи от этого вида деятельности. Я попросил бы сегодня, Александр Викто
рович, если можно, создать такую комиссию, где вместе с Правительством 
региона Иркутской области совместно проведете вот этот анализ, а мы бу
дем уже дальше обсуждать это на уровне федерального центра.

Уважаемые депутаты, Александр Викторович, я, конечно, благодарен 
вам за то, что вы активно включились в работу по подготовке к празднова
нию 300-летия Иркутской епархии. Это событие имеет огромное значение 
для нашего региона, его духовной и культурной жизни. В 2027 году мы 
празднуем 90-летие со дня образования Иркутской области, 90-летие 2 пи
сателей: Александра Вампилова, 95-летие у нас Евгения Евтушенко и Ва
лентина Распутина, да. Я очень благодарен, что вот именно объединяющим 
будет, понятно, 300-летие епархии. Мы готовы здесь работать и на феде
ральном уровне, чтоб создать условия, чтобы именно в 27 году это меро
приятие прошло на высоком организационном уровне. Мы планируем про
вести масштабную информационную кампанию с выставками, фильмами и 
другими мероприятиями, чтобы 300-летие Иркутской епархии стало знако
вым для региона событием, которое объединит всех жителей нашего регио
на. Сегодня создан организационный комитет, знаю, что сегодня есть воз
можности включения вас в этот организационный комитет. Готовим ряд, 
наверное, нормативно-правовых актов, где будем утверждать и подготови
тельные мероприятия, и план проведения уже в 2027 году. Считаю, что и 26, 
и 25 год - это важная основа...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:56. Речь 0 мин 8 сек

Что с микрофонами? Включите микрофон Губернатору.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:23:03. Речь 0 мин 26 сек

Уважаемые коллеги, понимаю, что это первая сессия в этом году, 
знаю, что еще много вопросов. Поэтому уверен, что и Правительство регио
на, и я лично заинтересованы в конструктивном диалоге, понимании всех
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процессов, как я уже сказал, гибкости, объективности и ответственности. 
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:30. Речь 0 мин 14 сек 

Спасибо, Игорь Иванович, спасибо за выступление.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ ДНЯ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».

2. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового 
судьи Иркутской области Назаренко Ю.В.».

3. Депутатский час «О привлечении специалистов для работы в учреждениях здра
воохранения в Иркутской области».

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1465 «О многодетной семье в Иркут
ской области» (первое чтение).

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1466 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение).

6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1457 «О внесении изменений в прило
жение к Закону Иркутской области «О порядке управления и распоряжения государствен
ной собственностью Иркутской области» (первое чтение).

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1456 «О внесении изменения в статью 5 
Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах, связанных с участием граждан в 
охране общественного порядка в Иркутской области» (второе чтение).

8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1432 «Об отдельных вопросах осу
ществления органами местного самоуправления муниципальных образований Иркутской 
области международных и внешнеэкономических связей» (второе чтение).

9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1450 «Об отдельных вопросах в сфере 
развития российского казачества в Иркутской области и о признании утратившим силу 
Закона Иркутской области «Об оказании членами казачьих дружин содействия исполни
тельным органам государственной власти Иркутской области» (второе чтение).

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1425 «О внесении изменений в абзац 
второй пункта 1 статьи 3 Закона Иркутской области «О порядке и нормативах заготовки 
гражданами древесины для собственных нужд в Иркутской области» (второе чтение).

11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1454 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об отдельных вопросах оборота земель сельскохозяйственного 
назначения в Иркутской области» (первое чтение).

12. Проект постановления «О проекте Соглашения о сотрудничестве между Зако
нодательным Собранием Иркутской области и Верховным Советом Республики Хакасия».

13. Проект постановления «О создании рабочей группы по выработке предложе
ний, направленных на совершенствование организации транспортного обслуживания 
населения в Иркутской области».

14. Информация о работе депутатов Законодательного Собрания Иркутской обла
сти за период с 20 сентября 2023 года по 31 декабря 2024 года.

15. Проект постановления «Об отчете о деятельности редакции общественно- 
политической газеты «Областная» по вопросам обнародования (официального опублико
вания) правовых актов органов государственной власти Иркутской области и Губернатора 
Иркутской области, иной официальной информации за 2024 год».

16. Проект постановления «Об отчете о деятельности редакции сетевого издания 
«Официальный интернет-портал правовой информации Иркутской области» по вопросам
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обнародования (официального опубликования) правовых актов органов государственной 
власти Иркутской области и Губернатора Иркутской области, иной официальной инфор
мации за 2024 год».

17. Проект постановления «Об отчете о деятельности редакции государственного 
регионального аудиовизуального средства массовой информации по вопросам размеще
ния информации о деятельности государственных органов Иркутской области за 2024 
год».

18. Отчет о деятельности комитета по законодательству о государственном строи
тельстве области и местном самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской об
ласти за 2024 год.

19. Отчет о деятельности комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области за 2024 год.

20. Отчет о деятельности комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области за 2024 год.

21. Отчет о деятельности комитета по здравоохранению и социальной защите За
конодательного Собрания Иркутской области за 2024 год.

22. Отчет о деятельности комитета по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Иркутской области за 2024 год.

23. Отчет о деятельности комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской области за 2024 
год.

24. Отчет о деятельности комитета по строительству и дорожному хозяйству Зако
нодательного Собрания Иркутской области за 2024 год.

25. Отчет о деятельности комиссии по контрольной деятельности Законодательно
го Собрания Иркутской области за 2024 год.

26. Отчет о деятельности комиссии по Регламенту, депутатской этике, информаци
онной политике и связям с общественными объединениями Законодательного Собрания 
Иркутской области за 2024 год.

27. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

28. О рассмотрении решения комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями Законодательного Со
брания Иркутской области от 23 января 2025 года № 08/84-р.

29. Информация о деятельности депутатской фракции Всероссийской политиче
ской партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в Законодательном Собрании Иркутской области за 
2024 год (без доклада).

30. Информация о деятельности депутатской фракции Политической партии «Ком
мунистическая партия Российской Федерации» в Законодательном Собрании Иркутской 
области за 2024 год (без доклада).

31. Информация о деятельности депутатской фракции Политической партии ЛДПР 
-  Либерально-демократической партии России в Законодательном Собрании Иркутской 
области за 2024 год (без доклада).

32. Информация о деятельности депутатской фракции социалистической политиче
ской партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ -  ПАТРИОТЫ -  ЗА ПРАВДУ» в Законода
тельном Собрании Иркутской области за 2024 год (без доклада).

33. Информация о деятельности депутатской фракции Политической партии «НО
ВЫЕ ЛЮДИ» в Законодательном Собрании Иркутской области за 2024 год (без доклада).

ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАСЕДАНИЯ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».
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2. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового 
судьи Иркутской области Назаренко Ю.В.».

3. Депутатский час «О привлечении специалистов для работы в учреждениях здра
воохранения в Иркутской области».

34. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1470 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об областном бюджете на 2025 год и на плановый период 2026 и 
2027 годов».

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1465 «О многодетной семье в Иркут
ской области» (первое чтение).

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1466 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение).

6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1457 «О внесении изменений в прило
жение к Закону Иркутской области «О порядке управления и распоряжения государствен
ной собственностью Иркутской области» (первое чтение).

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1456 «О внесении изменения в статью 5 
Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах, связанных с участием граждан в 
охране общественного порядка в Иркутской области» (второе чтение).

8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1432 «Об отдельных вопросах осу
ществления органами местного самоуправления муниципальных образований Иркутской 
области международных и внешнеэкономических связей» (второе чтение).

9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1450 «Об отдельных вопросах в сфере 
развития российского казачества в Иркутской области и о признании утратившим силу 
Закона Иркутской области «Об оказании членами казачьих дружин содействия исполни
тельным органам государственной власти Иркутской области» (второе чтение).

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1425 «О внесении изменений в абзац 
второй пункта 1 статьи 3 Закона Иркутской области «О порядке и нормативах заготовки 
гражданами древесины для собственных нужд в Иркутской области» (второе чтение).

11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1454 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об отдельных вопросах оборота земель сельскохозяйственного 
назначения в Иркутской области» (первое чтение).

12. Проект постановления «О проекте Соглашения о сотрудничестве между Зако
нодательным Собранием Иркутской области и Верховным Советом Республики Хакасия».

13. Проект постановления «О создании рабочей группы по выработке предложе
ний, направленных на совершенствование организации транспортного обслуживания 
населения в Иркутской области».

14. Информация о работе депутатов Законодательного Собрания Иркутской обла
сти за период с 20 сентября 2023 года по 31 декабря 2024 года.

15. Проект постановления «Об отчете о деятельности редакции общественно- 
политической газеты «Областная» по вопросам обнародования (официального опублико
вания) правовых актов органов государственной власти Иркутской области и Губернатора 
Иркутской области, иной официальной информации за 2024 год».

16. Проект постановления «Об отчете о деятельности редакции сетевого издания 
«Официальный интернет-портал правовой информации Иркутской области» по вопросам 
обнародования (официального опубликования) правовых актов органов государственной 
власти Иркутской области и Губернатора Иркутской области, иной официальной инфор
мации за 2024 год».

17. Проект постановления «Об отчете о деятельности редакции государственного 
регионального аудиовизуального средства массовой информации по вопросам размеще
ния информации о деятельности государственных органов Иркутской области за 2024 
год».

18. Отчет о деятельности комитета по законодательству о государственном строи
тельстве области и местном самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской об-
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ласти за 2024 год.
19. Отчет о деятельности комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 

экономическому и налоговому законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области за 2024 год.

20. Отчет о деятельности комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области за 2024 год.

21. Отчет о деятельности комитета по здравоохранению и социальной защите За
конодательного Собрания Иркутской области за 2024 год.

22. Отчет о деятельности комитета по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Иркутской области за 2024 год.

23. Отчет о деятельности комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской области за 2024 
год.

24. Отчет о деятельности комитета по строительству и дорожному хозяйству Зако
нодательного Собрания Иркутской области за 2024 год.

25. Отчет о деятельности комиссии по контрольной деятельности Законодательно
го Собрания Иркутской области за 2024 год.

26. Отчет о деятельности комиссии по Регламенту, депутатской этике, информаци
онной политике и связям с общественными объединениями Законодательного Собрания 
Иркутской области за 2024 год.

27. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

28. О рассмотрении решения комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями Законодательного Со
брания Иркутской области от 23 января 2025 года № 08/84-р.

29. Информация о деятельности депутатской фракции Всероссийской политиче
ской партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в Законодательном Собрании Иркутской области за 
2024 год (без доклада).

30. Информация о деятельности депутатской фракции Политической партии «Ком
мунистическая партия Российской Федерации» в Законодательном Собрании Иркутской 
области за 2024 год (без доклада).

31. Информация о деятельности депутатской фракции Политической партии ЛДПР 
-  Либерально-демократической партии России в Законодательном Собрании Иркутской 
области за 2024 год (без доклада).

32. Информация о деятельности депутатской фракции социалистической политиче
ской партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ -  ПАТРИОТЫ -  ЗА ПРАВДУ» в Законода
тельном Собрании Иркутской области за 2024 год (без доклада).

33. Информация о деятельности депутатской фракции Политической партии «НО
ВЫЕ ЛЮДИ» в Законодательном Собрании Иркутской области за 2024 год (без доклада).

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУДЕЙ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:44. Речь 0 мин 12 сек

Уважаемые коллеги, переходим... начинаем работу по повестке. Во
прос № 1. Проект постановления «О назначении на должности мировых су
дей».

Докладывает Перетолчин Виталий Владимирович - председатель ко
митета по законодательству о государственном строительстве области и
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местном самоуправлении.

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/8)

ВЫСТУПИЛИ:

ПЕРЕТОЛЧИН В.В.
Добрый день, уважаемые...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Судьи присутствуют в режиме ВКС.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательно
го Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:23:55. Речь 0 мин 33 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. На заседании комитета рассмотре
ны представления председателя Иркутского областного суда о назначении на 
должности мировых судей Иркутской области. Комитет рекомендует Законо
дательному Собранию назначить на должность мирового судьи Иркутской 
области на срок полномочий 3 года Девятирикову Екатерину Дмитриевну 
(судебный участок № 51 Братского района Иркутской области). Прошу под
держать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:28. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы Екатерине Дмитриевне? Вопросов нет. Выступ
ления? Голосуем по предложенной кандидатуре. Прошу вас.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Девятирикову 
Е.Д.

Время: 10:24:35
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:35. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательно
го Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:24:48. Речь 0 мин 17 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока полно
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ/9)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 1/10)

мочий Полежаеву Екатерину Юрьевну (судебный участок № 26 города Ан
гарска и Ангарского района Иркутской области). Прошу поддержать решение 
комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:05. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы Екатерине Юрьевне. Вопросов нет. Выступле
ния? Голосуем по предложенной кандидатуре.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Полежаеву Е.Ю. 
Время: 10:25:14
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  43. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:14. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательно
го Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:25:27. Речь 0 мин 16 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока полно
мочий Романову Светлану Владимировну (судебный участок № 60 г. Зимы и 
Зиминского района Иркутской области). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:43. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы Светлане Владимировне? Выступления? Голо
суем по предложенной кандидатуре.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Романову С.В. 
Время: 10:25:51
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:52. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

2. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРИВЛЕЧЕНИИ К ИСПОЛНЕНИЮ ОБЯЗАННОСТЕЙ 
МИРОВОГО СУДЬИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НАЗАРЕНКО Ю.В.»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской

ПОСТАНО
ВИЛИ:

области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:06. Речь 0 мин 8 сек

Вопрос № 2. Проект постановления "О привлечении к исполнению 
обязанностей мирового судьи Иркутской области Назаренко Юлии Валери
евны". Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательно
го Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:26:14. Речь 0 мин 32 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета было рассмотрено пред
ставление председателя Иркутского областного суда о привлечении к испол
нению обязанностей мирового судьи Иркутской области. Комитет рекомен
дует Законодательному Собранию привлечь к исполнению обязанностей ми
рового судьи судебного участка № 2 Октябрьского района г. Иркутска на пе
риод вакантной должности мирового судьи сроком до одного года Назаренко 
Юлию Валериевну - мирового судью судебного участка № 122 Ленинского 
района г. Иркутска, пребывающую в почетной отставке. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:45. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, вопросы Юлии Валериевне? Выступления? Голосуем по 
предложенной кандидатуре.

Привлечь к исполнению обязанностей мирового судьи Иркутской области 
Назаренко Ю.В.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.2/11)

Время: 10:26:53
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  43. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:54. Речь 0 мин 37 сек
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Решение принято. Уважаемые судьи, поздравляем вас с назначением. 
Вы понимаете, насколько ответственна эта работа. Будьте справедливы и не
предвзяты и желаем вам всяческих профессиональных успехов. Поздравляем 
вас. (Аплодисменты).

3. ДЕПУТАТСКИЙ ЧАС «О ПРИВЛЕЧЕНИИ СПЕЦИАЛИСТОВ ДЛЯ РАБОТЫ В УЧРЕ
ЖДЕНИЯХ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:31. Речь 0 мин 35 сек

Уважаемые коллеги, вопрос № 3. Депутатский час. Не удивляйтесь. 
Эта смена порядков сегодняшней повестки связана с тем, что министр вы
нужден будет покинуть после Депутатского часа зал заседаний, встречая за
местителя министра здравоохранения Российской Федерации, поэтому изме
нили порядок. Мы хотели, чтоб на Депутатском часе выступил именно сам 
Андрей Арсеньевич. Поэтому слово предоставляется Модестову Андрею Ар
сеньевичу - министру здравоохранения. А Депутатский час по теме «О при
влечении специалистов для работы в учреждениях здравоохранения в Иркут
ской области».

МОДЕСТОВ А. А. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:28:06. Речь 20 мин 1 сек

Уважаемый Александр Викторович, Игорь Иванович, уважаемые де
путаты, на сегодняшний день медицинские кадры являются самым дорогим и 
длительно возобновляемым ресурсом. Чтобы подготовить узкопрофильного 
специалиста, необходимо затратить 8 и более лет, и далее в течение всего 
времени проходить постоянное обучение, а каждые 5 лет необходимо под
тверждать свою квалификацию и получать допуск к осуществлению трудо
вой деятельности. Следующий слайд. Для оценки кадровой ситуации в меди
цинских организациях на сегодня ежемесячно на уровне региона и ежегодно 
на федеральном уровне мониторируются показатели обеспеченности и уком
плектованности медицинскими кадрами. Также для оценки потребности ме
дицинских кадров ежегодно на основании приказов Минздрава России, и, ис
ходя из объемов медицинской помощи в рамках территориальной программы 
обязательного медицинского страхования, Минздравом Иркутской области 
осуществляется расчет потребности в медицинских кадрах в той или иной 
территории. Следующий слайд. Источниками данных для оценки кадровой 
ситуации на сегодня являются три основных формы: это федерального стати
стического наблюдения № 30 (сведения о медицинской организации, сдается 
и утверждается один раз в год), форма федерального статистического наблю
дения 1-здрав (сведения об организации, в основном это касается частных 
медорганизаций, сдается раз в год) и федеральный регистр медицинских ра
ботников, так называемый ФРМР (информация о каждом медицинском ра
ботнике, и здесь сведение данного регистра обязательно для всех медицин
ских организаций независимо от формы собственности). Данные с ФРМР 
позволяют оценить кадровую ситуацию в ежемесячном режиме. Следующий 
слайд.

На 1 декабря 2024 года, по данным ФРМР, численность медицинских
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работников Иркутской области составляет 36514 человек, из них врачей 
11647 человек, из них 8682 врача, работающих в медорганизациях, подведом
ственных министерству здравоохранения, 2283 врача, работающих в частных 
медорганизациях, - это 20 % и 6 % - это врачи, работающие в ведомственных 
медорганизациях. По среднему медперсоналу общая численность составляет 
24867 человек, из них 20495 - это средние медработники, работающие в ме
дорганизациях, подведомственных Минздраву, - 82 %, в частных медоргани
зациях -11 % и 6 - ведомства.

Следующий. В целом, если оценить динамику показателей обеспечен
ности и укомплектованности медицинскими кадрами в Иркутской области за 
последние 5 лет, наблюдается относительно стабильная динамика. По пред
варительным данным Федеральной статистической формы 30, за 24-й год 
обеспеченность медицинскими работниками государственных медорганиза- 
ций, подведомственных Минздраву, составила врачами 37,3 человека на 
10000 населения (прирост в сравнении с началом года составил 0,3 человека 
на 10000 населения) и средним медицинским работником 87,9 человека на 
10000 населения (прирост составил 3,3 человека на 10000 населения). При 
этом, по данным Федерального регистра медработников, с учетом медицин
ских организаций и иных форм собственности - частных, ведомственных, ко
торые нам тоже рекомендуют учитывать в плане обеспеченности, участвую
щих в программе госгарантий и снимающих тоже напряжение, вопросы, ре
шающих, обеспечивающих доступность, - это 50 человек на 10000 по врачам, 
это 106,7 человека на 10000 по средним медработникам. Прирост в первом 
случае составил один, почти 2 человека на 10000 и по среднему персоналу 
тоже почти 2 человека на 10000 за 2024 год. Укомплектованность физиче
скими лицами за последние 5 лет также выросла как по врачам, так и по 
среднему медперсоналу. Это нижняя часть слайда с 65,7 до 68,8 по врачам и с 
57 до 59,8 по среднему медицинскому персоналу. Следующий слайд. При 
оценке обеспеченности врачами в разбивке по муниципальным образованиям 
можно отметить, что только в одном муниципальном образовании «город 
Иркутск» обеспеченность составляет на 1 декабря 24-го года 80,9 человека на 
10000 населения, что резко выше областного показателя, который на эту дату 
составил по подведомственным Минздраву учреждениям 37,3 на 10000. При 
этом в 17 муниципальных образованиях она пока остается невысокой. Это 
Братский, Чунский, Нукутский, Усть-Кутский, Ольхонский, Усть-Удинский, 
Заларинский, Нижнеудинский, Иркутский, Куйтунский, Тайшетский, Бала- 
ганский районы, Ангарская агломерация, Черемхово и район Свирск, город 
Зима и район, Тулун и район. Обеспеченность врачами не превышает 20 че
ловек на 10000 населения.

Следующий слайд. По обеспеченности средним медицинским персо
налом тоже по муниципалитетам мы наблюдаем динамику значительно луч
ше. Так, в 12 муниципальных образованиях: Куйтунский, Тайшетский, Осин- 
ский, Аларский, Баяндаевский, Эхирит-Булагатский, Нижнеудинский, Мам- 
ско-Чуйский районы, города: Черемхово и район, Тулун и район, Саянск и 
город Иркутск - обеспеченность выше 87 человек на 10000 населения, что 
выше областного показателя, который составляет 87,9 на 10000. Вместе с тем 
в 13 муниципальных образованиях: Боханский, Заларинский, Жигаловский, 
Качугский, Балаганский, Казачинско-Ленский, Ольхонский, Усть-Удинский, 
Усть-Кутский, Слюдянский, Иркутский, Шелеховский районы, Ангарский 
округ - обеспеченность составляет меньше 70 человек на 10000 населения.

Следующий слайд. На данном слайде представлена укомплектован
ность врачами, как основными работниками, так и с учетом внешних и внут
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ренних совместителей. Занятые ставки. Вот именно этот показатель оценива
ется в нацпроекте, именно этот показатель мониторирует Минздрав Россий
ской Федерации. А вот тот показатель, когда я приводил пример на преды
дущем слайде, мы его декомпозируем и показываем истинную картину уком
плектованности по физлицам. Значит, вот по этому показателю мы видим в 
правой части слайда, что в ряде территорий, в которых низкий процент уком
плектованности основными работниками, и он ниже среднего областного по
казателя, укомплектованность с учетом совместительства составляет более 70 
%. Средний коэффициент совместительства по врачам по области составляет 
1,4. Следующий слайд. Аналогичная ситуация наблюдается и по укомплекто
ванности средним медицинским персоналом. Здесь у нас средний коэффици
ент совместительства по области составляет 1,3. Следующий слайд. Вместе с 
тем на сегодняшний день основным источником восполнения кадров остается 
их подготовка в образовательных организациях среднего и высшего профес
сионального образования. Подготовка специалистов со средним профессио
нальным медицинским образованием по программе «Лечебное дело» и 
«Сестринское дело» осуществляется в 10 образовательных организациях, 
подведомственных министерству в городах: Иркутск, Ангарск, Братск, Тай
шет, Нижнеудинск, Тулун, Черемхово, Усолье-Сибирское, Саянск, а также в 
Усть-Ордынском. Количество обучающихся составляет 5976 человек, из них 
по договору о целевом обучении 534 человека (10 %). Нам надо наращивать 
долю целевиков с целью возвращения в свои территории и закрепление их 
там, потому что это наиболее благоприятный контингент, который там живет, 
где семьи, и у которого наиболее наибольшая вероятность возвращения к се
бе на родину. Значит, благодаря инициативе комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской области с 2023 
года за счет средств областного бюджета реализуется подготовка средних 
медицинских работников для отдаленных территорий Иркутской области. 
Обучение осуществляется в медицинских организациях с привлечением ре
сурсов организаций, нуждающихся в кадрах, а также на основе дистанцион
ного сетевого взаимодействия с образовательными организациями. Это нова
ция, которая применяется в малом числе регионов Российской Федерации. В 
2024 году на эти цели также было предусмотрено более 7 миллионов рублей, 
и в настоящее время на обучении у нас находится 127 человек по отдаленным 
территориям. На сегодняшний день это Киренская районная больница, Усть- 
Илимская районная больница, Качугская районная больница, Жигаловская 
районная больница, Заларинская районная больница. Мы планируем расши
рять перечень отдаленных территорий и переводить подготовку специали
стов на такую практику. Следующий слайд. При анализе трудоустройства на 
примере выпуска 2024 года мы видим, что всего выпуск 24 года по всем фор
мам обучения: бюджет, небюджет - по всем специальностям составил 1235 
человек. При этом общий процент трудоустройства составил 81,4 %, это 1005 
человек. Трудоустройство в учреждения здравоохранения, подведомственные 
министерству, составило 58,9 %, это 728 человек. Куда делись еще 20 % вы
пускников? В основном они распределяются вне медицины. В Сбермаркет, 
маркетплейсы, уходят, получив диплом фельдшера либо медсестры, вообще в 
другие сферы. Когда мы беседуем с этими выпускниками, почему вы не за
крепляетесь медицине, ведь вы потратили столько лет и времени? Они отве
чают, что здесь выше зарплата, диплом достаточно весом, он принимается в 
торговых сетях и востребован, значит, для профессиональной карьеры. Сле
дующий слайд. Подготовка медицинских кадров по программам специалите- 
та и ординатуры осуществляется в двух образовательных организациях. Это
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федеральное государственное бюджетное общеобразовательное учреждение 
«Иркутский государственный медицинский университет» Министерства 
здравоохранения России и Иркутская государственная медицинская академия 
последипломного образования филиал РМАНПО Минздрава России. По со
стоянию на текущую дату по всем направлениям подготовки в этих образова
тельных организациях обучается 5200 студентов. Имеют договор на целевое 
обучение 1164 человека - 20 %. Это, конечно, неплохо, но наша целевая зада
ча должна быть, вот сейчас выйти на процент 30. Из них по программам спе- 
циалитета обучается 4113 человек, целевиков 973 человека и по программам 
ординатуры 1087 человек, целевиков 193 человека. На сегодняшний день 
1243 студента, из них 133 целевых трудоустроены в медицинские организа
ции Иркутской области на должности среднего медицинского персонала - это 
887 человек. Помогают улучшать доступность для населения, получают 
практические навыки. Врачей различных специальностей 302 человека, из 
них врачей - терапевтов участковых 66 и педиатров 40, и врачей-стажеров 54 
человека. Мы в прошлом году применили тоже новацию по, значит, обсуж
дению ее с Губернатором Иркутской области Кобзевым Игорем Ивановичем, 
с руководством нашего Иркутского государственного медицинского универ
ситета и филиалом РМАНПО. Мы привлекли в медицинские организации ор
динаторов первого и второго года обучения в рамках ординаторской стажер
ской практики. С октября по декабрь прошлого года мы направили 332 орди
натора в медицинские организации напрямую. Из них 159 человек - это пер
вого года обучения и 173 человека второго года обучения, когда они по чек- 
листам разработанным медицинскими организациями, где указано прожива
ние, питание, наставничество, обучение и так далее, разъехались по разным 
медицинским организациям в помощь нашим основным медицинским работ
никам и выполняли свою работу. Значит, данную практику мы продолжим в 
2025 году, и это резерв у нас - 900 клинических ординаторов.

Следующий слайд. Анализ трудоустройства выпуска 2024 года пока
зал, что 92 % студентов, оканчивающих обучение по программам специали- 
тета продолжают обучение в ординатуре по узким специальностям. Анализ 
выпускников, окончивших обучение в ординатуре, по данным Федерального 
регистра медработников, распределился следующим образом: 45,7 % трудо
устраивается в медицинские организации, подведомственные Министерству 
здравоохранения, 12,7 % в иные медицинские организации городов: Красно
ярска, Краснодара, Москвы, Санкт-Петербурга, 11,5 % - это выпускники, ко
торые устраиваются в частные медорганизации, и 30 % - это 154 человека, 
данные в Федеральном регистре отсутствуют, что говорит о том, что либо 
выпускник ушел вообще в другую профессию и не в медицину, либо просто 
медорганизация - ну, как правило, это либо частник, либо ведомство не все
гда вносит в регистр ФРМР. Но, тем не менее, немалое количество выпуск
ников уходит из медицины полностью в другие направления и сферы дея
тельности. Это очень серьезная проблема, уважаемые депутаты. Она связана 
с мотивацией выпускников и требует вот особого усиления внимания со сто
роны регионального минздрава. Мы сейчас актуализировали вместе с меду- 
ниверситетом практику работы по ярмаркам вакансий, чтобы не просто вот 
там 1, 2 дня ярмарка вакансий, когда приезжают главы муниципалитетов и 
главные врачи и беседуют с этой общей массой. Мы в этом году переходим к 
практике ярмарки вакансий по каждому муниципальному району по желанию 
и инициативе глав. Вот, например, Братск. Город Братск планирует приехать 
прямо бригадой, отдельно поработать с выпускниками вне ярмарки вакансий, 
там показать фильм о Братске, его преимуществах и так далее, поработать
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непосредственно с выпускниками. Вот такую практику мы планируем с этого 
года внедрить и по другим муниципалитетам. Ведь доходит до того, что вы
пускники-иркутяне жители Иркутска и других территорий, когда спрашива
ют, а поедете ли вы в Братск, они говорят: а что это за город, где он находит
ся? Вот что происходит, к сожалению. Значит, одним из основных направле
ний (следующий слайд) по привлечению медицинских работников в субъект 
остается осуществление единовременной компенсационной выплаты - про
грамма «Земский доктор» и «Земский фельдшер». За период с 2012-го по 
2023-й годы в сельские населенные пункты, рабочие поселки и города с насе
лением до 50000 человек было привлечено более 1124 медицинских работни
ка, из них 131 медицинский работник расторг трудовой договор по истечении 
уже пятилетнего срока, но отработал его (это 11 %), а 313 медработников 
расторгли трудовой договор, не исполнив своих обязательств по отработке в 
сельском населенном пункте в течение 5 лет. С такими выпускниками мы ве
дем претензионную работу. В 2024 году привлечено по данной программе 
125 медработников, 61 врач и 64 средних медицинских работника. И приятно, 
например, видеть, когда, например, приезжаешь в поселок Мамырь Братского 
района и видишь там на ФАПе выпускницу прошлого года, которая по про
грамме «Земский фельдшер» (непонятно), значит, приступила к программе, а 
рядом находится ее мама, которая работает тоже на ФАПе, значит, в поселке 
Бада, не так далеко, ну как бы наставничает и помогает ей. Вот уже семейная 
династия складывается, замечательно. Значит, в 2025 году планируется при
влечь 79 медицинских работников, 44 врача и 35 средних медработников по 
этой программе. Финансирование составляет 81 миллион рублей, в том числе 
из средств областного бюджета 21 миллион рублей.

Следующий слайд. По инициативе минздрава Иркутской области сов
местно с Иркутским государственным медицинским университетом проведе
но социологическое исследование участников программы «Земский доктор» 
и «Земский фельдшер». Почему же все-таки не все закрепляются, окончив 
эту программу, уезжают, бросают ее? Состав участников оказался следую
щим. Преимущественно женщины 74 % возраст до 35 лет 51%, состоящие в 
браке 61 %, имеющие детей 43 %. Доля врачей, досрочно расторгнувших до
говоры за представленный период, составила 19 % от общего количества 
участников программы «Земский доктор» и «Земский фельдшер». Доля сред
него медперсонала 13,8. Выявлены факторы, приведшие к выходу из про
граммы. На первом месте стоят социально бытовые условия, плохое служеб
ное жилье или дорогостоящая аренда жилья, отсутствие детских учреждений 
или нахождение их в другом населенном пункте. На втором месте професси
ональные факторы: необорудованное рабочее место, устаревшее оборудова
ние или его отсутствие, невозможность повышения квалификации из-за за
груженности и отсутствия поддержки руководства. На третьем месте психо
логические факторы, разрыв с прежним укладом жизни, трудности адаптации 
в новом коллективе. Следующий слайд. Вот хочу отметить, что оснащение 
медицинским оборудованием, в том числе и автомобильным транспортом, 
это серьезно влияет на закрепление выпускников, как среднего, так и врачеб
ного персонала. Когда врач, например, освоил лапароскопические методики 
хирургических операций, и вот, например, нет стойки, ему обещают ее при
обрести, но ее нет. Год он ждет, второй год тоже ждет, но потом он просто 
покидает данную медицинскую организацию, едет туда, где она есть. Либо 
отсутствие другого оборудования, либо его поломки тоже приводят к такому 
социальному сбою, выгоранию специалиста, его перемещению из одной ор
ганизации, из одной территории в другую. А также стоит отметить, что в свя
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зи с увеличением, значит... А кстати, по итогам анкетирования, какие, зна
чит, мы предлагаем мероприятия, повышающие эффективность реализации 
программ. Специалистами минздрава разработаны чек-листы для оценки 
условий работы и готовности муниципальных властей и медорганизаций к 
приему специалистов по программам, которые должны быть подписаны тре
мя сторонами. Это участник программы, глава муниципалитета и главный 
врач и направлены в минздрав области. Разработан план проведения конфе
ренций с главными врачами области по итогам анализа реализации этих про
грамм - «Земский доктор» и «Земский фельдшер», и обобщен и распростра
нен положительный опыт работы по программам путем информационных пи
сем главным врачам медорганизаций, главам муниципалитетов и руководи
телям медицинских образовательных учреждений. Также стоит отметить, что 
в связи с увеличением специальных социальных выплат с января 2024 года 
наблюдается переток медицинских работников из областных больниц в рай
онные больницы, из крупных городов тоже в районные сельские территории. 
Размер данных выплат составляет врачам от 18,5 до 50000 рублей, среднему 
медперсоналу от 8 до 30000 рублей. Вот пример Братского района и города 
Братска. Если 3 года назад Братск, город, был лучше укомплектован, то вот за 
вот эти 2 года последние многие врачи уехали именно в Братский район, пе
реместились в районную Братскую больницу и в участковые больницы, вра
чебные амбулатории. И укомплектованность на сегодняшний день при сред
ней областной - 59 %, да, ну, истинной укомплектованности физлицами...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:07. Речь 0 мин 17 сек

Сколько еще нужно времени? Анализ причин-то будет? Услышим за 
эти 7 минут. Понятно. Хорошо, добавьте 5 минут.

МОДЕСТОВ А. А. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:48:24. Речь 5 мин 1 сек

В Братском районе это 63 % выше среднего областного, а в городе 
Братске 50 % по врачам укомплектованность. По итогам визита Губернатора 
Иркутской области Кобзева Игоря Ивановича в Братск, Братский район и во
обще в северные территории принято решение, издано распоряжение Губер
натора о создании рабочей группы по работе кадровой составляющей и по 
разным комплексным мерам укрепления кадров, которые должны, значит, 
реализоваться в концепцию развития северных территорий Иркутской обла
сти. Эту концепцию мы будем принимать до 1 июня на медицинском совете 
под председательством Губернатора, где будут отражены все необходимые 
меры.

Следующий слайд. Благодаря выездам, значит, в территории и прове
дению различных совещаний, как это делается регулярно Законодательным 
Собранием под председательством Ведерникова Александра Викторовича... 
Вот у нас в прошлом году были такие выездные совещания, посвященные 
кадровой политике: Ангарская, Усольская, Черемховская группа. Мы там то
же вырабатываем конкретные меры по этим большим агломерациям с целью 
укрепления закрепления кадров и мер по именно привлечению специалистов 
в эти территории. Закон Иркутской области 112-03 от 11 июля о дополни
тельной мере социальной поддержки прибывших, переехавших на работу в
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города с населением от 50 до 100000 населения, с выплатой миллион рублей 
до 2 миллионов рублей врачам и от 500000 - до миллиона рублей среднему 
медперсоналу работает. И было предусмотрено в прошлом году 46 миллио
нов рублей. Выплаты получили 32 медицинских работника, из них 24 врача, 8 
среднего медперсонала Усть-Илимск - 20, Усолье-Сибирское - 9 и Черемхово 
- 9. Следующий слайд. Значит, закон 113-03 о дополнительной мере соци
альной поддержки. Здесь у нас это меры на работу прибывшие с населением 
до 50 человек, расположены в местностях, приравненных к районам Крайнего 
Севера. Выплата миллион рублей врачам и 500000 среднему медперсоналу. 
Значит, было предусмотрено 10 млн 500 тысяч. Выплаты получили работни
ки 11 человек: Усть-Кут - 4, значит, Железногорск-Илимский, Киренск - 4 
врача, Вихоревка -1 врач. А мы планируем, тем не менее, исходя из дефици
тов кадров узких специалистов, организовывать десанты узких специалистов 
территорий. Такое поручение дал Губернатор. Мы уже начали его отрабаты
вать. Десанты уже отработали в городе Братске, в Братском районе. Это бу
дет на постоянной основе 2 раза в год по отдаленным северным территориям. 
Также Губернатор, значит... Мы подписали соглашение с РЖД по поезду 
«Святой Пантелеймон», который сделает в этом году 40, значит, охват - 5 вы
ездов по 40 территориям Иркутской области, отдаленным, на станциях, с 
профилактическими мероприятиями, с лечебными мероприятиями, тем са
мым тоже улучшив доступность и закрыв кадровую составляющую. Следу
ющий слайд. Значит, вот Закон 114-03 пока забуксовал. У нас ни один мед
работник не воспользовался им в прошлом году. Это по поддержке фельд
шерских пунктов, фельдшеров, акушерок на ФАПах по выплатам 500000 для 
строительства либо приобретения жилья. Здесь проблема в том, что главные 
врачи не всегда доводят до специалистов о таких возможностях, не всегда 
создают условия для работы, плохо работают с резервом, не ездят на ярмарки 
вакансий. По итогам вот этой вот плохой работы были расторгнуты трудовые 
договоры с рядом главных врачей в прошлом году. Следующий слайд. Пожа
луйста. Значит, тоже одна из мер поддержки. Не буду на ней останавливаться 
по аренде жилья. Она действует и в муниципалитетах, и в области, и здесь. 
Это новая тоже мера, которая только-только начинает действовать. Пока ма
ло воспользовались. Надеемся, в 25 году больше воспользуется, потому что 
здесь сумма 15000 рублей в месяц. Следующий слайд. Значит, вот указ Гу
бернатора 262-ОГ о предоставлении медработникам дополнительной меры 
соцподдержки в виде выплаты на приобретение, строительство жилья. Мил
лион рублей для врачей и 500000 среднему медперсоналу. Воспользовались в 
последнем 24 году 16 медработников: 9 врачей 7 средних медработников, 
Чунский, Тайшет, Тайшетский район, Залари, Братск, Жигалово, Иркутск. 
Здесь следует сказать, что у нас те кадры, которые приезжали из Забайкалья и 
дальнего Востока, они сейчас отсечены. Ипотека арктическая и дальнево
сточная. Там очень серьезно повысили вот эти выплаты и меры, поэтому есть 
предложение повысить.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:25. Речь 0 мин 16 сек

Андрей Арсеньевич. Сколько еще? Включите 2 минуты. Заканчивайте.

МОДЕСТОВ А. А. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:53:41. Речь 2 мин 1 сек
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Крайний слайд. Да, 25 год. В рамках национального проекта «Про
должительная активная жизнь» начинают реализацию медицинские кадры на 
период до 30 года. Ключевыми задачами являются: повышение обеспеченно
сти населения Иркутской области врачами до 43,7 человека на 10000 населе
ния, повышение обеспеченности средним персоналом до 96 на 10000 населе
ния. Будет обеспечено создание в Иркутской области кадрового центра, реор
ганизации управления персонала. Ежегодно трудоустраиваться должны не 
менее 100 ординаторов второго года на должность врачей-стажеров. Ежегод
ное обучение должны проходить не менее 490 медработников, оказывающих 
скорую медицинскую помощь по программам повышения квалификации, не 
менее 125 работников должны проходить обучение в региональных эндокри
нологических центрах медорганизаций, оказывающих помощь больным с эн
докринологическими заболеваниями. Должны увеличиться контрольные 
цифры по приему программ среднего профессионального медобразования к 
30 году с 915 до 1200. Ну и вот еще следующий слайд по поводу нашего 
обеспечения жильем. У нас на сегодняшний день действует программа «До
ступное жилье». На период с 15-го по 24-й годы приобретено, построено 7 
домов, 5 квартир для медработников. Это Ольхонский район - 10-квартирный 
дом, в Баяндае 12-квартирный, в Качуге 12-квартирный, в Бохане 24- 
квартирный, в Кутулике 24-квартирный, в Киренске 7-квартирный и 33- 
квартирный дом в Нижнеудинске, он введен в эксплуатацию в прошлом году. 
Это серьезнейшая мера для закрепления специалистов, когда специалисты 
живут, а это служебное жилье, они благодарят и, конечно, вот по тому же го
роду Братску нам требуется 50 квартир. Только на 25-й, 26-й год. «Русал» 
выделил 10 квартир в 23-м году, но это крайне недостаточно. Поэтому вот эту 
практику по квартирам нужно продолжить. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:42. Речь 2 мин 27 сек

Андрей Арсеньевич зачем нам программа с 2015 года? Нам интересно, 
сколько квартир было в 23-м, 24-м году и какие планы на 25-е на 27-е. Ан
дрей Арсеньевич, еще пожелание вам. Пусть ваши коллеги готовят вам вы
ступления кратче и содержательнее. Нам нужно факторный анализ причин. 
27 минут вы выступали, из них добрая половина времени ушла на то, что вы 
нам цифры, которые мы и так знаем, сколько истрачено по программам. Мы 
это знаем. Нас интересует не это. Нас интересует, в каких других субъектах 
Сибирского Федерального округа, какие меры позволили им в этом вопросе - 
тем, кто лидеры, вырваться вперед. Какие у них есть там механизмы под
держки, механизмы привлечения? Какие новаторские идеи нам надо взять. 
Микрофон выключился в самый ответственный момент. Вы сказали, что Вы 
предполагаете увеличивать там поддержку до 2 миллионов рублей. Это инте
ресно, что на это смотрит председатель Правительства, министерство финан
сов. Хотелось бы тоже подкрепиться тем, что такая поддержка в других реги
онах Сибирского федерального округа уже 2 миллиона. Тогда понятно, поче
му мы эту идею пропагандируем и считаем, что она приведет к искомому ре
зультату, к ожидаемому увеличению укомплектованности медицинскими 
кадрами. Поэтому присаживайтесь, пожалуйста, Андрей Арсеньевич. На бу
дущее, пожалуйста, имейте ввиду - 20 минут регламент для выступления, 
больше содержательных слайдов.
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Уважаемые коллеги, у нас на связи находится Зайцев Илья Алексан
дрович - председатель комитета по охране здоровья и социальной политики 
Законодательного Собрания Красноярского края, молодой, прогрессивный, 
но уже очень опытный председатель.

Илья Александрович, знаем, что у вас есть положительный опыт по 
привлечению медицинских кадров системы здравоохранения. Поделитесь, 
пожалуйста, этими своими там уже, может быть, шишками, от которых Вы 
потом отказались, хорошей положительной практикой. Поэтому мы предо
ставляем Вам слово и внимательно слушаем Вас.

ЗАЙЦЕВ И.А. -  председатель комитета по охране здоровья и социальной по
литике Законодательного Собрания Красноярского края

СОДОКЛАД: Время: 10:58:09. Речь 10 мин 1 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемый Игорь Иванович, ува
жаемые коллеги. Спасибо большое за возможность выступить на вашем сего
дняшнем заседании, поделиться опытом и проблемами, которые есть в том 
числе в Красноярском крае с кадровым обеспечением. Очевидно, что эта 
проблема не только Красноярского края, не только Иркутской области. Мы 
фактически, коллеги все, находимся в ситуации национальной конкуренции 
между субъектами за медицинских работников, и каждый пытается решить 
вопрос по-своему. Если говорить про Красноярский край, то это 125 государ
ственных медицинских учреждений, это 3 уровня. На сегодняшний день это в 
районе 10,5 тысяч врачей, почти 32000 среднего медицинского работника. 
Укомплектованность по занятым должностям составляет от 91 % по врачам 
до 91,5 по средним медицинским работникам. Но, несмотря на относительно 
высокие показатели, мы понимаем, что эта работа не на одну ставку. Это в 
том числе совмещение, которое есть. И, откровенно говоря, те важные реше
ния, которые приняты по поручению Президента по введению специальных 
выплат для малых городов, городов и населенных пунктов, оно приводит в 
том числе и к перетоку, и в том числе к сокращению числа людей, которые 
готовы, что называется, подрабатывать, потому что указная заработная плата 
плюс специальные выплаты, и очень многие, что называется, остаются до
вольными той суммы, которую они получают, сокращая тем самым свою 
подработку. Я думаю, что этот процесс будет продолжаться, и в этом плане 
это еще один дополнительный вызов, который у нас есть.

Если говорить о тех мерах, которые существуют исторически в Крас
ноярском крае по привлечению медицинских работников, хотел бы коротко 
остановиться на некоторых из них. В частности, крайне эффективная, на наш 
взгляд, мера - это компенсация арендной платы за жилье для медицинских 
работников. Мера существует с 2017 года, она развивается. В 24 году мы 
вносили соответствующие изменения, которые предполагают, что называет
ся, разделение территорий по группам, потому что мы понимаем, что агломе
рация красноярская - это одна стоимость аренды жилья, северные территории 
(Норильск, Дудинка, Богучанский район) - это совсем другие цифры, и 
остальная территория. Поэтому у нас сейчас внутри закона 4 группы терри
торий, и максимальная сумма аренды составляет до 40000 рублей, если мы 
говорим про одного медицинского работника в семье, и до 45000, если о 
двух. Причем мы очень плотно работали с органами местного самоуправле
ния, чтобы в том числе проанализировать ту сумму, которую в бюджет зало
жить. А в 24-м году 423 работника получили соответствующие меры, обрати
лись с соответствующим заявлением. Сейчас у нас на заключении у Губерна
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тора края находится еще одна инициатива, это возможность направления 
этих средств, средств компенсации, на погашение ипотечного кредита, если 
это единственное жилье, которое находится на территории муниципального 
образования, где медицинский работник трудится. Плюс ко всему, безуслов
но, важная история, об этом Андрей Арсеньевич тоже говорил, - это предо
ставление жилья. Здесь, в Красноярском крае, также существует целая про
грамма, которая реализуется в последние 3 года. В 24 году выделено 26 квар
тир в Ачинске, 32 квартиры в Канске, 23 в Ужуре и 9 в Курабинском районе. 
И здесь, безусловно, это существенное преимущество для территории, если 
они могут предоставить жилье, мы сталкиваемся с тем, что, например, когда 
мы ищем главного врача для медицинской организации, не можем найти 
внутри, муниципальное образование всегда предупреждает, что возможность 
предоставить жилье для главного врача крайне затруднительно. Поэтому в 
этом мы видим в том числе потенциал, пытаемся убеждать и министерство 
финансов и руководство Правительства края, что программу строительства 
жилья нужно продолжать. При этом ряд муниципалитетов каждый идут по 
своему пути. Ряд муниципалитетов - Ачинск, Канск, Норильск предусматри
вают свои подходы к возможности приватизировать это жилье, оно находится 
в муниципальной собственности. Мы муниципалитетам передаем, да. И они 
предоставляют, соответственно, возможность приватизировать при отработке 
определенного количества лет. Каждый муниципалитет идет по-своему, от 8 
до 10 лет. Некоторые муниципалитеты, как Норильск упомянутый, пока со
общили, что они на это не готовы, потому что жилой фонд растет не такими 
темпами. Еще одна важная вещь, о которой хотел рассказать, это все, что ка
сается подготовки будущих медицинских сотрудников. В Красноярском крае 
с 2020 года действует, на наш взгляд, эффективный механизм краевого обра
зовательного сертификата, который позволяет студенту, который поступил на 
платное обучение в Красноярский государственный медицинский универси
тет, по итогам первого семестра показал хорошую академическую успевае
мость, заключить договор с министерством здравоохранения края, и на про
тяжении всего оставшегося обучения, соответственно, оно остается платным 
для медицинского университета, но при этом за его обучение платит краевой 
бюджет. За 4 года сертификат получили 373 студента и 62 ординатора. У них 
так же, как по целевому обучению, есть обязательства отработать не менее 3 
лет в медицинских организациях края. И здесь следующее решение, которое 
принималось в Красноярском крае, оно не регулируется непосредственно 
нормой закона, но это сложившаяся практика. По практике Красноярского 
края целевики, и те, кто получил образование по оправдательному сертифи
кату, не могут в течение трех лет пойти в ординатуру, они должны отрабо
тать в первичном звене, а затем по итогам, соответственно, получения квали
фикации, опыта принять решение. И их направляют тогда уже от медицин
ской организации по целевому обучению, по той специальности, которая не 
востребована. Нам кажется не совсем верным, когда и руководство страны, и 
Правительство России говорит о необходимости решения проблемы первич
ного звена, все-таки давать возможность всем сразу переходить в ординатуру 
и не выводить этих людей в активный трудовой ресурс на территории субъ
екта. Плюс ко всему у нас также, помимо «Земского доктора» и «Земского 
фельдшера», существует мера, которая предусматривает выплату до 2 милли
онов рублей для врачей, до миллиона для среднего медицинского персонала 
при переезде медицинских сотрудников в города с высоким кадровым дефи
цитом. В данном случае это Ачинск, Канск, Лесосибирск, Минусинск и Но
рильск. Таким образом, мы также стараемся закрывать дефициты конкретной
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территории. И, как раз эти города, которые я перечислил, являются еще меж
районными центрами, то есть там находится межрайонная больница, которая 
в случае невозможности оказания помощи в каждом районе может на себя 
заводить, соответственно, эту помощь, в том числе выезжая мобильной поли
клиникой, в том числе поддерживая в рамках телемедицинских консульта
ций. Что еще есть в Красноярском крае? Есть бесплатное санаторно- 
курортное лечение, с оплатой расходов на проезд к месту отдыха внутри 
Красноярского края у нас есть санаторий «Тесь», который находится в Мину
синском районе, где, соответственно, медицинские сотрудники могут бес
платно оздоравливаться. Мы сейчас расширяем эту историю после запуска 
санатория-профилактория «Березка» недалеко от Зеленогорска. Понятно, что 
его основная задача - это реабилитация участников специальной военной 
операции и членов их семей. Но если остается, соответственно, возможность, 
эта категория также направляется. Плюс медицинские работники, которые 
трудятся в сельской местности, получают субсидию на оплату жилья, элек
троэнергии в пределах социальной нормы. У нас есть возможность бесплат
ного получения земельного участка для индивидуального жилищного строи
тельства. Но здесь, откровенно говоря, это не очень работающая мера и не 
очень востребована, потому что, к сожалению, и тех средств, которые выде
ляются, и тех земельных участков, которые обеспечены соответствующей 
инфраструктурой, дорогами, электричеством, водой, их не очень хватает. Что 
еще хотел бы отдельно отметить, уважаемый Александр Викторович, что мы 
на своем опыте поняли, что вопрос кадровой обеспеченности медицинской 
системы здравоохранения завязан не только на краевые законы. Мы абсо
лютно уверены, что это совместная работа и, соответственно, регионального 
минздрава и Законодательного Собрания, и органов местного самоуправле
ния, и, соответственно, медицинских организаций. Несмотря на то что здра
воохранение является полномочиями субъекта, мы регулярно и постоянно 
убеждаем наших коллег из органов местного самоуправления, что без их уча
стия в этом процессе точно невозможно. Ровно поэтому мы максимально 
поддерживаем инициативы, которые, например, есть в Северо-Енисейском 
районе, который оплачивает компенсацию на перевоз личных вещей в случае 
переезда. Также в Северо-Енисейском районе введены инициативные меры 
по бесплатному посещению объектов культуры и спорта для медицинских 
работников и членов их семей. Плюс, мы очень поддерживаем инициативы, 
например, Минусинска, который не завязан непосредственно на финансовые 
ресурсы, но демонстрирует максимальную включенность в органах местного 
самоуправления, когда лично глава города или профильный заместитель гла
вы, приглашая сотрудника лично в участок, показывает те возможности, ко
торые есть, и детский сад, и, соответственно...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:08:10. Речь 0 мин 26 сек

Илья Александрович, сколько еще минут вам надо?

ЗАЙЦЕВ И.А.
Я завершаю. Вижу-вижу.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пару минут, пожалуйста.
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ЗАЙЦЕВ И. А. -  председатель комитета по охране здоровья и социальной по
литике Законодательного Собрания Красноярского края

СОДОКЛАД: Время: 11:08:35. Речь 1 мин 5 сек

... И также, и также в медицинские организации. У нас есть хороший 
опыт Богучанской районной больницы, которая на этапе школы в рамках 
специализированных профильных медицинских классов отбирает выпускни
ков, которые заинтересованы в системе здравоохранения. Они самостоятель
но за счет тех средств, которые они зарабатывают на платных услугах, фор
мируют пул студентов, за которых платят в рамках платного обучения в уни
верситете и плюс ежемесячно выплачивают еще 10000 рублей в виде стипен
дий. Их немного, их три-четыре человека, но там стопроцентное попадание. 
Также с 2024 года субъект принял решение о дополнительной стипендии для 
целевиков и тех, кто учится по краевому образовательному сертификату в 
размере от 1900 до 2300 рублей. При этом это не только высшее образование, 
но и среднее медицинское образование. Доклад закончил. Если есть вопросы, 
готов ответить.

Мы всегда готовы к сотрудничеству. Очень плотно работаем с вашим 
профильным комитетом. Спасибо, коллеги. В общем, вместе справимся.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:09:40. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Илья Александрович. Губернатору включите микрофон.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:09:46. Речь 2 мин 19 сек

Слышно, да? Илья Александрович, вот скажите, пожалуйста, понимая, 
что в медицине есть два понятия «укомплектованность» и «обеспеченность», 
все-таки укомплектованность какая сегодня и врачами, и средним медицин
ским персоналом по Красноярскому краю?

ЗАЙЦЕВ И.А.
Если мы говорим с точки зрения ставки, - в районе 70 %, 70 - 72.

КОБЗЕВ И.И.
70 %. Понятно. Второй вопрос. Я знаю, что вы включены в так назы

ваемую арктическую зону, все-таки арктическая ипотека существует у вас 
или нет?

ЗАЙЦЕВ И.А.
Игорь Иванович, арктическая ипотека - это территории Туруханска, 

Норильска и Дудинки. Как вы знаете, в Норильске особый порядок строи
тельства в рамках комплексной программы обновления Норильска, поэтому у 
нас фактически арктическая ипотека там не работает, существенного влияния 
на кадровую обеспеченность медицинскими работниками не оказывает.

КОБЗЕВ И.И.
Да. Ну и третье. Вот Вы там сказали, бесплатно земельный участок как
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бы предоставляете. Почему не пользуется спросом? Просто инфраструктуры 
нет или просто индивидуальное жилищное строительство не воспринимается 
врачами?

ЗАЙЦЕВ И.А.
И то, и другое, и третье, Игорь Иванович, там есть еще одна особен

ность. Мы проводили большую аналитическую работу, общаясь и с выпуск
никами, с молодыми специалистами. А речь идет о том, что, помимо конку
рентной заработной платы, помимо наличия жилья, им еще крайне важны, 
важны условия жизни. Если они строят дом, они говорят о том, что им как бы 
для семьи необходимы условия. Условия - это не только образование, это еще 
и досуг, это возможность уехать в крупный населенный пункт или в город 
Красноярск на выходные. И вот это как раз тот самый вызов. То есть они, к 
сожалению, во многих случаях не связывают себя с сельскими территориями.

КОБЗЕВ И.И.
То есть они считают, что неопределенный период отработают и уедут. 

И еще один момент. Для меня вот «Комплексное развитие сельских террито
рий» программа, там тоже есть приобретение. Ну, в смысле строительство 
жилья. Вы участвуете как Красноярский край в этом вопросе или нет?

ЗАЙЦЕВ И.А.
Игорь Иванович, к сожалению, не готов ответить на вопрос. Это про

филь другого комитета по сельскому хозяйству. Если необходимо, я ...

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:12:05. Речь 2 мин 24 сек

В принципе, я что-то попрошу, Андрей Арсеньевич... Где он? Ушел 
уже, да? А, здесь, да. Надо будет все-таки состыковать еще раз ну те предло
жения, которые есть. Укомплектованность 70 %. У нас она немножко ниже. 
Мы для себя там, мы не услышали по узким специальностям, но отдельно 
все-таки еще раз поработать. И, может быть, Илья Александрович не успел в 
силу своего там доклада по узким специалистам. И как это - выездные меди
цинские бригады выезжают на северные территории или нет? Ну, я надеюсь, 
что, наверное, то же самое, как у нас. Просто нужно еще раз выверить. Я сде
лал, Александр Викторович, выборку по всем ну территориям, где сегодня 
испытывают дефицит врачей. Я имею в виду по северным территориям, отда
ленным территориям, я постараюсь в понедельник довести до министра здра
воохранения и на комитете, пожалуйста, обсудите все эти поправки. Можно 
будет внимательно посмотреть те вопросы, которые мы там затронули. Мо
жет быть, систематизировать с точки зрения именно борьбы за узких врачей, 
ну, специальностей этих врачей. Ну, в первую очередь, я считаю, что за ними 
сегодня формируется, и дефицит именно из-за этого. А сегодня... Или такая 
сложность создается пациентов, когда они не могут получить мнение специа
листов узкого профиля. Я думаю, что здесь нужно нам основное усилие отра
ботать, все врачи, которые имеют, ну, такой узкий профиль. Мы вот по се
верным территориям увидели, что основные требования все-таки жителей - 
это записаться к узкопрофильному специалисту. То есть сегодня вот нужно 
выявить эти специальности, их там 7, 10. И прямо целевым сказать вот для 
этой специальности: ты 5 лет отработаешь здесь, у тебя будет зарплата там 
такая-то, такая-то. Понятно. Но и дополнительные формы поддержки мы бу
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дем использовать именно для этих специалистов. Я думаю, что, Илья Алек
сандрович, тоже эти проблемы из-за отдаленности территорий. Поэтому, ну 
скоммуницировать все эти процессы. Я все посмотрел, 8 направлений они тут 
ведут. Я все их записал. Отдельно отработать. И тогда включите в общий до
клад на медсовет всех участников и депутатского корпуса, который мы вме
сте будем принимать в 26-м году. Договорились. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:29. Речь 0 мин 36 сек

Спасибо, Игорь Иванович. Спасибо, Илья Александрович. Алексею 
Игоревичу большой привет. Приглашаем Вас на выездное заседание комите
та к нам сюда, в Законодательное Собрание, на берега Байкала. В общем, бу
дем работать. Спасибо за опыт, которым вы поделились.

ЗАЙЦЕВ И.А.
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Уважаемые коллеги, сегодня в нашем Депутатском часе принимает 

участие Новожилов Владимир Александрович - главный врач Иркутской го
родской Ивано-Матренинской детской клинической больницы. Пожалуйста, 
Владимир Александрович, прошу вас на трибуну. Вам слово. Содокладчикам 
10 минут. Прошу соблюдать регламент.

НОВОЖИЛОВ В. А. -  главный врач Иркутской городской Ивано-
Матренинской детской клинической больницы.

СОДОКЛАД: Время: 11:15:05. Речь 4 мин 46 сек

Александр Викторович, коллеги. Я хочу сказать, что конечно, вопрос, 
который мы сегодня рассматриваем, он ключевой вопрос здравоохранения, 
как, наверное, в других областях. И он многовекторный в плане привлечения 
и создания условий для устойчивой работы системы здравоохранения. Ну, на 
что бы я хотел обратить внимание как главный врач и как заведующий ка
федрой детской хирургии университета. Надо... И то, что мы начинаем эту 
работу, мы начинаем работу со школьниками. Я знаю, что Юрий Андреевич 
со своей клиникой к этим вопросам подключился. Я думаю, что это касается 
вообще всех руководителей медицинских учреждений, организаций, которые 
нуждаются в привлечении медицинских кадров. Работа это непростая, но хо
чу сказать вам, по отзывам школьников, что дети хотят стать врачами и ме
диками. И вот на первом этапе, когда они поступают на первый курс, горя
щие глаза, хотим, мечтаем. И вот лекции шестого курса, допустим, спраши
ваю, кто хочет стать хирургом? Из 120 человек одна, две, ну, максимум три 
руки. Все хотят стать психиатрами, косметологами и так далее. Но хирургия, 
анестезиология, реанимация это уже как раритет. И нам, наверное, надо всем 
задуматься, что делать дальше. Второй момент, на который бы я хотел обра
тить, - это, конечно, и наши ресурсы, это ординаторы второго года. Здорово, 
что есть возможность сегодня в качестве стажеров их принять. Но хочу вам 
сказать, что удивительная вещь происходит у нас. Студент, который заканчи
вает университет, получает диплом врача и идет работать в ординатуру, в ор
динатуру учиться, - стипендия, которую он получает она мизерная, мизерная.
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И они вынуждены работать кем? Медицинскими, средними медицинскими 
работниками. Понимаете? Это нонсенс, имея документ... Но вопрос не Зако
нодательному Собранию, не региона, конечно, но он такой, который необхо
димо поднимать на уровне федерации. Еще одну хочу сказать вещь. Система 
ОМС является стратегической для нас в плане финансирования, одноканаль
ное финансирование. То есть что мы видим сегодня? Все идет... На нас пере
кладывают тему, тему по, ну, допустим, по уборке снега, по предваритель
ным осмотрам. Я думаю, что и периодический осмотр скоро лягут на плечи 
платных медицинских услуг. Но я хочу сказать, что мы не коммерческая ор
ганизация. Для нас платные медицинские услуги - это тема, которая позволя
ет врачам подработать маленько и обеспечить их обучение, прежде всего 
обучение. Для чего мы это развиваем? А что по обучению? У нас на конгресс 
поехать - это нецелевое расходование средств. Период, пока он находится 
или выступает с докладом на этом конгрессе, мы вынуждены оплачивать из 
платных медицинских услуг, а у нас их, ну, извиняюсь, не знаю, как, может, в 
других учреждениях, у нас это мелочь, и все уходит, плюс штрафы, плюс и 
так далее. Короче, денег не хватает. Но еще одна тема, которой бы я коснул
ся, и считаю, что необходимо задеть ее, должна быть мотивация врача для 
повышения своей квалификации. Помимо того, что мы... Пускай с докладами 
ездят, пускай общаются с другими регионами, без этого нельзя. Иначе мы 
превратимся в какую-то, я не знаю, провинцию, и... Это нужно делать. Но 
нужно еще вот тему поднять. Вот москвичи, допустим, они пошли по теме 
создания такого статуса «московский врач». Вы можете видеть это и по теле
видению. Это врачи, которые проходят в добровольном порядке сертифика
цию обучения, сдачу, трехэтапную систему экзаменов, получают статус 
«московский врач» и дополнительно получают к своей зарплате 15000 руб
лей. И почему бы не подумать и не создать с учетом работы в университете, в 
академии последипломного образования эту систему, чтобы врачи могли 
добровольно заниматься этими вопросами повышения квалификации. Что это 
дает? Повышение качества оказания помощи пациенту. У меня все. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:19:51. Речь 2 мин 6 сек

Спасибо. Владимир Александрович, спасибо. Присаживайтесь, пожа
луйста.

Уважаемые коллеги, ну, как я и анонсировал в самом начале, Андрей 
Арсеньевич вынужден покинуть нас - встречать в аэропорте заместителя ми
нистра. Андрей Арсеньевич, спасибо большое за ваше выступление. Понятно, 
что погружаетесь еще в проблематику министерства. И неслучайно мы при
вели Красноярский край, не только потому что там прогрессивные, и комитет 
профильный в Законодательном Собрании, и министерство в единой команд
ной работе взаимодействуют, министерство здравоохранения, это и террито
рия, в которой вы долгое время трудились. Поэтому вот далеко ходить не 
надо. Лучшую практику надо смотреть. Вот обратите внимание, у них 423 
работника пользуются компенсацией арендной платы. Мы ввели меру. 
Помните, коллеги, да, мы ввели, значит, молодым специалистам. Спрашива
ем, спрашиваем, мы же часто ездим, спрашиваем. Многие не знают, что такая 
мера под держки есть, а особенно не знают точно студенты, выпускники. По
этому здесь нужно нам совместно подумать, как... Правильно обратил внима
ние Губернатор на вопрос. Никто не хочет, так сказать, оседать с низкоэтаж-
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ным строительством индивидуальных домов. Все хотят попробовать, почув
ствовать, а это лучший способ привлечения, это компенсация текущей аренд
ной платы. У нас этот закон есть. Вы не случайно не привели цифры на слай
де. Я думаю, что они нулевые, коллеги. Один человек. Вы представляете, за 2 
года один человек! 423 в Красноярском крае. Ну, за прошлый год 423 в Крас
ноярском крае. 1 - 423. Поэтому здесь вопрос недоинформированности. Если 
нам надо как-то допилить, так сказать, аккуратненько уже этот закон там, 
дошлифовать, давайте совместно. То уже, о чем только что поручил Игорь 
Иванович, доработаем совместно с комитетом профильным, совместно с ва
шим министерством. Поэтому, спасибо большое Андрей Арсеньевич, будем.. 
Пожалуйста, Игорь Иванович. Включите микрофон Губернатору.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:21:56. Речь 2 мин 12 сек

В докладе обратил внимание о том, что по «Земскому доктору» и 
«Земскому фельдшеру» у нас идет уменьшение. Надо будет вот этот формат 
все-таки. Мы же когда встречались с Михаилом Альбертовичем, он обяза
тельно на это внимание обратил. Нам все равно эту тенденцию нужно дальше 
развивать и уже формировать возможность участия. Я уже говорил. Во мно
гих государственных программах. Мы встречались на муниципалитетах. Я 
говорю, почему в Нукутском районе это можно сделать»? И они действи
тельно используют форму комплексного развития сельских территорий, 
строят жилые дома, а потом решением комиссии предоставляют это врачам. 
Мы можем здесь вот в таком формате доработать, сделать пилотных несколь
ко территорий, которые обязаны. И здесь не должно быть там переносов, 
должны, обязаны все это исполнить. И с точки зрения мы привлекаем к обя
занности врачей. Но там, особенно, где делаем строительство, капитальный 
ремонт. У нас Качуг. Мы сделали поликлинику, построили за миллиард руб
лей. Сейчас нужно обязательно ее наснащать персоналом. Мы в Заларинском 
районе сейчас строим, сегодня строим 2 поликлиники в Иркутске, планируем 
на 1000 посещений в Иркутске еще зайти. Поэтому вопрос с кадрами, он сей
час станет действительно настолько актуальным. И здесь нужно с муниципа
литетами, если приоритетность рассматривать дефицитных врачей, но не 
всех, понимаете? Скажем, давайте возьмем всех дефицитных врачей, которых 
у нас не хватает, с точки зрения укомплектованности, не обеспеченности, а 
укомплектованности, и формировать вот это повесткой. А уже исходя из де
фицитных врачей, делать обеспеченность, формируя дополнительные ставки, 
переобучение. Ну, вот это основная специальность должна. Мы с вами, с ва
ми говорили: гематолог нужен, потому что только в Иркутске он может дать 
консультацию, больше нигде. Вот мне кажется, исходя из этой первоочеред
ной задачи... А дальше будем наращивать. Приобрели дефицитного специа
листа, да, и уже смотрим, как его, чтобы он остался, заинтересован был, а не 
переехал там, в Якутию на следующий год. Понимая, что там будут больше 
платить. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:24:09. Речь 0 мин 16 сек

Спасибо, Игорь Иванович. Спасибо, Андрей Арсеньевич. Продолжа
ем. Слово предоставляется Козлову Юрию Андреевичу - депутату Законода
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тельного Собрания, главному врачу Иркутской государственной областной 
детской клинической больницы. Пожалуйста. Юрий Андреевич, прошу вас на 
трибуну.

КОЗЛОВ Ю.А. -  заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 11:24:25. Речь 4 мин 26 сек

Глубокоуважаемый Игорь Иванович, глубокоуважаемый Александр 
Викторович, уважаемые коллеги, хочу обратиться к вам с одной из инициа
тив, которую мы сейчас наглядно продемонстрируем. Приоритетной целью 
государственной демографической политики является народосбережение, ко
торое заключается в снижении темпов, естественно, убыль населения, стаби
лизация численности населения и создание условий для его роста путем по
вышения рождаемости и сохранения жизни. С этой целью Правительство Ир
кутской области, Законодательное Собрание проводят много инициатив, мы 
их высоко ценим. Министр, похоже, сорвал с мертвой точки вот эту пробле
му, которой мы видим решение в образовании, повышении престижа нашей 
профессии. Но это все меры, которые имеют горизонт планирования от 2 до 
10 лет, если мы смотрим на те меры, на которые мы обращаем внимание на 
наших будущих врачей, которые еще учатся в выпускных классах общеобра
зовательных школ. Но есть меры, которые могут изменить настоящее иркут
ской медицины и то, о чем говорит Губернатор каждый раз, когда появляется 
на территориях, - это приближение специализированной технологичной по
мощи населению, проживающему в отдаленных территориях. В условиях 
бюджетного дефицита мы должны с вами действовать как хорошие часовщи
ки, филигранно. Только тонкости нашей работы помогут нам преодолеть не
которые вопросы. Итак, решение проблемы кадрового дефицита врачей - 
специалистов педиатрического профиля - это как стартовый проект и пилот
ный проект, который потом можно будет экстраполировать на взрослое насе
ление путем повышения доступности первичной специализированной меди
ко-санитарной помощи детям. Следующий слайд, пожалуйста. Мы неодно
кратно проводили в рамках оргметодработы аудит территорий. Выездов в 23 
году было 17-20, в 24-м 21, в рамках которого мы обнаружили, что на педи
атрических участках зачастую работают фельдшеры и наблюдается острый 
дефицит кадров. Об этом известно, и министр это хорошо продемонстриро
вал. Первичная специализированная помощь детям осуществляется врачами- 
специалистами, не имеющими специализацию по этим профилям, допустим, 
отоларингологами взрослого, скажем так, типа. Практически во всех терри
ториях качество диспансерного наблюдения не соответствует, и порой оно 
совершенно не проводится, закрывается формально. И наконец, качество 
профосмотров вызывает сомнения, потому что при выявлении патологий де
ти не направляются на второй этап. Наша статистика областной детской 
больницы показывает обратное. Мы видим, что происходит рост количества 
осложнений, мы видим, что повышается частота обострений хронических за
болеваний и повторной госпитализации (в 19-м году были осуществлены у 
почти 8000 детей, а в 24-м году у 12000). Следующий слайд, пожалуйста. С 
этой целью мы предлагаем создать мобильные выездные бригады врачей- 
специалистов, которые будут работать на базе Иркутской государственной 
областной детской клинической больницы, как структурное подразделение 
консультативно-диагностического центра. Вы видите на этой диаграмме. Мо
дель финансирования - это оплата за объем оказанной помощи и средства
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ОМС, то есть в рамках тарифной комиссии это все можно решить, и режим 
работы 24/07/365 в соответствии с графиком, утвержденным министерством 
здравоохранения Иркутской области и Правительством. Оптимальный состав 
бригады это 15 специалистов разного профиля. Этих специалистов мы обяза
тельно найдем из числа работников нашей больницы и Ивано-Матренинской 
больницы. Следующий слайд, пожалуйста. Механизм реализации инициати
вы Министерства Здравоохранения Иркутской области - требуется увеличе
ние штатной численности нашей больницы для формирования подразделения 
мобильной выездной бригады врачей-специалистов, изменение стоимости 
посещения с иными целями в программе в рамках выездных мероприятий. 
Нашей больнице требуется для исполнения формирования работы мобиль
ных выездных бригад врачей-специалистов. И главным врачам принимаемых 
медицинских организаций районных больниц - отбор формирования, список 
пациентов, организация подвоза детей и информирования пациентов о пред
стоящих выездах мобильных врачебных бригад. Следующий слайд, пожалуй
ста. Эту инициативу по нашим обращениям поддержал бывший председатель 
Комитета по охране здоровья Государственной Думы Российской Федерации 
Бадма Николаевич Башанкаев и рекомендовал ее для рассмотрения на любом 
уровне законодательной и исполнительной власти Иркутской области. Спа
сибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:28:50. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Юрий Андреевич. Слово предоставляется Дикусаровой 
Наталье Игоревне. Пожалуйста, Игорь Иванович. Микрофон Губернатору.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:28:57. Речь 0 мин 54 сек

Юрий Андреевич, можно совместить областную детскую клиниче
скую больницу, врачебные бригады со взрослой? Ну чтобы у нас улучшение, 
понимание было, и нужны ли для взрослого населения такие мобильные бри
гады? Вот мне кажется, здесь нужно найти рациональное зерно. То, что нуж
но выезжать, - я согласен. И мы сегодня должны определить периодичность 
этих выездов. Понятно, тех, кто находится там под постоянным наблюдени
ем, это будет уже другая форма. Но выявляемость там, то, что требуют сего
дня от нас все нацпроекты, возможность получения квалифицированной по
мощи, мне кажется, можно рассматривать и взрослое население. То есть 
здесь нужно в комплексе формировать и уже действовать по этому направле
нию. Ну, как-то совместить этот вопрос. Давайте дальше доработаем еще. 
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:29:51. Речь 0 мин 17 сек

Спасибо, Игорь Иванович. Так, уважаемые коллеги, дальше идем по 
списку предопределенных содокладчиков. Слово для выступления предо
ставляется Дикусаровой Наталье Игоревне - заместителю председателя Зако
нодательного Собрания, председателю комитета по собственности и эконо
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мической политике. Пожалуйста, Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области, председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике

СОДОКЛАД: Время: 11:30:08. Речь 4 мин 25 сек

Уважаемые коллеги, я хотела бы. Спасибо. Я бы хотела, чтобы мы за
думались ещё над одним вопросом. Он очень интересный, важный, но никто 
сегодня из выступающих, его, ну, так, затронули чуть-чуть, но не до конца, 
скажем так. Врач должен откуда-то взяться. Откуда-то должен взяться потен
циальный студент медицинского университета, колледжа и так далее. В 2023- 
м году мы занялись вопросом. В Тайшетском районе обеспеченность меди
цинскими кадрами менее 50 %. Там патовая ситуация с этим вопросом. И 
наибольшее количество проблем, которые обозначаются, это проблема с 
больницей. Невосстановленный роддом, хотя после капитального ремонта он 
не оказывает услуг там, а минимальное количество родов и так далее. Ну и 
другие вопросы. Вы знаете, я проехала по школам, и в каждой школе в 23-м 
году я задавала вопрос. Вот коллеги, кто связан с медициной, знают, чтобы 
поступить в медицинский университет, ребенок должен стать 2 экзамена. Это 
химию и биологию. Одни из самых сложных экзаменов, которые, для кото
рых нужна определенная подготовка. Так вот, проезжая по школам Тайшет
ского района, их несколько десятков, я увидела, что только 3 человека могут 
быть потенциальными студентами медицинского вуза, 3 человека - потенци
альные студенты. Мы сделали соответствующие запросы. Я вам хочу сказать, 
что у нас в принципе количество, вот у нас 876 школ в Иркутской области, и 
в 2024 году сдали одномоментно химию и биологию, всего 926 человек из 
12000 выпускников. Соответственно, вот это количество людей потенциально 
могло бы быть. Но сколько из них поступило, особенно в иркутский вуз, мы с 
вами видим, что это, ну, даже там 10-й части процентов нет. Кроме того, ко
личество детей, которые сдают химию, биологию, снижается постоянно с 
каждого года. В 2020-м году одномоментно сдавали почти 1100 человек, а 
сейчас это уже 920 человек. Соответственно, у нас с вами потенциально нет 
потенциальных студентов, которые могли бы поступить в медицинские уни
верситеты. И вот это вопрос, который сегодня, ну один из самых, наверное, 
важных. Поэтому, когда в том же Тайшетском районе мы смотрим, и я пони
маю, что в год может быть всего 3 человека потенциальных студентов, но из 
них только один рассматривает для себя хотя бы возможность поступить в 
медицинский университет, мы с вами понимаем, что это ниоткуда не прибы
вает, а соответственно, оно никак возобновляться просто не будет. Ну и вто
рой момент, который очень, очень важен, это момент наставничества. Как бы 
мы к этому не относились, но в медицине... Это очень такая щепетильная 
профессия, и наука очень щепетильная. Вот и на собственном примере могу 
сказать, что наставничество здесь играет главенствующую роль. И поэтому 
от того, как на месте работают вот специалисты, врачи, главные врачи район
ных больниц, будет зависеть успех этого всего дела. Это сложно. Я понимаю, 
насколько у них другие задачи, я понимаю, насколько другие вызовы стоят. 
Но, к сожалению, кроме главных врачей, кроме врачей, эту задачу никто и 
нигде не решит. И третий момент. Вот все это, если мы подытоживаем, смот
рим, то у нас, к сожалению, практически не существует такого института, как 
медицинские классы. А те медицинские классы, которые у нас были когда-то, 
они настолько закончили неуспешно для детей, которые поверили, для роди
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телей, которые поверили, что это просто отбило любое желание все это де
лать. То есть связи между образовательными организациями, между школа
ми, и между СПО, и между ВУЗами, к сожалению, у нас в этой части абсо
лютно не сложилось. Поэтому вот как предложение, как идея в этой части 
должна быть специальная подпрограмма для того, чтобы и медицинские 
классы развивать. А мы с вами понимаем, что такое медклассы... Откуда те
ма-то взялась? Когда мы вышли с инициативой вот, депутатский корпус, 
оснащать кабинеты химии, физики и биологии, вот мы к этому и пришли по
том. Потому что дети, которые учат химию, биологию, они не могут изучать 
эти предметы на пальцах, а соответственно, они потом не могут сдать ЕГЭ, а 
соответственно, они потом и не могут быть потенциальными студентами. То 
есть начинать надо не только вот с середины процесса, когда мы ведем уже 
студента, который, ну, для себя что-то определил, а начинать надо с подго
товки тех студентов, которые должны быть потенциальными студентами. 
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:34:33. Речь 0 мин 32 сек

Спасибо, Наталья Игоревна. Присаживайтесь, пожалуйста. Слово 
предоставляется Сасиной Марине Степановне - заместителю мэра Ангарско
го городского округа. Пожалуйста, Марина Степановна, на трибуну.

САСИНА М.С. -  заместитель мэра Ангарского городского округа 
СОДОКЛАД: Время: 11:35:05. Речь 8 мин 0 сек

Добрый день, Игорь Иванович, Александр Викторович, все депутаты, 
все присутствующие. Я не думаю, что сегодня Ангарский городской округ 
как-то может выделиться в том, что очень большая работа ведется по привле
чению медицинских кадров. Я не понаслышке знаю, что это такое. Моя дея
тельность составляет 40 лет, со здравоохранением связанная, и каждый год 
мы эту тему поднимаем в течение всей жизни. Но не все моменты можно 
быстро, наверно, поменять. Основное я сразу скажу. Молодежи нужны день
ги. А то, что мы делаем, очень много мероприятий проводим на террито
рии... Основное - это заработная плата. Сегодня, конечно, развивается и 
частное здравоохранение, это тоже правильно. Но переток кадров сегодня 
идет из государственного и учреждений, которые оказывают медицинскую 
помощь по госзаказу, по ОМС. Безусловно, идут в более легкий путь - это 
консультативные приемы, где не связано с цифровой нашей медициной. Не 
надо в компьютере ничего вбивать, никакого учета, ни за что ты особенно не 
отвечаешь, только за свою консультацию и получаешь просто деньги. Ну, как 
рассказывают врачи, это практически: вот сегодня отработал, сегодня полу
чил. То есть неконкурентоспособна абсолютно заработная плата получается 
по ОМС. Мы знаем, что дефицит ОМС составляет, ну, к 50 %. Поэтому пока 
не будет полного финансирования сегодня здравоохранения, сколько бы мы с 
вами, наверное, решений не принимали, они не все будут работать. По ангар
скому городскому округу. Наталья Игоревна, и класс существует, и в лицее у 
нас... Лицей № 1 напрямую работает с медуниверситетом. Выпускники есть, 
но за основу сегодня берутся знания, сдача ЕГЭ. У нас 30, ну, 25 % первый 
курс люди уходят. То есть, у нас нет резерва, который бы, допустим, занял 
места. Вот у нас медалисты, да, они поступили в мединститут, учились, зна
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комили их с медициной. Но первый курс они завершили и ушли из этого уни
верситета. А у нас нет резерва. Раньше были рабфаки, в том ли виде, не в том 
ли виде. Но я думаю, что его надо пересмотреть вот этот резерв, потому что 
ушедшие ребята, мы недосчитываемся уже на втором курсе 25 %, которые 
поступили. Ну и так далее, потому что институт сложный, маленько фантазии 
и реалии расходятся, конечно, у молодежи. Поэтому здесь, наверно, тоже 
можно какие-то вопросы пересмотреть, порешать. По жилью. У нас арендное 
жилье мы внедрили с 15-го года, пользуются ребята. Но вот сейчас мы под
няли до 10000. Смотрю, Красноярск 15000, конечно, с сегодняшней инфляци
ей, со стоимостью, но Ангарск, может быть, еще продержится некоторое 
время по 10000. Пользуются. Не скажу, что широко, но арендным жильем у 
нас пользуются больше педагоги, чем медики. У нас программа работала 
«Жилье молодежи», а первичный взнос платился администрацией безвоз
вратно. Это было от 500 до 600000, но в прошлом году мы уже не смогли, по
тому что, вернее, на январь 25-го года уже эта программа, конечно, в связи с 
ипотекой. Такие проценты, то есть первичный взнос администрация вносит, а 
потом на 20 лет ребята брали ипотеку. И у нас, в общем-то, медики очень 
пользовались этим жильем, особенно если семейные приезжали на террито
рию. Сегодня, с 1 января, конечно, мы понимаем или надо внедрять, может 
быть, здесь компенсация процентов по ипотеке. Ну, то есть различные вари
анты тоже будем смотреть. На сегодняшний день у нас, конечно, краткосроч
ный найм, у нас не может быть служебного жилья в связи с переходом в 
субъект здравоохранения, но краткосрочный найм. Ну, пытаемся тоже для 
редких докторов, которые редких профессий, без которых невозможно про
должить деятельность учреждения, - есть. Вот у нас около 7 квартир в 24-м 
году, по краткосрочке медикам тоже было предоставлено. У нас выплаты. До 
января 25-го года у нас было 100000 рублей врачам, 50000 фельдшерам, а с 1 
января у нас 200000. Вот уже двое ребят заключили контракт, 200000 полу
чили. Фельдшеров пока еще нет, но мы где-то 10-13 человек обеспечиваем в 
год. То есть принимаем. Конечно, на сегодняшний день вот постановления, 
которые сегодня отток, в связи с которыми произошел отток все-таки из го
родов таких, которые до 250000, в те сельские местности, где 50000 населе
ния. И вот взять нашу объединенную больницу: 3 узиста ушли одномомент
но. Это в Усольский район ушли и в Шелехов. Я понимаю, что там тоже не
хватка, но показатели Ангарского городского округа вы все видели. Хва
статься нечем, потому что у нас получается, почти в ноль работаем. То есть 
39 ушло, 39 пришло. То есть работаем мы на привлечение, но удержать, ко
гда вот неконкурентные порой условия, наверное, это не всегда, ну, правиль
но. Указ Губернатора № 262-й по выплатам. Что сегодня? Да, миллион - это 
классно все. Но это опять же берутся территории до 50000. Города Братск, 
Ангарск сюда не входят. Но, а то, что сегодня поправки есть, что квадратный 
метр. Ну, Министерством строительства жилищного хозяйства Российской 
Федерации установлен норматив в Иркутской области - стоимость 1 квадрат
ного метра жилого 114919 рублей. То есть минимально 30 квадратов одно
комнатная квартира будет стоить 3,5 миллиона. Да, получил человек милли
он, но он сегодня может только рассчитывать погасить, которую он может 
быть, ипотеку имеет, и погасить ее, но вновь приобрести... Конечно, или рас
сматривать тогда повышение по данному постановлению выплат, чтобы это 
было реально включать. Братск сегодня не блещет укомплектованностью, а в 
связи с сегодняшними нормативами нацпроекта уже укомплектованность - 
она не показатель для территорий. Сегодня обеспеченность будет показатель, 
а вот обеспеченности мы не добьемся никакими совместительствами, совме
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щениями, ничего. То есть наша укомплектованность и обеспеченность, раз
рыв приличный. Поэтому здесь, ну, есть над чем, наверно, думать. Рабочую 
группу я полностью за, но не забывайте с территорий приглашать професси
оналов, которые не, ну, не понаслышке знают, какие проблемы. А сегодня вот 
смотрите, уровневая система здравоохранения, да, переток пошел в сельскую 
местность. Первый уровень, а куда везут? В межрегиональные центры. Вто
рой уровень, а второй уровень, как обеспечат всех тех, кто нуждается? Ну, 
идет какой-то дисбаланс. Поэтому я благодарю за заслушивание. Благодарю, 
что территорию послушали. Ну, всем удачи, наверное. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:43:05. Речь 1 мин 26 сек

Спасибо вам. Спасибо. Марина Степановна, ну пока вот Вы идете, 
краткий комментарий по поводу городов до 50 000. Понимаете, если мы сей
час эту планку увеличим до 100000, то мы не решим ту задачу, которую мы 
решали этим законопроектом. Ведь, конечно, они захотят жить и работать в 
Братске и Ангарске, они не захотят жить в Кутулике там, в районной больни
це, да че говорить, в Усть-Илимске. Поэтому, понимаете, здесь вопрос в том, 
что тогда мы, ну, девальвируем те меры поддержки именно для первичного 
звена в сельской местности. Правильно сказал Илья Александрович, желание 
студента связать свою жизнь с тем или иным местом работы, когда он выпу
стится, связано не только с компенсацией ему аренды. Не только. Это еще и 
урбанистика, это еще и окружение, это еще и ночной клуб, если хотите, они 
все молодые люди, это еще и спортивный зал, близость крупного города, ку
да можно поехать отдохнуть. И поэтому вот здесь, конечно, мы должны со
здать более привлекательные условия, если хотим первичное медицинское 
звено в сельской местности и в наших районных центрах. Поэтому здесь во
прос мы долго обсуждали, поднимать ли эту планку. Ну, давайте еще раз 
проговорим его на рабочей группе, послушаем другие аргументы. Пожалуй
ста. Пожалуйста, Константин Борисович, Вы поднимали руку? Вам, конечно, 
вне очереди.

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  Председатель Правительства Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:44:31. Речь 1 мин 56 сек

Да. Спасибо большое. Уважаемые коллеги, я внимательно послушал 
все дискуссии, все предложения. Да мы этими деньгами ничего не решим. 
Мы будем бежать, конкурировать с другими субъектами, заливать это день
гами нашего областного бюджета, а эффект это не даст, потому что сама ос
нова, как все коллеги, правильно сказал и Владимир Александрович, Марина 
Степановна, она заключается в фундаменте. А фундамент это ОМС. Если мы 
с вами на федеральный уровень не будем поднимать эту историю, связанную 
с дефицитом финансирования ОМС, мы эту планку не сдвинем, будем латать 
этот кафтан, а эффекта не будет. И то, что касается этих выплат, которые мы 
с вами приняли, все правильно коллеги говорят, люди живут в Братске, я 
имею в виду медики, живут в Ангарске, живут в Усолье, а работают в райо
нах. Ну, живут они именно там, где я сказал, и будут жить, и будут строить 
жизнь своей семьи именно в тех больших центрах, которые есть. И здесь ак
туальна история, которую сказал Юрий Андреевич, он абсолютно правильно 
сказал. Я тоже поддерживаю Игоря Ивановича, что не надо там узко, про
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фильно, наверное, сильно входить, со связанной с детской только историей. 
Вот вопросы, связанные с выездными бригадами в отдаленные, малочислен
ные районы, с узкопрофильными специалистами, это нужно усиливать. А не 
усиливать выплаты, а именно бригадно выезжать и делать профосмотры. И 
потом, правильно Марина Степановна сказала. Они все равно после про- 
фосмотров придут на второй уровень, на первом они не будут получать ме
дицинские услуги. Спасибо большое.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:46:27. Речь 1 мин 48 сек

Константин Борисович, можно к сказанному добавить, что еще и от
сутствие системы советского распределения влияет на укомплектованность. 
Это все понятно. Это все понятно, Константин Борисович, все понятно. Но 
есть регионы, где обеспеченность 70, а есть регионы, где обеспеченность - 
мы ставим себе план только 48. План. Поэтому здесь, конечно, можно выйти 
с инициативой на федеральный центр вот сейчас. А вторая тема, она не свя
занная, но я боюсь, что нам скоро придется обсуждать ее в стенах Законода
тельного Собрания. Это строительный комплекс, жилищное строительство, 
поддержка нашей строительной индустрии жилищного строительства. Так 
вот, пожалуйста, вот одна из мер поддержки - медицинская ипотека. Сегодня 
позакрывали все ипотеки. Ну, вот все, пожалуйста. Молодые люди возьмут 
эту ипотеку, и 20 лет они будут врачами, врачами. Поэтому, конечно, можно 
апеллировать к федеральному правительству с разными инициативами. Но 
здесь нужно посмотреть, ведь мы с вами долго дискутировали, коллеги, 
помните, мы говорили: целевое обучение, но целевое обучение ложится на 
консолидированный бюджет. Если субсидию мы платим за целевое обучение, 
не только субсидию, оплату за обучение вузу. Это консолидированный бюд
жет, правильно, я понимаю руку правительства, которое говорит, а с чего 
консолидированный бюджет? Вон у нас бесплатно по целевому набору за 
счет федерального бюджета. Пусть там у них возникают обязательства отра
ботать, как в старые забытые советские годы. Но мы видим примеры других 
регионов, которые 373 сертификата из консолидированного бюджета платят, 
и у них есть 373 специалиста. А мы правильно говорим, что нужно вернуть 
старое советское прошлое. Но, к сожалению, показатели - это цифры, это 
объективная вещь. Пожалуйста, Константин Борисович.

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  Председатель Правительства Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:48:15. Речь 1 мин 23 сек

Вы просто правильную тему задели. У нас с вами то, что касается фе
деральных учебных заведений, это одна история. Но у нас с вами на регио
нальном уровне есть целая сеть профессиональных, средних образовательных 
медицинских учреждений. И если мы с вами проведем анализ по выпуску с 
них студентов, и как они распределяются, да, или куда они уходят, в какое 
хозяйство, мы поймем, что вы абсолютно правильно говорите. Мы этот кейс 
разбирали и пытались сделать именно, чтобы деньги доходили не госзадани- 
ем до медицинского учреждения, а доходили до главврачей, а главврачи бы 
целевым образом... Да, советская модель, да. Но мы наткнулись, мы наткну
лись с ГПУ и наткнулись с минздравом, и с министерством образования, по
тому что министерство образования мы тоже пытались через этот же меха
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низм, через их образовательные учреждения, которые готовят педагогов, мы 
наткнулись на изменения, которые требуют федерального законодательства. 
Если мы в этой истории с вами выработаем позицию и на федеральном 
уровне добьемся, вы абсолютно правильно говорите, эту историю, тогда лед в 
этой истории сдвинется.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:49:37. Речь 1 мин 16 сек

Спасибо, Константин Борисович. А пока мы изучим, пока мы изучим 
опыт Красноярского края, посмотрим, может быть, они нашли лазейку, 
нашли окно о том, что деньги нужно. То, что если эти деньги выплатит глав
врач, он точно добьется, что этот специалист к нему дойдет, понимаете? Вот 
это точно, точно. И той руки, с которой, так сказать, вырос специалист.

(Не слышно из зала.)
Прекрасно. Так давайте опыт Киренска тиражировать. Ну что ж мы. 

Да. Ну, давайте, давайте, давайте. Давайте. Для этого мы все и обсуждаем. 
Коллеги, у нас есть 3 выступающих, у выступающих по 2 минуты, а потом 
подведение итогов профильного комитета. Лобков Артем Валентинович при
готовиться. Все. Поэтому Зенкин Евгений Юрьевич, пожалуйста. Микрофон, 
пожалуйста, Евгению Юрьевичу.

ЗЕНКИН Е.Ю. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:50:53. Речь 2 мин 1 сек

Слышно сейчас? Ну, я еще хотел актуально о северных территориях. В 
Братске укомплектованность 50 %, уже не раз говорили выступающие, да, 
обеспеченности не хватает. Вот сейчас 600 врачей, порядка 150 д ля обеспе
чения всех специалистов, которых необходимо. За 10 лет по муниципальным 
программам привлекли порядка 1000 медицинских работников на медицин
ское учреждение города Братска. И столько же было уволено. Соответствен
но, снизили возраст, но качество не изменилась. Мы, вот «Русал» применяет 
уже 2 года, третий год пошел уже, программа «Миниполис», где мы приво
зим специалистов, узких специалистов, которых не хватает в городе. И, соот
ветственно, порядка за период 30000 приемов прошло. Где-то охват - это ра
ботники, члены их семей, ветераны предприятий, техпредприятий группы, 
это порядка 50000 жителей города Братска. С августа мы начали программу 
«Миниполис-дети» совместно с Юрием Андреевичем Козловым. Мы сейчас 
возим детских специалистов на базу детской больницы, городской детской 
больницы. Но тоже за этот период порядка 1000 ребятишек прошли обследо
вание и приемы. То, что касается подъемных, да? Вот эти 15000 подъемных, 
которые есть в городе Братске, я считаю, что это, во-первых, крайне мало. 
Во-вторых, в Братске практически отсутствует рынок жилья. Поэтому реше
ние, которое приняла компания, строительство 2000 квартир там, в микро
районах будет строить, и мы готовы передать. Ну, мы с Игорем Ивановичем 
тоже эту тему обсуждали о том, что по какой-то программе для учителей, 
врачей вот из этого объема жилья, тоже нужно это посмотреть. Ну и хотел бы 
еще остановиться на мотивационных выплатах врачам - молодым специали
стам в Братске. Для того, чтобы получать нормальную заработную плату, 
учитывая закон о северах, северную надбавку 50 %, нужно отработать 5 лет, 
потому что по 10 % ежегодно вот, это до полного уровня она приходит эта
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доплата. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:52:54. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Евгений Юрьевич. Пожалуйста, Сарсенбаев Евгений Сейто-
вич.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:53:01. Речь 2 мин 1 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Вот, знаете, у нас час проходит 
Правительственный, да. И наш министр покинул зал заседания, чтобы встре
тить заместителя Министра по здравоохранению. Наверно, было бы очень 
хорошо и важно, тем более сейчас вот и председатель Правительства заметил 
о том, что нужно этот вопрос поднимать на федеральный уровень. А что ме
шает этому заместителю вместе с нашим министром как раз таки поприсут
ствовать на нашем Правительственном часе и как раз таки донести все то, что 
мы сейчас услышали и обсудили непосредственно до Федерального замести
теля министра, и он бы высказал, возможно, свою здесь позицию. Да. И воз
можно, как раз таки вот то расстояние до этого федерального центра бы со
кратилось. Конечно, здесь министр рассказал и, по сути дела, расписался в 
тех возможностях в кавычках, которые они у него есть. Денег нет. Но мы тут 
должны все держаться. И когда при слове здравоохранение» мы понимаем о 
том, что это очень дорого, это невозможно позволить большинству жителей 
Иркутской области. По части выступлений коллег, которые были и говорили 
о том, что в детских глазах искрится все, хочется, и как раз таки хочется ска
зать, ожидание и реальность, она всех расстраивает. Поэтому у нас нет меди
цинских кадров, потому что нет зоны комфорта для этих специалистов. И вот 
в отчете, в той документации, которая к данному вопросу есть, да, такие циф
ры, как 7 миллионов на подготовку медицинских работников в 24 году. 7 
миллионов всего лишь мы предусмотрели на 117 человек это по 59000 руб
лей, и по миллиону и 500000 для того, чтобы они могли приобрести себе жи
лье. А мы недавно слышали, как нам минЖКХ, наше же минЖКХ, говорило о 
том, что в каждом жилище, это если к вопросу, который также затрагивали по 
КРТ, да, по комплексному развитию, что выделять нужно земельные участки, 
какие могут.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:55:02. Речь 0 мин 13 сек

Спасибо. Спасибо, Евгений Сейтович. Спасибо. Пожалуйста, Дикуса- 
рова Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области, председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:55:16. Речь 2 мин 1 сек
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Хочу вернуться к своему выступлению. И эту пару вопросов отком
ментировать, в том числе Марина Степановна то, что говорила. Три момента, 
Марина Степановна, медклассы и то, что они у вас есть, и то, что дети потом 
уходят из медуниверситета. Вы знаете, я свое выступления начала с того, что 
медклассы не оправдывают ожидания никаких сторон. Поэтому вот все-таки 
еще раз хочу к этой теме вернуться. Медицинские классы ради того, чтобы 
сдать только химию, биологию, - это не медицинские классы. Медицинские 
классы - это ради того, чтобы найти наставника, и чтобы ребенок потом от
учился все полное время для того, чтобы он потом стал медиком полноцен
ным. Вот в чем вопрос. Поэтому, значит, что-то не то у нас с медицинскими 
классами. Если у нас на первом курсе половина детей уходит с медицинского 
университета, медклассы должны, наоборот, сделать таким образом, чтобы 
дети все доучились. Бывают разные случаи, бывают исключения, но именно 
там нужно смотреть ребятишек, именно там с ними, наверное, должны рабо
тать наставники. Второй момент. Это аренда. Вот мне кажется, что мы непра
вильно понимаем институт аренды для медицинских кадров, потому что кол
лега из Красноярска нам рассказывает о том, что они арендуют, арендуют 
жилье в достаточно крупных населенных пунктах. У нас с вами аренда жилья 
предоставляется по областному закону только в сельской местности. В сель
ской местности, как я понимаю, у нас с вами иногда и потребности такой нет. 
Отсюда у нас и востребованность. Это первый момент. А в таких территори
ях, как город Тайшет, например, меру социальной поддержки, меру социаль
ной поддержки по аренде жилья оказывает районный бюджет. А какую он 
может меру оказать? У него это по остаточному принципу, у него это не при
нимается в расходы, потому что это расход, который идет только после рас
ходов на заработную плату, ЖКХ и так далее. И таких городов, как Тайшет, 
которые не участвуют в этой программе по аренде, их очень, очень много. 
Поэтому мне кажется, что мы здесь немножко неправильно понимаем этот 
институт. И надо, наверно, проанализировать, как это происходит у коллег из 
Красноярского края.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:57:17. Речь 0 мин 15 сек

Наталья Игоревна, пожалуйста, у вас есть право на второе выступле
ние. Записывайтесь. Мясников Дмитрий Александрович. Пожалуйста.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:57:32. Речь 0 мин 46 сек

Коллеги, я хотел бы быстро вот в части действия муниципалитетов по 
привлечению медиков привести в качестве примера город Саянск. Саянск те 
помещения, которые получает в собственность муниципальную, занимает, 
производит ремонт, перепланировку и предоставляет эти жилые помещения 
работникам бюджетной сферы, в том числе и врачам. За 24-й год 6 квартир 
предоставлено, за последние 5 лет 18 квартир, а в целом с 26-го года 68 квар
тир предоставлено. После 8 лет работы в больнице люди могут эти квартиры 
приватизировать. Ну, одна из действенных мер по привлечению медиков в 
город.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Все, да?

МЯСНИКОВ Д.А.
Все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:58:18. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Дмитрий Александрович. Пожалуйста, Егорова Лариса Иго
ревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:58:21. Речь 1 мин 43 сек

Я очень коротко. Мы можем делать все, что угодно, но до тех пор, по
ка у них не будет достойной заработной платы, до тех пор, когда хирург бу
дет получать нормально, не будет получать нормально денег для того, чтобы 
не брать себе дополнительные дежурства. А мы хоть что тут будем делать, 
люди не будут работать в здравоохранении. У людей должна быть достойная 
заработная плата. Вот мы здесь находимся, представители фракции. Тем бо
лее у нас есть огромная фракция. Вот сколько раз говорили, ну давайте обра
тимся Законодательным Собранием в Государственную Думу. Ну давайте 
скажем о том, чтобы людей, которые принимают важные государственные, 
это вообще государственная задача здравоохранения. Пускай их признают 
государственными служащими. Ну, давайте обратимся и скажем, что пусть 
врачи будут государственными служащими, а чиновникам, может быть, и не
обязательно. И мне очень бы хотелось, чтобы сегодня, когда здесь будет при
сутствовать замминистра здравоохранения, мы рассказали ему, чтоб наш ми
нистр рассказал не только достижениях, какие вот у нас здесь, вот как мы в 
отчете слушали, сколько мы тут строим. И вообще, у нас прям, ну, почти хо
рошо, а расскажем о тех проблемах, которые у нас есть в здравоохранении. 
Ну, еще раз повторюсь. Надо обращаться в Госдуму для того, чтобы убрали 
эту прослойку в виде страховых вот этих вот медицинских, чтобы деньги 
напрямую шли к медикам. И пока не будет нормальной зарплаты, не пойдут 
наши студенты работать. Ну, если мы и миллион дадим. Сколько сейчас слу
чаев, когда они готовы вернуть этот миллион для того, чтобы дальше не ра
ботать, даже те, которые целевые деньги готовы вернуть.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:00:04. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо большое, Лариса Игоревна. Пожалуйста, Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области, председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:00:06. Речь 1 мин 52 сек

Третий момент, о котором не успела сказать. Вот мы, когда такие ме
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роприятия у нас есть, они у нас, знаете, походят на то, что вот мы что-то го
ворим, а коллеги из Правительства защищаются. Но мы его проводим, навер
ное, не ради того, чтобы вот коллеги защищались, а ради того, чтобы мы ка
кие-то ну выработали там меры и так далее. Когда мы друг другу говорим: у 
нас и так все есть, но оно от этого результата, к сожалению, не получится. И 
тема, которую, вот Константин Борисович ее тоже затронул, выпускники 
СПО. Куда они идут, куда они идут? А мы 4 года уже обсуждаем, куда они не 
идут. И мы 4 года видим и понимаем, что почему-то они не идут, но почему- 
то ни у кого не появилось в должностных инструкциях KPI от того, вот чтобы 
этот выпускник СПО пошел куда-то, куда надо пойти. Ни у руководителя, ни 
у еще кого-то не появилось требование, вот чтобы именно он отвечал за то, 
чтобы этот выпускник куда-то пошел. Если мы не можем сделать целевое 
направление, если мы не можем сделать там, его привязать к какой-то боль
нице. Ну, наверное, должен быть какой-то другой механизм, чтобы кто-то 
отвечал за то, чтобы все выпускники или хотя бы 90 % выпускников СПО, 
чтобы они пошли. Но когда этим занялись лично, и кто-то занимается лично, 
да, вот у нас в Тайшетском районе когда заинтересовались этой вещью, мы 
сейчас в зеленой зоне находимся по укомплектованности средним медицин
ским персоналом, потому что у нас отдельное медицинское образовательное 
учреждение, потому что оно сохранилось на территории как самостоятельное 
учреждение. Слава богу, с этим у нас сейчас вопрос налаживается, хотя есть 
куда стремиться тоже. Поэтому как предложение после таких обсуждений 
нужно чтобы у тех людей, которые отвечают за эти вещи, появился KPI. А 
вот в каких-то определенных цифрах, о привлеченности медицинских кадров, 
о их сохраненное™, о их закреплении и так далее. Спасибо большое.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:01:58. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо, Наталья Игоревна. Подводим итоги. Заключительные вы
ступления. 10 минут. Лобков Артем Валентинович - председатель комитета 
по здравоохранению и социальной защите. Пожалуйста.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:02:10. Речь 10 мин 1 сек

Здравствуйте, уважаемые коллеги. Включите, пожалуйста, презента
цию. Я коротко остановлюсь, еще раз покажу те слайды, которые мы уже 
смотрели, но просто они в данном контексте очень важны. Включите, пожа
луйста, следующий слайд. Это целевой показатель обеспеченностями врача
ми. И, как вы видите, постпандемийный период, пандемия очень сильно ска
залась на количестве кадров. Кто-то из медицинских работников погиб на ра
боте, кто-то переехал в другие регионы, потому что в тот момент большое 
количество средств выделялось, и люди перетекали в другие регионы. И вот 
на сегодняшний момент мы только возвращаемся к (непонятно) уровню 
обеспеченности. Следующий слайд, пожалуйста. Единственным долгое время 
единственным методом привлечения врачей и медицинских сестер, фельдше
ров в наши медицинские учреждения была и остается программа «Земский 
доктор». Мы о ней сегодня говорили. И вот приведена динамика за последние 
5 лет. Как было справедливо замечено, у нас в этом году, в 25-м, планируется
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снижение. Снижение это происходит потому, что федеральный центр довел 
нам меньше средств, только по федеральному бюджету мы недополучим на 
эту реализацию данной программы 30 миллионов рублей. Поэтому количе
ство специалистов, которых мы сможем привлечь, значительно меньше. При 
этом, как уже сказал Андрей Арсеньевич, только в 24 году у нас начали рабо
тать новые меры социальной поддержки, помимо данной федеральной про
граммы. Это указ Губернатора и те законы, которые были приняты Законода
тельным Собранием. И если вспомнить предыдущий слайд, мы видим, что 
положительная динамика от этого есть. Мы приросли в количестве обеспе
ченности, но в подобной ситуации находятся все субъекты Российской Феде
рации и каждый из субъектов последнее время, в последние несколько лет, 
приняли большое количество мер поддержки для того, чтобы стимулировать 
привлечение медиков в свои больницы и поликлиники. И те меры, которые 
мы сейчас приняли по сравнению с другими субъектами, они отличается 
скромностью. И поэтому для того, чтобы оставаться конкурентоспособными, 
нам надо просмотреть опыт и принимать те меры, которые будут наиболее 
эффективные для нашего региона. Пожалуйста, следующий слайд. Начнем со 
школьников. Мы сегодня этот вопрос обсуждали. Действительно важным 
решением является решение ученика пойти в медицинскую специальность, 
но для этого он должен быть хорошо подготовлен по химии и биологии. И в 
этом кроется первая проблема. Многие субъекты для того чтобы эту пробле
му решить, активно создают и поддерживают со стороны региона профиль
ные классы и делают специальный акцент на подготовке высококлассных 
учителей химии и биологии и внедряют эту практику в школы. Отдельно 
остановлюсь. На слайде указано: мера поддержки, которая реализуется в Ом
ской области. Студент, будущий студент, абитуриент, если он готовится по 
программе ЕГЭ платно, он получает из областного бюджета возмещение в 
случае, если он поступил на первый курс медицинского университета, то есть 
ту подготовку, которую он прошел за собственные деньги, ему компенсиру
ют таким образом, а у студента есть возможность качественно подготовиться 
к экзамену. Дальше. Следующий слайд. Мера поддержки студентов разнооб
разна. Она примерно совпадает по всем регионам. У нас тоже есть регио
нальные стипендии для студентов-отличников, региональные меры для сту
дентов целевиков. Например, опять же Омская область дополнительно вы
плачивает компенсацию за поднайм и найм жилого помещения. То есть, та
ким образом, студент может, еще обучаясь в средне-специальном учебном 
заведении, уже снимать собственное жилье. В Алтайском крае установлена 
ежегодная выплата целевикам - студентам, которые заключили договор, и по 
многим субъектам общая практика. Константин Борисович хотел ответить на 
ту реплику, которую Вы проговорили. Действительно, мы 4 года не можем 
решить вопрос, который касается целевой подготовки в медицинских колле
джах. Но у нас же есть механизм, его обсуждали, и многие субъекты его уже 
реализуют, когда выделяется нецелевая норма, потому что мы не можем, дей
ствительно, через Федеральный закон обойти закон об образовании, но мы 
выделяем эти средства и закупаем эти места как коммерческие для нужд 
здравоохранения. И в Омской области, в Красноярске такая история реализу
ется, поэтому мы можем этот опыт применить и у нас. Далее. Молодые спе
циалисты. Следующий. Так вот. Угу. Значит, об этом много говорилось. И 
вот Лариса Игоревна об этом говорила, что и было сказано, что у нас боль
шая сложность именно с молодыми специалистами. Человек приходит, у него 
нет возможности пока из-за отсутствия опыта получать большую зарплату. 
Поэтому многие субъекты пошли по направлению, когда молодым специали
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стам выплачивается дополнительная выплата из регионального бюджета как 
до 3 лет. Пример приведен Алтайского края, в Новосибирской области это 
реализовано через дополнительные выплаты в размере 25 % оклада, и данная 
мера позволяет молодым специалистам набраться опыта. Кроме того, многие 
субъекты: Кемеровская, Алтайский край, Новосибирск - пошли по дополни
тельному финансированию за наставничество из областного бюджета, то есть 
наставникам закрепленного студента, молодого специалиста, наставникам 
платят ежемесячно дополнительную плату из регионального бюджета. Поче
му я делаю на этом акцент? Большинство мер поддержки, которые реализу
ются для молодых специалистов и наставников, у нас выплачиваются из 
средств городских и районных больниц, это средства ОМС или средства 
платных услуг, которых и так не хватает. И поэтому в случае, если мы такие 
меры установим за счет регионального бюджета, у наших больниц и поли
клиник будет возможность более рационально и эффективно использовать 
собственные заработанные средства. Следующий слайд. Теперь о специали
стах. То, о чем говорил Владимир Александрович. Важным моментом явля
ется приобретение опыта. И опять же Алтайский край выплачивает из об
ластного бюджета дополнительные выплаты для стажировок за границей, до 
2 миллионов рублей такой специалист может получить. Причем туда входит 
и проезд, и даже курсы обучения иностранному языку. Это покрывается за 
счет регионального бюджета. То, о чем говорил Игорь Иванович касательно 
дефицитных специальностей. В Кемеровской области реализуются подъем
ные узким специалистам, которые приходят на работу в региональные и 
местные больницы. Именно узкие специалисты - 86 специальностей в этот 
список включены. Они получают до 3 миллионов рублей выплату, то есть 
даже молодой специалист, если он приходит, но он обучился по нужному 
профилю, он получает эту выплату. Следующий слайд. Ну и жилищный во
прос. В докладе Красноярска... Я специально слайды не вставлял в Красно
ярск, потому что мы послушали доклад отдельно по Красноярску. Но и в Ке
меровской области, и в Алтайском крае существуют меры поддержки, кото
рые позволяют компенсировать стоимость аренды жилого помещения, это 
действительно рабочий механизм. В Кемеровской области до 15000 рублей. В 
Алтайском крае есть дифференциация в зависимости от того населенного 
пункта, в котором работает и проживает медицинский работник. Кроме того, 
Кемеровская область разрешает использовать эту выплату так же, как колле
ги из Красноярска, для погашения ипотечного займа. Таким образом, есть 
возможность не выдавать средства для приобретения жилья, а чтобы человек 
сам оформлял ипотеку и выплачивал ее. Теперь, уважаемые коллеги, я хочу 
сделать самый главный акцент сегодняшнего обсуждения. Мы заслушали все 
доклады, я хочу, чтобы мы вспомнили доклад министра здравоохранения. 55 
% выпускников медицинского вуза не идут в государственные учреждения, 
часть уезжает, часть уйдет в частное здравоохранение. Поэтому наша задача 
как органа власти, органа власти регионального уровня создать условия, что
бы специалисты приходили именно в государственное учреждение после 
окончания вуза. Для этого нужно как раз создать условия для того, чтобы это 
решение ими принималось непосредственно после выпуска. И второй мо
мент. Хотел озвучить, это то, о чем говорил Константин Борисович. Действи
тельно, мы конкурируем с другими региональными, с другими регионами, с 
другими субъектами за...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:12:11. Речь 0 мин 4 сек 

Минуту добавьте.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:12:15. Речь 1 мин 1 сек

Мы конкурируем с другими субъектами за специалистов. Но наша за
дача, чтобы были те меры поддержки, которые предполагают, что специали
сты пойдут именно в наше учебное заведение. Как бы мы не хотели решать 
вопросы с федерацией, возвращать вопрос распределения, если мы не сдела
ем эти шаги сегодня, завтра специалисты уедут от нас к нашим коллегам. 
Брал меры поддержки по Сибирскому федеральному округу, но рядом еще 
коллеги и с дальнего Востока, там тоже большие меры социальной поддерж
ки. Еще даже больше, чем в Сибирском федеральном округе. Какой я вывод 
из этого делаю? Нам необходимо по итогам сегодняшнего заседания, будет 
логичным, собрать рабочую группу вместе с Правительством, которая подго
товит комплекс законопроектов по данному направлению. Примером являет
ся Алтайский край, где создан комплекс законов по поддержке медицинских 
кадров. Я думаю, если появится у нас такой, мы справимся с этой задачей.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:13:16. Речь 0 мин 33 сек

Спасибо, Артем Валентинович. Присаживайтесь, пожалуйста. Уважа
емые коллеги, постановление по итогам Правительственного часа будет при
нято на следующей сессии, поэтому дорабатывайте, вносите формулировки, в 
том числе и то поручение, которое дал нам Губернатор Игорь Иванович Коб
зев, и предложения, которые сегодня звучали. Обобщайте, на следующей сес
сии мы примем, проголосуем. Уважаемые коллеги, объявляется перерыв на 
15 минут. Ну, значит, соответственно, в 12:30. Прошу не опаздывать.

Часть 2 заседания. Дата: 29.01.2025 Время: 12:34:43 -  14:27:30

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 41
1. Алдаров К.Р.

2. Алексеев А.Л.
3. Баляскин С. А.
4. Бессонов А.П.
5. Боровиков А. А.
6. Ведерников А.В.
7. Вепрев А.А.
8. Гомбоев С.Г.

первый заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
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9.
10.
11.
12.

13.

14.
15.
16. 
17.

18.

19.

20.

21.
22.
23.

24.
25.
26.
27.
28.

29.
30.

31.

32.
33.
34.

35.

36.
37.

38.
39.
40.

Гудков А.С. 
Девочкин М.Е. 
Демин Э.Ю. 
Дикусарова Н.И.

Духовников А.М.

Егорова Л.И. 
Зенкин Е.Ю. 
Кокошникова А.В. 
Крыжановская Е.Л.

Кудрявцева Г.Ф.

Лаутин А.Ю.

Лобков А.В.

Малышев А. А. 
Молостова Т.Н. 
Мясников Д.А.

Новиков М.А. 
Новокрещенов В. А 
Нохоев П.И. 
Обухов А.В. 
Перетолчин В.В.

Петров М.М. 
Побойкин В. Л.

Попов О.Н.

Распутин А.В. 
Ружников Д.О. 
Сагдеев Т.Р.

Саломатов Ф.С.

Сарсенбаев Е.С. 
Смагин В.П.

Сумароков П.И. 
Ус В.Г.
Франтенко С.С.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области, председатель комитета по собственности и экономической 
политике
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области, 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями За
конодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодательно
го Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о природо-
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пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области

41. Ягодзинский Д.В. заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 4
1. Козлов Ю.А. заместитель председателя комитета по здравоохранению и социаль

ной защите Законодательного Собрания Иркутской области
2. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Литвинов Д.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Труфанов Н.С. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию,

финансово-экономическому и налоговому законодательству Зако
нодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 12
1. Афанасьева Т.В.
2. Басов М.В.

3. Бояринова Н.В.
4. Буянов Р.В.

5. Быргазова М.А.
6. Зайцев К.Б.
7. Кобзев И.И.
8. Леныпина И.В.

9. Люстрицкий Д.Г.

10. Махтина Ю.Б.
11. Николаев М.В.

12. Семенова С.Н.

Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
начальник правового управления Законодательного Собрания Ир
кутской области
министр финансов Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в За
конодательном Собрании Иркутской области 
министр имущественных отношений Иркутской области 
Председатель Правительства Иркутской области 
Губернатор Иркутской области
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
главный редактор областного государственного автономного учре
ждения «Редакция газеты «Областная», сетевого издания «Офици
альный интернет-портал правовой информации Иркутской области» 
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
начальник Управления Министерства юстиции Российской Федера
ции по Иркутской области
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области

34. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1470 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ НА 2025 
ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2026 И 2027 ГОДОВ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:34:44. Речь 0 мин 29 сек

Уважаемые коллеги, прошу всех зарегистрироваться. Зарегистрируй
тесь, пожалуйста. Каждый посмотрите, пожалуйста, на соседа, зарегистри
ровался ли сосед. Так, все. Спасибо большое. Продолжаем работу. Кворум 
имеется. Дополнительный вопрос ПЗ-1470. Проект закона Иркутской обла
сти «О внесении изменений в Закон Иркутской области «Об областном 
бюджете на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов». Докладыва
ет Бояринова Наталия Вениаминовна - министр финансов Иркутской обла
сти. Пожалуйста, Наталия Вениаминовна, на трибуну.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области
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ДОКЛАД: Время: 12:35:13. Речь 1 мин 48 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, в целях 
завершения и продолжения работ по отдельным направлениям наших муни
ципальных образований предлагается в рамках утвержденного бюджета пе
рераспределить средства на восстановление инфраструктурного бюджетно
го кредита - 331 миллион рублей. Средства будут направлены на подключе
ние тепловых сетей по улице Баррикад города Иркутска, это так называе
мый тепловой луч, плюс продолжение строительства комплексных очист
ных сооружений в городе Усть-Куте. Плюс 172 миллиарда рублей предлага
ется дополнительно направить на переселение граждан из ветхого и аварий
ного жилья, признанного таковым непригодным к проживанию по состоя
нию на 1 января 2017 года. Кроме того, включить дополнительные средства, 
полученные от юридических лиц, имеющие целевое направление, на общую 
сумму 196 миллионов рублей. В первую очередь это средства компании 
"Газпром" на строительство комплекса очистных сооружений в поселке 
Жигалово Жигаловского района и продолжение строительства Дома искус
ств в городе Тулуне. Это средства ВЭБ.РФ. Прошу... Да, и вносится еще од
на уточняющая корректировка в текстовую часть закона, касаемая казна
чейского сопровождения бюджетных средств через территориальный орган 
Федерального казначейства. Прошу депутатов поддержать данный законо
проект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:37:01. Речь 0 мин 20 сек

Пожалуйста, вопросы к министру? Вопросов нет. Присаживайтесь, 
пожалуйста. Махтина Юлия Борисовна - председатель Контрольно-счетной 
палаты.

МАХТИНА Ю.Б. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 12:37:21. Речь 2 мин 59 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые депу
таты, присутствующие. Контрольно-счетной палатой проведена экспертиза 
законопроекта и подготовлено соответствующее заключение. По результа
там экспертизы установлено следующее. Разработка законопроекта обу
словлена корректировкой отдельных параметров закона о бюджете на 2025 
год. Связано в первую очередь с необходимостью отражения отдельных 
расходов, уточнение которых невозможно осуществить через изменение 
сводной бюджетной росписи, а также перераспределением ассигнований 
между госпрограммами. Структура и содержание законопроекта соответ
ствуют требованиям, установленным Бюджетным кодексом, подтверждает
ся соблюдение требований и ограничений, установленных по сбалансиро
ванности бюджета, объему государственного долга, расходам на обслужи
вание государственного долга и перечню государственных заимствований. 
Вместе с тем Контрольно-счетная палата обращает внимание, что законо
проектом не учтены принятые и неисполненные бюджетные обязательства 
областного бюджета за 2024 год, совокупный объем которых составил более 
13 миллиардов рублей. Общий объем доходов и расходов увеличивается на
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8 миллионов рублей. Размер дефицита сохранен на уровне, утвержденном 
законом о бюджете в текущей редакции, он составит 25 миллиардов рублей, 
или 9,8 % от объема доходов областного бюджета без учета безвозмездных 
поступлений. Размер дефицита также находится в пределах допустимого 
размера, определенного в соответствии с требованиями Бюджетного кодек
са и правилами реструктуризации. Наталия Вениаминовна сказала, какие 
перераспределения осуществлены в рамках государственных программ. 
Единственное, что она не сказала, что при увеличении бюджетных ассигно
ваний по 4 государственным программам планируется уменьшение объема 
бюджетных ассигнований по госпрограмме "Управление государственными 
финансами" на 692 миллиона рублей. Законопроектом предлагается исклю
чить бюджетные ассигнования в сумме 700 миллионов рублей, которые 
предусмотрены для предоставления муниципальным образованиям иных 
межбюджетных трансфертов, связанных с достижением наилучших резуль
татов по увеличению доходной части местных бюджетов, а также проведе
нием преобразования муниципальных образований в форме объединение в 
2025 году. По результатам экспертизы был отмечен ряд технических оши
бок в тексте законопроекта и в приложениях, что потребует внесения соот
ветствующих корректировок. Также неверно была отражена субсидия на 
обеспечение комплексного развития сельских территорий в части объектов 
коммунальной инфраструктуры. Она предусмотрена Заларинскому муници
пальному району вместо Заларинского городского поселения, что также 
требует внесения изменений. Ну и кроме этого, Контрольно-счетной пала
той в заключении предлагается дополнить текстовую часть законопроекта в 
части, касающейся казначейского сопровождения контрактов, нормой по 
аналогии с федеральным законодательством. У меня все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:40:20. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Юлия Борисовна. Пожалуйста, вопрос - Павел Ильич Су
мароков.

СУМАРОКОВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 12:40:24. Речь 0 мин 14 сек

Юлия Борисовна, добрый день. К сожалению, мы не услышали вот 
цифры, интересной для меня, от министра финансов в плане неисполненных 
обязательств за прошлый год. Я правильно говорю, 13 миллиардов рублей?

МАХТИНА Ю.Б. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 12:40:38. Речь 0 мин 10 сек

По оперативным данным, по программе АЦК-Финансы мы посмот
рели, это порядка 13 миллиардов рублей. Принятые, но не исполненные.

СУМАРОКОВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 12:40:48. Речь 0 мин 3 сек
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(Непонятно).

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.34/12)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:40:51. Речь 0 мин 41 сек

Павел Ильич, Павел Ильич, Юлия Борисовна не министр финансов. 
Ну, министр финансов был на трибуне. Уже были вопросы министру фи
нансов. (Не слышно). А? Ну, сегодня в повестке дня уточнение бюджета 25 
года. (Не слышно) Хорошо, задайте вопрос Юлии Борисовне, задайте во
прос. Наталия Вениаминовна уже была на трибуне. Пожалуйста. Нажмите 
микрофон Павлу Ильичу.

СУМАРОКОВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 12:41:32. Речь 0 мин 7 сек

...Так, то, конечно, хотелось бы услышать объяснения от министра 
финансов.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:41:40. Речь 0 мин 15 сек

Ну, спасибо. Хорошо. Получим объяснение от министра финансов в 
свое время, когда подведут отчет. Юлия Борисовна, спасибо. Так, заключе
ние профильного комитета - Лаутин Александр Юрьевич.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодатель
ного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:41:55. Речь 0 мин 14 сек

Уважаемые коллеги, в комитет поступили все необходимые заклю
чения. Рекомендуем принять законопроект в первом чтении и продолжить 
работу над ним во втором и третьем (окончательном) чтении на данном за
седании сессии. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:42:09. Речь 0 мин 9 сек

Коллеги, прошу проголосовать за предложение комитета о рассмот
рении вопроса в 3-х чтениях на данном заседании. Пожалуйста.

Рассмотреть вопрос в трех чтениях на данном заседании

Время: 12:42:18
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих
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Для решения: 21
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:42:18. Речь 0 мин 23 сек

Решение принято. Принять проект закона в первом чтении и продол
жить работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок 
для рассмотрения во втором и третьем чтениях на данном заседании. Прошу 
вас, коллеги.

ГОЛОСОВА- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во 
ЛИ: втором и третьем чтениях на данном заседании
(п.34/13) Время: 12:42:40

Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:42:40. Речь 0 мин 33 сек

Решение принято единогласно. Значит, продолжение рассмотрения 
вопроса после перерыва.

4. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1465 «О МНОГОДЕТНОЙ СЕМЬЕ В 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:14. Речь 0 мин 11 сек

Поэтому вопрос № 4. Проект закона Иркутской области "О много
детной семье в Иркутской области" (законодательная инициатива депутатов 
Законодательного Собрания). Докладывает Лобков Артем Валентинович - 
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:43:25. Речь 1 мин 16 сек

Уважаемые коллеги, в прошлом году был принят Указ Президента 
Российской Федерации № 63 «О мерах социальной поддержки многодетных 
семей», который определил статус многодетной семьи, а также был опреде
лен концептуальный подход к предоставлению таким семьям мер социаль
ной поддержки. В Иркутской области вопросы, связанные со статусом мно
годетной семьи, регулируются в ряде законов Иркутской области и иных
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/14)

ВЫСТУПИЛИ:

правовых актах. При этом нормативных... При этом в нормативных право
вых актах Иркутской области на сегодняшний день отсутствует единый 
подход к определению понятия многодетной семьи, а также установлению 
условий, критериев оказания мер социальной поддержки таким семьям. В 
целях обеспечения системного комплексного правового регулирования в 
сфере поддержки многодетной семьи разработан данный закон. Им будут 
регулироваться вопросы, связанные с установлением статуса многодетной 
семьи, а также определение основных условий предоставления мер соци
альной поддержки многодетных семей, проживающих в Иркутской области. 
Данный законопроект прошел процедуру предварительного согласования, 
прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:44:41. Речь 0 мин 15 сек

Пожалуйста, вопросы к Артему Валентиновичу. Если вопросов нет, 
присаживайтесь, пожалуйста. (Не слышно). Конечно, конечно, пожалуйста.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:44:55. Речь 0 мин 20 сек

Уважаемые коллеги, данный законопроект рассмотрен на заседании 
комитета. Все необходимые заключения поступили. Концептуальных заме
чаний к проекту закона нет. Решение комитета: рекомендовать принять ука
занный проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном 
после проведения лингвистической экспертизы. Прошу поддержать реше
ние комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:45:15. Речь 0 мин 12 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его 
в окончательном чтении на данном заседании после проведения лингвисти
ческой экспертизы. Пожалуйста, коллеги.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном 
на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 12:45:28
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:45:28. Речь 0 мин 17 сек
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Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и обна
родования. Пожалуйста.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 12:45:45
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:45:45. Речь 0 мин 13 сек

Решение принято.

5. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1466 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:45:59. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос № 5. Проект закона Иркутской области «О внесении измене
ний в отдельные законы Иркутской области» (законодательная инициатива 
депутатов Законодательного Собрания).

Докладывает Дикусарова Наталья Игоревна - заместитель председа
теля Законодательного Собрания, председатель комитета по собственности 
и экономической политике. Пожалуйста, Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ДОКЛАД: Время: 12:46:13. Речь 2 мин 32 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, проект за
кона внесен фракцией «Единая Россия» в Законодательном Собрании. И 
проект закона связан с тем, что мы последовательно вносим такие виды 
твердого топлива, как пеллеты, брикеты и горбыль, в наши социальные за
коны, в которых предоставляется мера соцподдержки в виде компенсации за 
твердое топливо. Напомню, в конце прошлого года мы уже приняли не
сколько таких законов, и тогда распространили действие законов на эти ви
ды топлива в законодательных актах, которые регулируют меры социальной 
поддержки ветеранов, тружеников тыла и других категорий, вот именно ве
теранов и людей старшего поколения. Что касается остальных законов, то 
мы оставили эти законы на проработку для дополнительного согласования. 
Вот сегодня соответствующий проект представляется вашему вниманию.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/15)
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Смысл и эффект этого законопроекта в 2-х основных направлениях. Первая 
часть. У нас действительно есть проблема с дровами, как с твердым топли
вом, с компенсацией расходов на это твердое топливо. Поэтому пеллеты, 
брикеты и горбыль, я думаю, что внесение их в список, перечень твердого 
топлива даст возможность большему кругу льготников воспользоваться 
своим правом, сделать это беспроблемно. Ну и как только мы стали рас
сматривать в Законодательном Собрании эти инициативы, нам поступили 
письма с поддержкой от организаций, которые занимаются изготовлением 
такого вида топлива, которые готовы уже сегодня обеспечить льготникам 
возможность приобрести и пеллеты, и брикеты.

Что касается второй части, это часть экономическая, потому что это 
очень существенная часть экономической активности. У нас есть много ор
ганизаций, которые готовы изготавливать этот вид топлива, но на нашей 
территории он был мало востребован. Сейчас льготные категории жителей 
готовы будут посмотреть в сторону вот именно этого твердого топлива. За
конопроектом предлагается внести, расширить виды топлива этими видами 
в таких законах, как поддержка медицинских и фармацевтических работни
ков, проживающих в сельской местности, поддержка отдельных категорий 
работников культуры, проживающих в сельской местности и в рабочих по
селках и так далее, поддержка отдельных категорий работников государ
ственных учреждений Иркутской области, это государственные учрежде
ния, в том числе ветеринарная служба, которые работают на территории 
Иркутской области. Просим поддержать законодательную инициативу.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:48:46. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы к Наталье Игоревне? Вопросов нет. Присажи
вайтесь, пожалуйста. Позицию профильного комитета - Лобков Артем Ва
лентинович.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:48:53. Речь 0 мин 32 сек

Уважаемые коллеги, проект закона рассмотрен на заседании комите
та. Поступили все необходимые заключения. Замечаний, препятствующих 
принятию его в первом чтении, не поступило. Однако необходима коррек
тировка статьи 6 для распространения его действия на правоотношения, 
возникшие с 1 января 25 года. Решение комитета: рекомендовать принять 
указанный проект закона в первом чтении и поручить комитету продолжить 
работу во втором чтении на данном заседании сессии. Прошу поддержать 
решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:49:25. Речь 0 мин 13 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения 
во втором чтении на данном заседании. Пожалуйста.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во 
втором чтении на данном заседании

ГОЛОСОВА- Время: 12:49:38
ЛИ: Присутствие -41 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.
(п.5/16) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:49:38. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято.

6. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1457 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ПРИЛОЖЕНИЕ К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ УПРАВЛЕНИЯ И 
РАСПОРЯЖЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СОБСТВЕННОСТЬЮ ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:49:54. Речь 0 мин 23 сек

Вопрос № 6. Проект закона Иркутской области «О внесении измене
ний в приложение к Закону Иркутской области «О порядке управления и 
распоряжения государственной собственностью Иркутской области». До
кладывает Быргазова Марина Александровна - министр имущественных от
ношений Иркутской области. Пожалуйста, Марина Александровна, на три
буну.

БЫРГАЗОВАМ.А.-министр имущественных отношений Иркутской обла
сти

ДОКЛАД: Время: 12:50:17. Речь 2 мин 11 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, уважае
мые приглашенные, областным Законом «О порядке управления и распоря
жения областной государственной собственностью» предусмотрено, что 
Правительство Иркутской области ежегодно представляет в Законодатель
ное Собрание Иркутской области отчет о распоряжении областной государ
ственной собственностью. Требования к сведениям, которые содержатся в 
этом отчете, устанавливаются в приложении названного мною Закона. Дан
ное приложение содержит 3 раздела. Первый - это требования к сведениям, 
содержащимся в отчете. Второй - формы таблиц для предоставления сведе
ний, содержащихся в отчете. И третий - это методические указания к расче
ту показателей, которые содержатся в отчете. Распоряжением Правитель
ства Российской Федерации от 12 октября 2020 года утверждена методика 
определения критериев оптимальности состава государственного и муници
пального имущества и показателей эффективности управления и распоря
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.6/17)

ВЫСТУПИЛИ:

жения им. Методика носит рекомендательный характер, предусматривает 
систему показателей оценки оптимальности состава и эффективности ис
пользования имущества, находящегося в собственности публично-правовых 
образований. В целях унификации отчетности о распоряжении областной 
государственной собственностью мы подготовили проект закона, который 
приводит наше приложение в соответствие с данной методикой. В связи с 
этим законопроектом предлагается раздел первый (это требования к сведе
ниям, которые содержатся в отчете) скорректировать и дополнить, исклю
чить или сократить отдельные показатели. Также предлагается в раздел вто
рой (формы таблиц для предоставления сведений, содержащихся в отчете) 
внести изменения в таблице 4.6, носящие уточняющий характер, дополнить 
новыми таблицами. И раздел третий (методические указания): мы предлага
ем исключить в нем 13, 36 и 38 пункт в связи с тем, что уточнились показа
тели первого раздела. В нашей пояснительной записке все, собственно, из
ложено. Доклад закончен. Спасибо. Прошу поддержать законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:52:28. Речь 0 мин 12 сек

Пожалуйста, вопросы к Марине Александровне. Вопросов нет, при
саживайтесь. Позиция профильного комитета - Дикусарова Наталья Иго
ревна.

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

СОДОКЛАД: Время: 12:52:40. Речь 0 мин 9 сек

Уважаемые коллеги, мы рассмотрели указанный проект закона. Ре
комендовано принять его в первом чтении и продолжить над ним работу во 
втором. Просим поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:52:49. Речь 0 мин 9 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения 
во втором чтении. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 12:52:59
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
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области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:52:59. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 14 февраля.

7. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1456 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В 
СТАТЬЮ 5 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ, СВЯЗАН
НЫХ С УЧАСТИЕМ ГРАЖДАН В ОХРАНЕ ОБЩЕСТВЕННОГО ПОРЯДКА В ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/18)

области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:53:17. Речь 0 мин 11 сек

Вопрос № 7. Проект закона Иркутской области «О внесении измене
ний в статьи 2 и 5 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах, свя
занных с участием граждан в охране общественного порядка в Иркутской 
области». Второе чтение. Докладывает Перетолчин Виталий Владимирович. 
Второе чтение можно с места.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:53:28. Речь 0 мин 24 сек

Уважаемые коллеги, комитетом были рассмотрены поправки, посту
пившие к проекту закона Иркутской области № ПЗ-1456. Они носят юриди
ко-технический характер. Сформирована таблица одобренных поправок. 
Рекомендуем принять проект закона с учетом таблицы одобренных попра
вок во втором (окончательном) чтении и направить Губернатору Иркутской 
области для подписания и обнародования. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:53:52. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, вопросы? Выступления? Голосуем: принять таблицу 
одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок

Время: 12:54:00
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:54:00. Речь 0 мин 18 сек
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Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для подписания и обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 12:54:18
Присутствие -41 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:54:18. Речь 0 мин 14 сек

Решение принято.

8. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1432 «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ 
ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ ОРГАНАМИ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ МУНИЦИПАЛЬ
НЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ МЕЖДУНАРОДНЫХ И ВНЕШНЕЭКО
НОМИЧЕСКИХ СВЯЗЕЙ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:54:32. Речь 0 мин 12 сек

Вопрос № 8. Проект закона Иркутской области «Об отдельных во
просах осуществления органами местного самоуправления муниципальных 
образований Иркутской области международных и внешнеэкономических 
связей». Второе чтение. Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:54:44. Речь 0 мин 24 сек

Уважаемые коллеги, также были рассмотрены поправки, поступив
шие к проекту закона Иркутской области № ПЗ-1432. Они носят также юри
дико-технический характер. Сформирована таблица одобренных поправок. 
Комитет рекомендует принять проект закона с учетом таблицы одобренных 
поправок во втором (окончательном) чтении и направить Губернатору Ир
кутской области для подписания и обнародования. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:55:08. Речь 0 мин 17 сек

Пожалуйста, вопросы? Вопросов нет. Предложение - Гомбоев Сергей 
Геннадьевич. (Не слышно). Понятно. Выступление - Обухов Анатолий Ва-

ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п.7/19)
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сильевич.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/20)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/21)

ВЫСТУПИЛИ:

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:55:25. Речь 0 мин 48 сек

Спасибо. Я вопрос уже задавал на комитете по этому проекту закона, 
но не нашел ответов. У нас в статье 7 и 8 этого проекта закона, где говорит
ся про порядок согласования заключений, соглашений и так далее, нигде не 
сказано про переводчиков. Вообще-то это международные соглашения. Зна
чит, будут иностранные языки. Каким способом мы будем переводить тек
сты с одного языка на другой язык? Кто их будет проверять, согласовывать? 
Не сказано. Я боюсь, что законопроект, он просто мертворожденный, пото
му что мы не сможем его применять в жизни. И лучше за него не голосо
вать, чтобы потом не было за него стыдно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:56:13. Речь 0 мин 4 сек 

Спасибо. Голосуем: принять таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 

Время: 12:56:17
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:56:17. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для подписания и обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 12:56:37
Присутствие -41 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:56:37. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.
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9. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1450 «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ 
В СФЕРЕ РАЗВИТИЯ РОССИЙСКОГО КАЗАЧЕСТВА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И О 
ПРИЗНАНИИ УТРАТИВШИМ СИЛУ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОКАЗА
НИИ ЧЛЕНАМИ КАЗАЧЬИХ ДРУЖИН СОДЕЙСТВИЯ ИСПОЛНИТЕЛЬНЫМ ОРГА
НАМ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/22)

области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:56:53. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос № 9. Проект закона Иркутской области «Об отдельных во
просах в сфере развития российского казачества в Иркутской области и о 
признании утратившим силу Закона Иркутской области «Об оказании чле
нами казачьих дружин содействия исполнительным органам государствен
ной власти Иркутской области». Второе чтение. Перетолчин Виталий Вла
димирович, пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:57:09. Речь 0 мин 27 сек

Уважаемые коллеги, комитетом были рассмотрены поправки, посту
пившие к проекту закона Иркутской области № ПЗ-1450. Поправки пре
имущественно носят юридико-технический характер. Сформирована табли
ца одобренных поправок. Комитет рекомендует принять указанный проект 
закона с учетом таблицы одобренных поправок во втором (окончательном) 
чтении и направить Губернатору Иркутской области для подписания и об
народования. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:57:37. Речь 0 мин 11 сек 

Принять... Голосуем: принять таблицу одобренных поправок. 

Принять таблицу одобренных поправок 

Время: 12:57:47
Присутствие -41 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:57:47. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут-
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ской области для подписания и обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 12:58:07
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:58:07. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.

10. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1425 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В АБЗАЦ ВТОРОЙ ПУНКТА 1 СТАТЬИ 3 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПО
РЯДКЕ И НОРМАТИВАХ ЗАГОТОВКИ ГРАЖДАНАМИ ДРЕВЕСИНЫ ДЛЯ СОБ
СТВЕННЫХ НУЖД В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:58:24. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос № 10. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в абзац второй пункта 1 статьи 3 Закона Иркутской области «О по
рядке и нормативах заготовки гражданами древесины для собственных 
нужд в Иркутской области». Второе чтение. Докладывает Гомбоев Сергей 
Геннадьевич - председатель комитета по законодательству о природополь
зовании, экологии и сельском хозяйстве. Пожалуйста, Сергей Геннадьевич.

ГОМБОЕВ С.Г. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:58:40. Речь 0 мин 40 сек

Уважаемые коллеги, вашему вниманию предлагается проект закона 
Иркутской области «О внесении изменений в абзац второй пункта 1 статьи 
3 Закона Иркутской области «О порядке и нормативах заготовки граждана
ми древесины для собственных нужд в Иркутской области». В рамках вто
рого чтения поступили поправки, внесенные Губернатором Иркутской об
ласти. Поправки рассмотрены, сформирована таблица одобренных поправок 
и принято решение: внести на рассмотрение Законодательного Собрания 
таблицу одобренных поправок и предоставить проект закона с учетом таб
лицы поправок. Рекомендовать Законодательному Собранию принять дан
ный проект закона во втором (окончательном) чтении и направить Губерна
тору Иркутской области для обнародования. Прошу поддержать решение 
комитета. Спасибо.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/23)

ВЫСТУПИЛИ:
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 10/24)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:59:20. Речь 0 мин 11 сек

Вопросы? Выступления? Пожалуйста, голосуем: принять таблицу 
одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок

Время: 12:59:31
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 10/25)

области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:59:31. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для подписания и обнародования. Пожалуйста, коллеги.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 12:59:50
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:59:50. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято.

11. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1454 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ ОБОРОТА ЗЕ
МЕЛЬ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО НАЗНАЧЕНИЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:00:02. Речь 0 мин 13 сек

Вопрос № 11. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «Об отдельных вопросах оборота земель 
сельскохозяйственного назначения в Иркутской области». Докладывает Бу-
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янов Роман Викторович - полномочный представитель Губернатора. Пожа
луйста, Роман Викторович.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской обла
сти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:00:16. Речь 0 мин 34 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, данным 
законопроектом предлагается внести изменения в действующую редакцию 
Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах оборота земель сель
скохозяйственного назначения в Иркутской области» в части интеграции в 
регулируемые отношения нового вида муниципальных образований - муни
ципальных округов. Кроме того, вносятся изменения в части приведения в 
соответствие с уставом муниципальных образований наименования Иркут
ского районного муниципального образования, а также Шелеховского му
ниципального района Иркутской области. Доклад закончен. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:00:50. Речь 0 мин 20 сек

Пожалуйста, вопросы? Выступления? Присаживайтесь, пожалуйста, 
Роман Викторович. Принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении. Пожалуйста.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 11/26)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 13:01:10
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:01:10. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок -17 февраля.

12. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРОЕКТЕ СОГЛАШЕНИЯ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ 
МЕЖДУ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫМ СОБРАНИЕМ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И ВЕРХОВ
НЫМ СОВЕТОМ РЕСПУБЛИКИ ХАКАСИЯ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:01:28. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос 12. Проект постановления «О проекте Соглашения о сотруд
ничестве между Законодательным Собранием Иркутской области и Верхов-
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ным Советом Республики Хакасия». Докладывает Перетолчин Виталий 
Владимирович - председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:01:44. Речь 0 мин 18 сек

Уважаемые коллеги, проект постановления подготовлен с целью 
укрепления межпарламентских связей и обмена информацией и опытом в 
области законотворческой деятельности. Проект постановления был рас
смотрен на заседании комитета. Рекомендуем его поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:02:02. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы? Выступления? Голосуем принятие 
постановления.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 12/27)

Принять постановление 

Время: 13:02:12
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:02:12. Речь 0 миц 40 сек

Так, где я забыл комитет? По Роману... По Роману Викторовичу, да? 
(Не слышно) Да. А че молчим? А помочь, подсказать, замечание сделать то
варищеское?

11. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1454 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ ОБОРОТА ЗЕ
МЕЛЬ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО НАЗНАЧЕНИЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:02:52. Речь 0 мин 8 сек

Коллеги, возвращаемся к предыдущему вопросу. Вопрос № 11, кото
рый докладывал Роман Викторович Буянов. Мы хоть и проголосовали, но 
не звучала позиция комитета. Для стенограммы выскажите позицию коми
тета, пожалуйста.
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ГОМБОЕВ С.Г. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 13:03:00. Речь 0 мин 16 сек

Коллеги, данный проект закона на заседании комитета рассмотрен в 
соответствии с решением комитета предлагаем рекомендовать Законода
тельному Собранию принять данный проект закона в первом и во втором 
(окончательном) чтении после проведения лингвистической экспертизы. 
Прошу поддержать решение комитета. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:03:16. Речь 0 мин 11 сек

Ну вот, депутаты как чувствовали, что решение комитета о поддерж
ке законопроекта. Спасибо, Сергей Геннадьевич. Прошу прощения.

13. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О СОЗДАНИИ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ ПО ВЫРАБОТКЕ 
ПРЕДЛОЖЕНИЙ, НАПРАВЛЕННЫХ НА СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ ОРГАНИЗАЦИИ 
ТРАНСПОРТНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ НАСЕЛЕНИЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:03:28. Речь 0 мин 12 сек

Вопрос № 13. Проект постановления "О создании рабочей группы по 
выработке предложений, направленных на совершенствование организации 
транспортного обслуживания населения в Иркутской области". Докладыва
ет Дикусарова Наталья Игоревна - заместитель председателя. Можно с ме
ста.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ДОКЛАД: Время: 13:03:39. Речь 1 мин 56 сек

Уважаемые коллеги, в адрес Законодательного Собрания поступило 
обращение прокуратуры Иркутской области о проведении проверки, кото
рая у нас предусмотрена Регламентом Законодательного Собрания и специ
альным законом о депутатских проверках, относительно организации 
транспортного обслуживания по регулируемым, когда-то регулируемым 
маршрутам и отмененным регулируемым маршрутам на сегодняшний день. 
Для того чтобы качественно подготовиться к рассмотрению этого вопроса, 
для того чтобы изучить все моменты, все аспекты и затронуть не только 
этот вопрос, но в принципе глобально рассмотреть вопрос совершенствова
ния организации транспортного обслуживания населения, нами предлагает
ся создать при Законодательном Собрании Иркутской области рабочую 
группу по выработке таких предложений. В составе рабочей группы будут 
не только депутаты, представители Правительства, но и эксперты в отрасли 
транспортного обслуживания. К работе группы, безусловно, присоединятся
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и наши коллеги из правоохранительных органов, в том числе прокуратуры 
Иркутской области, которая вышла с таким предложением, ну и других 
структур, которые готовы сегодня работать, готовы обсуждать с нами эти 
вопросы, включая Ассоциацию муниципальных образований и другие субъ
екты. Проект постановления содержит в себе решение о создании этой 
группы. Мы его обсудили, в том числе на рабочем совещании. Сам состав 
рабочей группы мы подготовим чуть позже, если вы сегодня поддержите 
решение о создании такой рабочей группы, ну и уже его подпишет потом 
председатель Законодательного Собрания. Все документы есть, в постанов
лении все указано. Я думаю, все с вами понимаем актуальность этой темы. 
Нам необходима глубокая проработка соответствующего вопроса. Прошу 
поддержать такое решение. Комитет его рассмотрел, поддержал, и мы сего
дня рекомендуем вам, коллеги, тоже его посмотреть и тоже поддержать. 
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:05:35. Речь 0 мин 13 сек

Коллеги, пожалуйста, вопросы? Выступления? Голосуем принятие 
постановления.

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:05:48. Речь 0 мин 43 сек 

Решение принято.

14. ИНФОРМАЦИЯ О РАБОТЕ ДЕПУТАТОВ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА ПЕРИОД С 20 СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА ПО 31 ДЕКАБРЯ 2024 
ГОДА

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:06:31. Речь 0 мин 18 сек

Вопрос № 14. Информация о работе депутатов Законодательного Со
брания за период с 20 сентября 2023 года по 31 декабря 2024 года. Докла
дывает Кудрявцева Галина Федоровна - председатель комиссии по Регла
менту, депутатской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями. Пожалуйста, Галина Федоровна.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 13/28)

Принять постановление

Время: 13:05:48
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4. 
Принято
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этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:06:50. Речь 13 мин 32 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, Законода
тельное Собрание Иркутской области четвертого созыва отработало первые 
полтора года. Насколько этот период был плодотворным для каждого из 
нас, решать нам самим и нашим избирателям. Сегодня мы подводим неко
торые статистические итоги работы областного парламента за период с 20 
сентября 2023 года по 31 декабря 2024 года. Так мы будем делать ежегодно. 
И надеюсь, что представленная информация будет для каждого из нас весь
ма полезной, мотивирующей на активную депутатскую деятельность. Итак, 
что у нас получилось за полтора года? Напомню, что сессия является основ
ной коллегиальной формой работы депутатов. Всего за отчетный период 
состоялось 19 сессий Законодательного Собрания Иркутской области чет
вертого созыва. Рассмотрено 496 вопросов, принято 617 постановлений, 
проведено 232 заседания постоянных комитетов и комиссий. Принято в 
окончательном чтении 202 закона, проведено 3 Правительственных, 2 Депу
татских и 1 Муниципальный час, поддержано 5 парламентских запросов. На 
сегодняшний день численность депутатов Законодательного Собрания Ир
кутской области четвертого созыва составляет 45 человек.

Каковы итоги явки депутатов для участия в работе сессий Законода
тельного Собрания? Еще раз напомню, что с начала созыва их состоялось 
19. На слайде выведены наши лидеры, не пропустившие ни одного заседа
ния Законодательного Собрания. Возглавляет список в составе 21 человека 
председатель Законодательного Собрания Ведерников Александр Викторо
вич, далее Алдаров Кузьма Романович, Дикусарова Наталья Игоревна, Бес
сонов Александр Петрович, Боровиков Алексей Алексеевич, Гомбоев Сер
гей Геннадьевич, Духовников Андрей Михайлович, Кокошникова Антонина 
Владимировна, Кудрявцева Галина Федоровна, Лаутин Александр Юрьевич, 
Лобков Артем Валентинович, Мясников Дмитрий Александрович, Нохоев 
Петр Иннокентьевич, Перетолчин Виталий Владимирович, Ружников Дмит
рий Олегович, Сагдеев Тимур Ринатович, Саломатов Федор Сергеевич, Сар- 
сенбаев Евгений Сейтович, Ус Валерий Геннадьевич, Ягодзинский Денис 
Васильевич. Петров Максим Михайлович присоединился к нам чуть позже, 
с ноября 2023 года, но тоже не пропустил ни одного заседания Законода
тельного Собрания: 16 из 16, итого 21 человек. Это 57 % от депутатского 
корпуса. Следующий слайд представляет депутатов, допустивших 1,2 или 3 
пропуска на сессию. Списки перечислять не буду. Вся информация на слай
де. Так, следующий слайд. На нем представлены имена депутатов, которые 
больше всего пропустили заседаний сессий. Это 79 % сессий было всего по
сещено: 15 или 14. Значит, предлагаю нашим коллегам в новом году более 
ответственно отнестись к самодисциплине. На следующем слайде, к сожа
лению, не все коллеги-депутаты принимают участие в работе сессий от 
Гимна до Гимна. На этом слайде вы можете увидеть конкретно, кто и сколь
ко раз не вернулся на заседание областного парламента после перерыва. 
Итак, коллеги, здесь представлены те люди, которые ушли сразу после обе
да. Я хочу остановиться особо на 2-х депутатах. Извините меня. Павел Иль
ич Сумароков, который из 19 заседаний прибыл на 14 заседаний и из 14 за
седаний 5 покинул досрочно. Красноштанов Алексей Николаевич, который 
из 19 заседаний прибыл на 15 и из 15 заседаний досрочно покинул 6. Обра
тите внимание, что сегодня Алексей Николаевич был на сессии и уже до
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обеда покинул сессию. К сожалению, очень часто имеет место еще другое, 
когда депутаты покидают зал заседания, не отработав до конца. То есть по
сле обеда пришли, а дальше тихонечко ушли. Сегодня эта таблица не пред
ставлена, но призываю вас, уважаемые коллеги, более серьезно подходить к 
дисциплине депутата Законодательного Собрания.

Хочу отметить: присутствие депутатов на заседаниях сессий Законо
дательного Собрания, постоянных комитетов, постоянных комиссий и иных 
рабочих органов Законодательного Собрания, членом которого он является, 
- это обязанность депутата, закрепленная в статье 12 Закона области «О ста
тусе депутата Законодательного Собрания Иркутской области». Отсутствие 
депутата на заседаниях Заксобрания без уважительной причины не допуска
ется. Более того, депутат несет ответственность за систематическое неуча
стие в заседаниях Законодательного Собрания, в работе комитета, комис
сии, членом которого он является. И меры ответственности также закрепле
ны в вышеупомянутой статье. Также информирую, что информация о при
сутствии депутатов на заседаниях Законодательного Собрания размещается 
на официальном сайте областного парламента и находится в открытом до
ступе.

На следующем слайде представлены показатели участия депутатов в 
работе комитетов и комиссий, постоянными членами которых они являют
ся. Напомню, всего за наш созыв с вами состоялось 232 заседания.

Итак, комитет по законодательству о государственном строительстве 
области и местном самоуправлении. За отчетный период комитет собирался 
38 раз. Виталий Владимирович Перетолчин провел 37 заседаний. Меньше 
всего, 30 из 38 заседаний, отработал Новокрещенов Вячеслав Александро
вич. В целом по комитету показатель средний составил 90 % явки.

Следующий комитет по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству. Вот, пожалуйста, иллю
страция к заседанию комитета по бюджету. Следующий слайд, пожалуйста. 
35 заседаний, все их провел Лаутин Александр Юрьевич. Во всех без ис
ключения заседаниях комитета принял участие Сарсенбаев Евгений Сергее
вич. Работу остальных депутатов видно на слайде. Напомню, с июня 2024 
года Дикусарова Наталья Игоревна перешла в комитет по собственности. 
Средний показатель явки в комитете составил 84 %.

Следующий комитет по здравоохранению и социальной защите. Все
го состоялось 28 заседаний комитета. Все 28 раз председательствовал Лоб
ков Артем Валентинович. Стоит отметить стабильную активную работу 
всех членов комитета. Показатель средней явки по году составил 90 %.

Комитет по социально-культурному законодательству показал высо
кую среднюю явку за период - 91 %. Председательствовал на всех 25 засе
даниях Мясников Дмитрий Александрович. Присутствие остальных членов 
вы также видите на слайде.

Комитет по собственности и экономической политике. В отчетном 
периоде комитет собирался 24 раза. Напомню, что до июня 2024 года здесь 
председательствовал Ружников Дмитрий Олегович, а сейчас комитет воз
главляет Дикусарова Наталья Игоревна. Средняя явка составила в отчетном 
периоде 84 %.

Комитет по законодательству о природопользовании, экологии и 
сельском хозяйстве. 18 раз собирался комитет за отчетный период. Гомбоев 
Сергей Геннадьевич председательствовал на всех 18 заседаниях. Саломатов 
Федор Сергеевич тоже не пропустил ни одного заседания. К сожалению, 
опять-таки Павел Ильич Сумароков посетил всего лишь 10 заседаний из 18.

71



Средняя явка членов комитета составила в отчетном периоде 86 %.
Уважаемые коллеги, я понимаю, конечно, что у всех могут быть се

рьезные причины, но необходимо так планировать свое время, чтобы все- 
таки на заседаниях Законодательного Собрания быть.

Комитет по строительству и дорожному хозяйству. (Не слышно). 
Все, ну, подали так. Далее. Комитет по строительству и дорожному хозяй
ству. 22 раза в отчетном периоде собирался комитет. Побойкин Виктор 
Леонидович председательствовал на всех 22 заседаниях. Алексеев Алек
сандр Лаврентьевич тоже не пропустил ни одного заседания. Опять-таки 
огорчает низкий показатель у Красноштанова Алексея Николаевича, 14 % 
всего посещение, всего 3 заседания из 22 он посетил за весь период нашего 
четвертого созыва, а это более 15 месяцев. Средняя явка членов комитета 
составила в отчетном периоде 77 %. Следующий слайд.

Комиссия по Регламенту, депутатской этике, информационной поли
тике и связям с общественными объединениями. Комиссией проведено в 
отчетном периоде 23 заседания. Мною как председателем проведены все 23 
заседания комиссии. Крыжановская Елена Леонидовна не пропустила ни 
одного заседания. Кроме того, у нас Литвинов Даниил Вадимович, пока не 
подписал контракт на СВО, также не пропустил ни одного заседания. Всю 
информацию вы видите на слайде. Средняя явка членов комиссии составила 
в отчетном периоде 88 %.

Комиссия по контрольной деятельности. За истекший период комис
сия собиралась 19 раз. Тимур Ринатович провел все 19 заседаний. Самые 
низкие показатели вновь у Новокрещенова Вячеслава Александровича, все
го 10 заседаний из 19. В целом явка на комиссию нестабильная. Средний 
показатель самый низкий из всех комитетов и комиссий - 75 %. Следующий 
слайд.

Количество заседаний, которые провели комитеты и комиссии, пред
ставлено на этом слайде. Кроме того, показана еще раз средняя явка депута
тов. Подводя итоги работы постоянных комитетов и комиссий, хочу напом
нить о том, что член постоянного комитета, постоянной комиссии, прини
мающий участие в заседании постоянного комитета либо постоянной ко
миссии в режиме видеоконференции, считается присутствующим на заседа
нии постоянного комитета либо постоянной комиссии. Так что, коллеги, в 
новом 2025 году призываю вас при невозможности личного присутствия 
пользоваться удаленным доступом и активно участвовать в работе комите
тов и комиссий. Очень важно, когда депутаты включаются в решение 
наиболее значимых для региона и непосредственно для каждого жителя во
просов. Следующий слайд.

Важнейшим показателем в работе депутата является законотворче
ская деятельность. Всего за период с 20 сентября 23 года по 31 декабря 24 
года депутатами в Законодательное Собрание внесено и рассмотрено 255 
законодательных инициатив, из них 27 законопроектов. Так, все написано 
на слайде. Ну, 228 поправок. Законопроекты вносили депутаты как едино
лично, так и в составе группы депутатов. Как видно, большинство парла
ментариев - 36 % - 80 % активно пользуется своим правом законодательной 
инициативы. Предлагаю остальным коллегам также активнее включиться в 
законотворческий процесс.

Деятельность депутата Законодательного Собрания Иркутской обла
сти была многогранна и не ограничивалась участием в заседаниях Заксо- 
брания, постоянных комитетов и комиссий. Депутаты принимали активное 
участие в работе различных советов, семинаров, круглых столов, рабочих
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групп. Информацию по некоторым позициям представляю вашему внима
нию. На данном слайде вы видите участие депутатов в заседаниях 3-х сове
тов: Межконфессиональный, Общественный, Координационный совет по 
патриотическому воспитанию. Общее их количество в отчетном периоде - 
12. Как видно, более 91 % депутатов в той или иной мере принимали уча
стие в заседаниях советов. Но, коллеги, нам есть, собственно, над чем пора
ботать. Не приняли участие ни в одном из заседаний указанных советов 3 
депутата, 4 депутата.

Также хочется проинформировать вас об участии депутатов в меро
приятиях с органами местного самоуправления муниципальных образова
ний Иркутской области, организованных Законодательным Собранием. Все
го в отчетном периоде состоялось 7 заседании Совета Заксобрания по взаи
модействию с представительными органами муниципальных образований, 2 
из которых были выездными в Черемховский и Заларинский район. Только 
30 депутатов, 67 %, принимали участие в этих мероприятиях в четвертом 
созыве, 15 не участвовали.

Вот такими интересными, насыщенными получились первые полтора 
года нашего с вами созыва. Желаю всему депутатскому корпусу в 2025 году 
активной работы в профильных комитетах и комиссиях, грамотного плани
рования мероприятий, требующих личного присутствия. Ну, слова благо
дарности каждому депутату за вашу работу. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:20:22. Речь 0 мин 15 сек

Спасибо, Галина Федоровна, спасибо. Интересная, содержательная 
презентация. Ну, делаем выводы. Будем работать лучше. Пожалуйста, Тать
яна Николаевна, у вас предложение или вопрос? Да.

МОЛОСТОВА Т.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 13:20:37. Речь 1 мин 9 сек

Хорошо. По поводу планирования. Понятно, что мы обязаны присут
ствовать и на комитетах. Ну, про заседания речь не идет, я сейчас говорю о 
комитетах. У меня как у руководителя, как правило, ближайшие 2 недели 
распланированы на 80 % времени. И если мне, например, в среду говорят, 
что завтра в четверг в 10 утра комитет... Тимур Ринатович, в первую оче
редь обращаюсь к вам! Самое плохое планирование у нас именно в этом... в 
комиссии по контрольной деятельности. Я физически не могу высадить себя 
из самолета, отменить встречу с персоналом или отменить встречу с руко
водством компании, если она у меня уже на это время стоит. Поэтому, 
большая просьба, когда мы говорим о том, что нам нужно поработать над 
нашей дисциплиной, надо поработать над дисциплиной планирования. С 
аппаратом комитета по бюджету мы договорились, и там действительно 
планирование, ну, не двухнедельное, ну, хотя бы на неделю скользящее 
есть, и можно хоть что-то поправить. А вот с контрольной комиссией мы 
никак справиться не можем, с улучшением дисциплины именно планирова
ния. Я думаю, что для всех актуально.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
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области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:21:46. Речь 1 мин 0 сек

Спасибо, Татьяна Николаевна, спасибо большое. Ирина Валерьевна, 
ну, обращаем внимание на то, что говорит... Я не понимаю, причем тут Ти
мур Ринатович, хотя прозвучала его фамилия. (Не слышно) Ну, слушайте... 
Ну... (Не слышно) Ну... видите, вы правильно сами себе ответили на вопрос. 
С аппаратом комитета по бюджету у нас налажено взаимодействие. Так вот 
давайте наладим планирование с аппаратом комитета, комиссии по кон
трольной деятельности, и тогда все будет лучше. А что Тимур Ринатович? 
Так это можно и меня обвинить, что у нас что-нибудь не то. А я-то что, 
пришел, кнопку нажал, рабочий день начал, все. Поэтому тут замечание 
принимается, но я прошу обратить внимание на взаимодействие аппаратов 
наших комитетов и постоянных комиссий с депутатами. Своевременно пла
нировать, заранее, механизмы уведомления и так далее. Поэтому спасибо 
большое в целом за ваши замечания. Егорова Лариса Игоревна, пожалуйста 
ваше предложение.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 13:22:46. Речь 1 мин 19 сек

Ну, я целиком и полностью поддерживаю предыдущее предложение. 
Еще бы хотела сказать. Вот мы там про выездные заседания сказали, про 
участие в заседаниях совета. Я бы все-таки тут разграничила людей, кото
рые... Депутатов, которые работают на освобожденной основе, и тех, кото
рые работают на неосвобожденной основе. Они находятся в разных... Ну, у 
них совершенно разные, они не присутствуют здесь постоянно. Поэтому 
там, где мы видим, что, например, человек, который работает здесь на по
стоянной основе, и из 16 посетил там, например, 13, а которые не на посто
янной основе 8, то вот тот, который посетил 13, он не в лидерах, потому что 
он здесь работает, он-то вообще должен посещать все. Я бы хотела, чтобы 
вот в этих моментах тоже было разграничение людей. И вот нет... Там, где 
пропущенные сессии, например, по уважительной причине и неуважитель
ной причине. Это тоже, на мой взгляд, очень важно, потому что люди, когда 
смотрят, например, депутат пропустил 2 сессии. Ну, а в эти 2 сессии могут 
быть настолько уважительные причины... То есть тоже бы хотелось, чтобы в 
этом моменте мы делали акцент: уважительная причина и неуважительная 
причина. Это тоже считаю важным. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:24:05. Речь 2 мин 5 сек

Спасибо. Спасибо за предложение, Лариса Игоревна. Обязательно, 
обязательно мы это учтем. Ну, вместе с тем я прошу обратить внимание, 
коллеги, что у нас если в сессиях не существует заочного формата участия, 
то предложение Ларисы Игоревны совершенно правильное. А вот в комите
тах у нас можно участвовать по ВКС, поэтому здесь, что называется, осво
божденный, неосвобожденный... Есть средства связи, есть отработанная 
технология, поэтому... (Не слышно). Разницу во времени? Ну, тогда надо 
жить в регионе избирательного округа. (Не слышно). Хорошо. Хорошо. 
Это... Депутатская работа - это работа, поэтому ее нужно работать. Коллеги,
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спасибо большое. Галина Федоровна, спасибо вам большое. Да, совершен
ствуем. Еще бы я очень хотел, чтобы мы ввели такую практику: предвари
тельный доклад ваш поступал на... Ну, по комитетам хотя бы, по комитетам, 
чтобы мы могли... Потому что Виталий Владимирович был крайне удивлен, 
что из 18 заседаний он вел только 17. Он не может вспомнить, а кто вел то
гда последнее 18-е? Поэтому... Еще раз говорю, это не упрек! Хорошо, что 
мы формализуем итоги деятельности. Вот то же самое с советом. Я не пом
ню, вел ли я какой-нибудь, отсутствовал ли я на каком-нибудь совете. (Не 
слышно) Да, да, да. Поэтому здесь 12, а я был на 11. Не упрек. Молодцы. 
Значит, все равны. И если виноват, то всыпать и председателю. Молодцы! 
Молодец, Галина Федоровна, молодец. Спасибо вашей комиссии и вашим 
коллегам, входящим в постоянную комиссию, за такой подробный анализ. 
Но по комитетам предварительно, по комиссиям показывайте его, ваши 
слайды, ладно? Все, спасибо большое. Тогда мы принимаем, 14-й вопрос мы 
рассматриваем, и принимается к сведению без голосования.

15. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЧЕТЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ РЕДАКЦИИ ОБЩЕ
СТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКОЙ ГАЗЕТЫ «ОБЛАСТНАЯ» ПО ВОПРОСАМ ОБНАРО
ДОВАНИЯ (ОФИЦИАЛЬНОГО ОПУБЛИКОВАНИЯ) ПРАВОВЫХ АКТОВ ОРГАНОВ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И ГУБЕРНАТОРА ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ, ИНОЙ ОФИЦИАЛЬНОЙ ИНФОРМАЦИИ ЗА 2024 ГОД»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:26:10. Речь 0 мин 19 сек

Вопрос № 15. Проект постановления «Об отчете о деятельности ре
дакции общественно-политической газеты «Областная» по вопросам обна
родования (официального опубликования) правовых актов органов государ
ственной власти Иркутской области и Губернатора Иркутской области, 
иной официальной информации за 2024 год». Пожалуйста, Галина Федо
ровна, вам слово.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:26:29. Речь 0 мин 28 сек

Уважаемые коллеги, отчет, представленный главным редактором ме
диа-центра «Приангарье» Дмитрием Георгиевичем Люстрицким, на заседа
нии комиссии был заслушан. Принято решение внести данный проект по
становления на рассмотрение Законодательного Собрания Иркутской обла
сти и рекомендовать его принять. Дмитрий Георгиевич находится в зале. 
Если есть вопросы, то можете задать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:26:57. Речь 0 мин 15 сек

Так, пожалуйста. Вопросы к докладчику? Вопросов нет. Вопросы к 
руководителю? Руководитель здесь. Вопросов нет. Выступления? Тогда го
лосуем принятие постановления. Пожалуйста, прошу вас, коллеги.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 15/29)

Принять постановление 

Время: 13:27:12
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  9. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:27:12. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

16. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЧЕТЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ РЕДАКЦИИ СЕТЕ
ВОГО ИЗДАНИЯ «ОФИЦИАЛЬНЫЙ ИНТЕРНЕТ-ПОРТАЛ ПРАВОВОЙ ИНФОРМА
ЦИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» ПО ВОПРОСАМ ОБНАРОДОВАНИЯ (ОФИЦИАЛЬ
НОГО ОПУБЛИКОВАНИЯ) ПРАВОВЫХ АКТОВ ОРГАНОВ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ВЛАСТИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И ГУБЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, 
ИНОЙ ОФИЦИАЛЬНОЙ ИНФОРМАЦИИ ЗА 2024 ГОД»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:27:28. Речь 0 мин 19 сек

Вопрос № 16. Проект постановления «Об отчете о деятельности ре
дакции сетевого издания «Официальный интернет-портал правовой инфор
мации Иркутской области» по вопросам обнародования (официального 
опубликования) правовых актов органов государственной власти Иркутской 
области и Губернатора Иркутской области, иной официальной информации 
за 2024 год». Пожалуйста, Галина Федоровна.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:27:47. Речь 0 мин 15 сек

Уважаемые коллеги, отчет также был заслушан на заседании комис
сии. Принято решение внести данный проект постановления на рассмотре
ние Законодательного Собрания Иркутской области и рекомендовать при
нять. Прошу поддержать решение комиссии.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:28:02. Речь 0 мин 19 сек

Пожалуйста, пожалуйста, вопросы? Вопросы к докладчику. Вопросы 
к руководителю. Вопросов нет. Выступления? Голосуем принятие поста
новления.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 16/30)

Принять постановление 

Время: 13:28:20
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:28:20. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

17. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЧЕТЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ РЕДАКЦИИ ГОСУ
ДАРСТВЕННОГО РЕГИОНАЛЬНОГО АУДИОВИЗУАЛЬНОГО СРЕДСТВА МАССО
ВОЙ ИНФОРМАЦИИ ПО ВОПРОСАМ РАЗМЕЩЕНИЯ ИНФОРМАЦИИ О ДЕЯ
ТЕЛЬНОСТИ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ОРГАНОВ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2024 
ГОД»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской

ПОСТАНО
ВИЛИ:

области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:28:38. Речь 0 мин 13 сек

Вопрос № 17. Проект постановления «Об отчете о деятельности ре
дакции государственного регионального аудиовизуального средства массо
вой информации по вопросам размещения информации о деятельности гос
ударственных органов Иркутской области за 2024 год». Пожалуйста, Галина 
Федоровна.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:28:51. Речь 0 мин 14 сек

Уважаемые коллеги, отчет также заслушан на заседании комиссии. 
Принято решение внести данный проект постановления на рассмотрение 
Законодательного Собрания Иркутской области и рекомендовать принять. 
Прошу поддержать решение комиссии.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:29:05. Речь 0 мин 12 сек

Пожалуйста, вопросы к Галине Федоровне? Вопросов нет. Вопросы к 
Дмитрию Георгиевичу? Вопросов нет. Выступления? Голосуем принятие 
постановления.

Принять постановление
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Время: 13:29:17
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:29:17. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Так, все, присаживайтесь, Галина Федоровна. Спа
сибо.

18. ОТЧЕТ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИТЕТА ПО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ О ГОСУДАР
СТВЕННОМ СТРОИТЕЛЬСТВЕ ОБЛАСТИ И МЕСТНОМ САМОУПРАВЛЕНИИ ЗА
КОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2024 ГОД

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:29:40. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос № 18. Так, у нас бюджет готов или нет? Нет. Вопрос № 18. 
Отчет о деятельности комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодательного Со
брания за 2024 год. Докладывает Перетолчин Виталий Владимирович - 
председатель комитета. Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:29:53. Речь 2 мин 7 сек

Уважаемые коллеги, комитет по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодательного Со
брания Иркутской области в отчетный период осуществлял свою деятель
ность в соответствии с Регламентом Законодательного Собрания, Положе
нием о комитете, руководствуясь планом работы Законодательного Собра
ния и планом подготовки проектов законов Иркутской области на 2024 год. 
За отчетный период было проведено 25 заседаний комитета, на которых бы
ло рассмотрено 157 вопросов, из них 143 вопроса внесено на рассмотрение 
сессий Законодательного Собрания. 48 законопроектов было принято в 
окончательном чтении, депутатами - членами комитета было внесено 5 за
конодательных инициатив. Всего рассмотрено 46 поправок к проектам за
конов Иркутской области, 38 из которых внесено депутатами - членами ко
митета. В течение отчетного периода комитетом были рассмотрены и реко
мендованы к принятию 7 проектов законов области о преобразовании му
ниципальных районов Иркутской области путем их объединения. На засе
даниях комитета предварительно рассмотрены и рекомендованы Законода
тельному Собранию 54 кандидатуры на должности мировых судей Иркут
ской области, также были рассмотрены и рекомендованы к назначению

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 17/31)

ВЫСТУПИЛИ:
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представителями Законодательного Собрания в квалификационную комис
сию при Адвокатской палате Иркутской области 2 кандидатуры. В связи с 
истечением срока полномочий квалификационной коллегии судей Иркут
ской области комитетом рассмотрено и рекомендовано к назначению пред
ставителями общественности в квалификационной коллегии судей Иркут
ской области 7 кандидатур. В целях укрепления межпарламентских связей, 
обмена опытом и информацией в области законотворческой деятельности с 
законодательными органами субъектов Российской Федерации в отчетный 
период было подготовлено, рассмотрены и рекомендованы к принятию 7 
проектов постановлений о межпарламентском сотрудничестве с другими 
субъектами Российской Федерации. В целях обсуждения проектов законов 
Иркутской области, а также иных вопросов относительно деятельности ко
митета было проведено 18 заседаний рабочих групп и рабочих совещаний. 
Коротко информация о работе комитета все. Готов ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:32:00. Речь 0 мин 23 сек

Пожалуйста, вопросы Виталию Владимировичу? Вопросов нет. Вы
ступления? Выступлений нет. Информация принимается к сведению без го
лосования. Виталий Владимирович, вам спасибо за работу комитета.

19. ОТЧЕТ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИТЕТА ПО БЮДЖЕТУ, ЦЕНООБРАЗОВАНИЮ, 
ФИНАНСОВО-ЭКОНОМИЧЕСКОМУ И НАЛОГОВОМУ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ ЗА
КОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2024 ГОД

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:32:24. Речь 0 мин 12 сек

Вопрос 19. Отчет о деятельности комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству за 2024 
год. Докладывает Лаутин Александр Юрьевич - председатель комитета.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодатель
ного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:32:36. Речь 2 мин 22 сек

Уважаемые коллеги, за отчетный период проведено 23 заседания ко
митета. Рассмотрено 63 вопроса, из них внесены на рассмотрение сессий 
Законодательного Собрания Иркутской области 41, 16 законопроектов при
няты в окончательном чтении и направлены Губернатору Иркутской обла
сти для обнародования. Депутатами - членами комитета за отчетный период 
внесена 21 поправка к законопроектам. Работа над областным бюджетом. В 
течение 24 года совместно с Правительством Иркутской области велась ра
бота над областным бюджетом. Приняты 2 закона Иркутской области по 
внесению изменений в бюджет на 2024 год и на плановый период 25 и 26 
годов в июне и в октябре 2024 года. Проведены публичные слушания по го
довому отчету об исполнении областного бюджета за 23 год и по проекту 
областного бюджета на 2025 год и плановый период. Депутатами Законода
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тельного Собрания внесено 5 поправок к проекту закона "Об областном 
бюджете на 2025 год и на плановый период 26 и 27 годов". Поправками бы
ло увеличено финансирование на благоустройство сельских территорий, на 
создание плоскостных спортивных сооружений в сельской местности, на 
реализацию в полном объеме инициативных проектов жителей, предусмот
рены средства на реализацию новой программы быстровозводимых спор
тивных объектов, увеличены областная единая субсидия для поддержки аг
рарного комплекса, расходы на высокотехнологичную медицинскую по
мощь, на приобретение автомобилей скорой медицинской помощи. Также 
принято постановление Законодательного Собрания с рекомендациями 
предложений к областному бюджету на 2025 год и на плановый период 
2026 и 2027 годов. Межсессионная деятельность. Комитетом был подготов
лен и проведен Муниципальный час «О реализации Закона Иркутской обла
сти от 6 мая 2022 года № 33-03 «Об отдельных вопросах реализации на 
территории Иркутской области инициативных проектов», по результатам 
которого принято постановление с рекомендациями, работа по исполнению 
рекомендаций продолжается. В рамках контрольной деятельности комитета 
в течение 2024 года проводились мониторинги исполнения бюджетов муни
ципальных образований Иркутской области и исполнения постановления 
Законодательного Собрания к бюджету на 2024 год. Доклад окончен. Спа
сибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:34:58. Речь 0 мин 17 сек

Пожалуйста, вопросы к Александру Юрьевичу? Выступления? Ин
формация принимается к сведению без голосования. Александр Юрьевич, 
спасибо за организацию работы комитета.

20. ОТЧЕТ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИТЕТА ПО СОЦИАЛЬНО-КУЛЬТУРНОМУ ЗАКО
НОДАТЕЛЬСТВУ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 
2024 ГОД

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:35:15. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос № 20. Отчет о деятельности комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания за 2024 год. До
кладывает Мясников Дмитрий Александрович - председатель комитета по 
социально-культурному законодательству. Пожалуйста, Дмитрий Алексан
дрович.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 13:35:35. Речь 2 мин 24 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. За отчетный период комитетом по 
социально-культурному законодательству проведено 17 заседаний комите
та. Рассмотрен 71 вопрос, из них 47 вынесено на рассмотрение Законода
тельного Собрания Иркутской области. Рассмотрено и принято в оконча-
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тельном чтении 17 законопроектов, которые направлены Губернатору для 
обнародования. Депутатами комитета внесено 35 поправок в проекты зако
нов Иркутской области. Из крупных тем: отрабатывали с Правительством, с 
министерством образования Иркутской области разработку концепции раз
вития системы специального среднего профессионального образования. На 
17-й сессии Законодательного Собрания был проведен Правительственный 
час по данному вопросу. Были подготовлены рекомендации Правительству 
Иркутской области, и вот буквально позавчера данная концепция была под
писана Председателем Правительства Иркутской области. Также во испол
нение решения совета руководителей законодательных органов государ
ственной власти субъектов Российской Федерации Сибирского федерально
го округа в целях совершенствования законодательства о регулировании 
сферы охраны и использования объектов культурного наследия подготовлен 
проект федерального закона «О внесении изменений в Федеральный закон 
«Об объектах культурного наследия народов Российской Федерации». За 
отчетный период проведено 30 рабочих совещаний. Основные вопросы, 
приведу примеры, о введении в школах предмета «Основы безопасности и 
защиты Родины», об областном Реестре молодежных и детских обществен
ных объединений на 2025 год, об оказании содействия в части выделения 
дополнительных средств из областного бюджета для финансового обеспе
чения мероприятий по отправке команд школьников Иркутской области на 
межрегиональные, прошу прощения, и всероссийские соревнования «Школа 
безопасности» в 2025 и последующих годах, об обеспечении государствен
ной охраны объектов культурного наследия, по кадровому обеспечению си
стемы образования Иркутской области, о строительстве новой коррекцион
ной школы для детей с нарушениями опорно-двигательного аппарата в го
роде Иркутске, об оказании содействия при обеспечении антитеррористиче- 
ской защищенности объектов муниципальных образовательных организа
ций в Иркутской области, об оказании мер поддержки организациям, реали
зующим творческие проекты с участием лиц с ограниченными возможно
стями здоровья, расчет субвенций на образование и другие. Доклад окон
чил. Спасибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:37:59. Речь 0 мин 19 сек

Пожалуйста, вопросы к Дмитрию Александровичу? Вопросов нет. 
Выступления? Информацию принимаем к сведению без голосования. Дмит
рий Александрович, спасибо большое за организацию работы комитета.

21. ОТЧЕТ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИТЕТА ПО ЗДРАВООХРАНЕНИЮ И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2024 ГОД

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:38:19. Речь 0 мин 10 сек

Вопрос 21. Отчет о деятельности комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания за 2024 год. Докладывает 
Лобков Артем Валентинович - председатель комитета. Пожалуйста.
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ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:38:28. Речь 3 мин 11 сек

Уважаемые коллеги... презентацию поставьте, пожалуйста. Уважае
мые коллеги, в 2024 году (следующий слайд) проведено 19 заседаний коми
тета, рассмотрено 73 вопроса, на рассмотрение сессий вынесено 39 вопро
сов, в окончательном чтении принято и направлено Губернатору Иркутской 
области для подписания и обнародования 18 законов Иркутской области. 
Членами комитета подготовлено 48 поправок к 11 законопроектам. Следу
ющий слайд. За отчетный период подготовлено, проведено 6 выездных за
седаний, один Правительственный час и один круглый стол.

Следующий слайд. Приведу примеры наиболее важных социально 
значимых законов, которые были рассмотрены в отчетный период. 24 год 
был объявлен Президентом Российской Федерации Годом семьи, поэтому 
большое количество инициатив было направлено на поддержку семей, ма
теринства и детства. Так, установлена новая мера социальной поддержки 
многодетных семей в Иркутской области - бесплатный проезд школьников 
из многодетных семей на городском автомобильном транспорте. Законо
проект был внесен всеми, депутатами всех фракций в Законодательном Со
брании. По инициативе Уполномоченного по правам ребенка Татьяны Ви
тальевны Афанасьевой был принят Закон «О дополнительной мере соци
альной поддержки в виде ежемесячной денежной выплаты семьям, воспи
тывающим детей с нарушением обмена веществ».

Следующий слайд. Также в 2024 году была проведена большая рабо
та с законами, которые направлены на поддержку участников специальной 
военной операции и их семей. Так, по инициативе Уполномоченного по 
правам человека Светланы Николаевны Семеновой был принят Закон "О 
дополнительных мерах поддержки военнослужащих, получивших ранения 
при контртеррористической операции на территориях Белгородской, Брян
ской и Курской областей, а также семьям погибших". Также большая работа 
была проведена по закону о поддержке военнослужащих и их семей из 
частных военных компаний. Проработанный закон предусматривает внесе
ние в 8 действующих законов Иркутской области. Следующий слайд. Кол
леги, мы сейчас слушали доклад, который касался посещения сессий и ко
митетов. Вот у нас более 20 комитетов состоялось, но также мы провели 24 
рабочие группы по проектам законов, потому что большое количество из
менений.

Поэтому в первую очередь хотел бы поблагодарить за высокий про
фессионализм правовое управление Законодательного Собрания за ответ
ственную высококлассную работу, лично Михаила Васильевича Басова и 
начальника отдела по законодательству об охране здоровья и социальной 
защите Аксенову Екатерину Александровну и заместителя начальника от
дела Татьяну Васильевну Дементьеву.

Также, коллеги - депутаты комитета, вас хочу поблагодарить за ак
тивное участие не только в заседаниях комитета, но и участие в рабочих 
группах, потому что, учитывая, что большинство членов комитета у нас ра
ботают на непостоянной основе, найти время в рабочем графике всегда 
сложно, поэтому спасибо. Надеемся, что и в следующем году вы также бу
дете активно работать. Коллеги, на этом доклад закончен. Готов ответить на 
вопросы.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:41:39. Речь 0 мин 13 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы? Выступления? Присаживайтесь, Ар
тем Валентинович, спасибо большое за организацию работы комитета.

22. ОТЧЕТ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИТЕТА ПО СОБСТВЕННОСТИ И ЭКОНОМИЧЕ
СКОЙ ПОЛИТИКЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 
2024 ГОД

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:41:53. Речь 0 мин 10 сек

Вопрос 22. Отчет о деятельности комитета по собственности и эко
номической политике за 2024 год. Докладывает Дикусарова Наталья Иго
ревна - председатель комитета, заместитель председателя Законодательного 
Собрания. Пожалуйста.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ДОКЛАД: Время: 13:42:03. Речь 4 мин 3 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, отчитыва
юсь за комплексную работу предыдущего руководителя, нынешнего состава 
комитета, который работал в 2024 году. За отчетный период состоялось 19 
заседаний комитета. Рассмотрено 57 вопросов, 43 вынесено на рассмотре
ние Законодательного Собрания. Рассмотрено и принято в окончательном 
чтении 19 законопроектов. Очень большая работа проводилась по поправ
кам. 64 поправки было рассмотрено и депутатами комитета внесено 14 по
правок в проекты законов. Специфика комитета такова, что кроме законода
тельных инициатив, которые рассматриваются в комитете, создано очень 
большое количество рабочих групп, проводится большое количество депу
татских часов, встреч с муниципальными образованиями. Советы, которые 
созданы при Законодательном Собрании, как правило, рассматривают очень 
большое количество вопросов, которые входят в зону ответственности ко
митета. Во всех этих вопросах активно участвуют члены комитета, которые 
работают по разным направлениям. Что касается депутатских часов, то за 
отчетный период у нас было проведено 2 Депутатских часа, за которые от
вечал комитет, за который отвечал комитет, это «Развитие туризма» и «Ор
ганизация пассажирских перевозок». Кроме того, комитет организационно 
ответственен за проведение Стратегического совета, сопредседателем кото
рого является председатель Законодательного Собрания. Стратегический 
совет - это очень интересный, важный, знаковый, знаковая структура, кото
рая работает при Законодательном Собрании. Все поправки, которые каса
ются стратегии, и все планы реализации, изменения, корректировки и так 
далее, они проходят через обсуждение Стратегического совета, поэтому эта 
работа достаточно значимое место и время занимает в работе и Законода
тельного Собрания, и комитета в целом. Специфика работы еще и отражает
ся на том, что проводится большое количество рабочих совещаний по либо
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проектам законов, либо отдельным вопросам. На таких рабочих совещаниях 
обсуждаются в том числе и обращения, которые поступают по тем или 
иным проектам, по тем или иным проблемным вопросам. Таких совещаний 
30 с лишним было проведено на площадке комитета в 2024 году. Кроме то
го, состоялось заседание рабочей группы, которая создана тоже при Законо
дательном Собрании, рабочей группы по рассмотрению предложений, 
направленных на совершенствование законодательства в сфере обращения с 
отходами производства и потребления. В рамках контрольной деятельности 
были рассмотрены следующие вопросы: это доклад о результатах деятель
ности Уполномоченного по защите прав предпринимателей, отчет Прави
тельства Иркутской области о распоряжении государственной собственно
стью Иркутской области. Также сводный годовой доклад о ходе реализации 
и об оценке эффективности государственных программ Иркутской области 
по итогам 23 года. Проводится мониторинг исполнения постановлений За
конодательного Собрания, в том числе которые связаны с бюджетом обла
сти, с темами по обращению с ТКО, с другими вопросами, входящими в 
полномочия комитета. На контроле комитета находится 23 депутатских и 
парламентских запроса. Это очень большое количество, поэтому в этом году 
в планах комитета стоит проработать эти запросы. Многие из них достаточ
но длительно рассматриваются. Поэтому достаточно большая работа, в том 
числе и объем времени занимает работа с этими депутатскими и парламент
скими запросами.

Хочу поблагодарить коллег. Хочу поблагодарить коллег из правово
го управления, из аппарата Законодательного Собрания и, конечно, членов 
комитета. Комитет у нас не очень большой, но у нас очень хорошая дисци
плина работы, посещаемость очень хорошая. Но самое главное, что коллеги 
вовлечены в те вопросы, которые мы рассматриваем на площадке комитета. 
Я хочу поблагодарить коллег из Правительства за взаимодействие в реше
нии вопросов, которые входят в полномочия комитета. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:46:05. Речь 0 мин 16 сек

Пожалуйста, вопросы Наталье Игоревне? Выступления? Присажи
вайтесь, Наталья Игоревна. Спасибо большое за организацию работы коми
тета.

23. ОТЧЕТ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИТЕТА ПО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ О ПРИРОДО
ПОЛЬЗОВАНИИ, ЭКОЛОГИИ И СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2024 ГОД

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:46:22. Речь 0 мин 18 сек

Вопрос 23. Отчет о деятельности комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания за 2024 год. Докладывает Гомбоев Сергей Геннадьевич - председа
тель комитета.

ГОМБОЕВ С.Г. -  председатель комитета по законодательству о природо
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пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:46:40. Речь 2 мин 49 сек

Уважаемые коллеги... Так, слайд, пожалуйста. В 2024 году состоя
лось 11 заседаний комитета, на которых рассмотрено 45 вопросов, из них 
внесено на рассмотрение сессии Законодательного Собрания 24 вопроса.

Также в прошлом году в работе комитета находилось 18 законопро
ектов, из них принято в окончательном чтении и направленно Губернатору 
на подписание и обнародование 12 законопроектов.

Также в 2024 году на заседаниях комитета рассмотрено 29 поправок, 
12 из которых внесены депутатами Законодательного Собрания.

В представленном вашему вниманию отчете обозначены мероприя
тия, подготовленные и проведенные за отчетный период. Я бы хотел оста
новиться лишь на некоторых.

Так, 5 ноября 24 года под руководством председателя Законодатель
ного Собрания состоялась рабочая поездка в Аларский и Нукутский районы. 
В селе Хадахан мы провели большое совещание, подвели итоги урожая, 
уборочной кампании. Также провели большое совещание (непонятно), ко
торые подверглись в 2024 году природному явлению «переувлажнение поч
вы в период уборки урожая и заготовки кормов». По итогам рабочей поезд
ки также проведено совещание, на котором были подведены итоги убороч
ной кампании, а также были озвучены предложения о дополнительных ме
рах по стабилизации функционирования сельхозтоваропроизводителей.

Еще одно очень важное и интересное мероприятие состоялось 21 но
ября прошлого года. На площадке Законодательного Собрания состоялось 
рабочее совещание, на котором обсудили проблемы и перспективы развития 
тепличных хозяйств в Иркутской области.

По итогам мы подготовили рекомендации. Данный вопрос остается 
на контроле комитета.

Ну и хочу добавить, что по итогам 2-х поездок уже плюсом мы внес
ли дополнения, изменения в бюджет Иркутской области, дополнительно по 
(непонятно) 90 миллионов рублей, те, которые пройдут именно тем сельхоз
товаропроизводителям, те, которые попали вот под переувлажнение почвы в 
период уборочной кампании, и также 60 миллионов рублей в поддержку 
тепличного комплекса.

Все депутаты - члены комитета в отчетный период принимали очень 
активное участие, плодотворно работали в избирательных округах и на за
крепленных территориях, регулярно проводили прием граждан по личным 
вопросам, оказывали помощь в решении социально значимых проблем тер
риторий и населения.

Заканчивая свое выступление, я хочу присоединиться к словам бла
годарности, прозвучавшим от моих коллег, за совместную кропотливую ра
боту всем представителям федеральных, региональных органов исполни
тельной власти, законодательной власти и представителям муниципальных 
образований.

Также хочу выразить отдельно слова благодарности именно право
вому управлению Законодательного Собрания, аппарату за то терпение, за 
то, что были вместе как бы в одной связке и делали все для того, чтобы все 
эти сложные вопросы (непонятно) эффективно находили пути решения все 
вопросы. Спасибо за работу. Доклад окончен.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:49:29. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы к Сергею Геннадьевичу? Вопросов нет. Вы
ступления? Присаживайтесь, Сергей Геннадьевич, спасибо большое за ор
ганизацию работы комитета.

24. ОТЧЕТ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИТЕТА ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ И ДОРОЖНОМУ 
ХОЗЯЙСТВУ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2024 
ГОД.

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:49:41. Речь 0 мин 10 сек

Вопрос 24. Отчет о деятельности комитета по строительству и до
рожному хозяйству за 2024 год. Докладывает Виктор Леонидович Побойкин 
- председатель комитета. Пожалуйста, Виктор Леонидович.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по строительству и дорожному 
хозяйству Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:49:51. Речь 6 мин 22 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. За отчетный период комитет со
бирался более 30 раз. Соответственно, мы провели 15 заседаний комитета, 
15 рабочих совещаний и 2 выездных мероприятия. Хотелось бы рассказать 
коротко о некоторых знаковых мероприятиях. Начнем с проведенного со
вещания по осуществлению весового весогабаритного контроля автомо
бильных транспортных средств на территории Иркутской области, а также о 
реализации системы дистанционного контроля и мониторинга безопасности 
объектов внутреннего водного транспорта и транспортной инфраструктуры 
озера Байкал. У нас было достаточно большое федеральное представитель
ство, на этом совещании присутствовали от Ространснадзора Асташов Яро
слав Николаевич - это начальник Управления государственного автомо
бильного и дорожного надзора Федеральной службы по надзору в сфере 
транспорта, Забурденко Андрей Игоревич - начальник Управления государ
ственного морского и речного надзора Федеральной службы в сфере надзо
ра по транспорту, а также Рожко Юрий Григорьевич - начальник межрегио
нального Территориального управления Федеральной службы по надзору в 
сфере транспорта по Сибирскому федеральному округу Ространснадзора в 
городе Новосибирске. По итогам совещания была проведена работа сов
местно с министерством транспорта Иркутской области. Результаты работы 
следующие, если в 23 году мы с вами полностью провалились по взысканию 
штрафов по нарушениям в данных категориях, то с января по октябрь 2024 
года было вынесено постановлений общим количеством 3167. Сумма нало
женных штрафов составила 1 миллиард рублей, миллиард 96 миллионов 
рублей, и сумма уже взысканных на октябрь штрафов составила более 308 
миллионов рублей. На заседании комитета рассмотрен вопрос об опыте со
здания парков для семейного отдыха в Иркутской области в рамках реали
зации федерального проекта «Формирование комфортной городской сре
ды», национального проекта «Жилье и городская среда». Впоследствии во
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прос об опыте создания парков для семейного отдыха в городах Иркутской 
области рассмотрен на заседании Общественного Совета при Законодатель
ном Собрании Иркутской области под председательством спикера Законо
дательного Собрания Иркутской области Александра Викторовича Ведер
никова. На заседании комитета рассмотрен вопрос о строительстве модуль
ных и быстровозводимых объектов социальной сферы Иркутской области. 
Впоследствии указанный вопрос был рассмотрен на Совете Законодатель
ного Собрания Иркутской области по взаимодействию с представительны
ми органами муниципальных образований также под председательством 
Александра Викторовича Ведерникова.

Хочется отметить высокий уровень работы по данному направлению 
министерства здравоохранения Иркутской области, министерства спорта и 
министерства социального развития, опеки и попечительства. Проведено 
совещание на тему «О проблемных вопросах подъезда транспортных 
средств, осуществляющих перевозки твердых коммунальных отходов через 
пункты весогабаритного контроля». В мае 2024 года я по данному вопросу, 
а этот вопрос был крайне остро для территории Усть-Кута, там практически 
был заблокирован вывоз твердых бытовых отходов, к сожалению, те авто
мобили, которые сегодня используются для перевозки твердых бытовых от
ходов, даже в порожнем состоянии не проходят под существующие рамки 
весогабаритного контроля. Значит, по итогам проведенных здесь совеща
ний, а также выезда в Государственную Думу, работы с профильным Коми
тетом Государственной Думы, также огромная работа, которая была прове
дена Правительством Иркутской области, а соответственно и Комитетом 
Государственной Думы с Правительством Российской Федерации, 29 нояб
ря 2024 года Государственная Дума Федерального Собрания Российской 
Федерации приняла в первом чтении проект федерального закона о внесе
нии изменений в Закон... в статью 62 Федерального закона от 8 ноября 2007 
года, о внесении дополнения в статью 62, до 1 января 2028 года допускается 
движение по автомобильным дорогам тяжеловесных транспортных средств, 
используемых для транспортирования твердых коммунальных отходов, 
масса которых с грузом или без груза нагрузка на ось более чем на 10 % 
превышает допустимую массу транспортного средства и допустимую 
нагрузку на ось. Коллеги, это, может быть, звучит достаточно рядовым по
рядком, но это большая победа. Это позволит на территории всей Россий
ской Федерации эту проблему, по крайней мере, до означенной даты 28 года 
снять. Также на комитете рассмотрен вопрос о проблемных вопросах про
ведения ремонта автомобильных дорог по маршрутам школьных автобусов, 
а также ремонта и проектирования дорог, ведущих к социальным образова
тельным объектам внутри населенных пунктов, не входящих в транспорт
ный каркас Иркутской области. Были выездные мероприятия, выезжал 
Александр Викторович Ведерников, коллеги из нашего комитета.

По результатам проведенных мероприятий министерством транспор
та и дорожного хозяйства Иркутской области сформирован новый подход к 
предоставлению субсидий на дорожную деятельность. Субсидии будут 
предоставляться с 2025 года на реализацию пятилетних программ дорожной 
деятельности. В целях реализации данного подхода разработаны методиче
ские рекомендации по формированию пятилетних программ дорожной дея
тельности на территории районов Иркутской области. Ну, а практика пока 
невелика, поэтому посмотрим, насколько это улучшит ситуацию.

Уважаемые коллеги, хочется поблагодарить коллег - депутатов, кол
лег организационного управления, юристов, коллег из Правительства. Наши
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комитеты достаточно часто переваливают за 3 часа работы. Благодарю всех 
за терпение. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:56:14. Речь 0 мин 24 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы? Вопросов нет. Выступления? Вот 
видите, как хорошо отработал комитет. 2 раза упомянул председателя Зако
нодательного Собрания. Спасибо, Виктор Леонидович, спасибо большое. 
Спасибо, Виктор Леонидович, за организацию работы комитета.

25. ОТЧЕТ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИССИИ ПО КОНТРОЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЗА
КОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2024 ГОД

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:56:38. Речь 0 мин 17 сек

Так, переходим к отчетам наших постоянных комиссий. Вопрос 25. 
Отчет о деятельности комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания за 2024 год. Докладывает Сагдеев Тимур Ринатович - 
председатель комиссии. Пожалуйста.

САГДЕЕВ Т.Р. -  председатель комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:56:55. Речь 1 мин 38 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые колле
ги. В отчетном периоде комиссия осуществляла свою деятельность в соот
ветствии с Регламентом, положениями Закона «О Законодательном Собра
нии Иркутской области», а также в соответствии с планом работы на 24 год. 
Комиссия по контрольной деятельности взаимодействует с Контрольно
счетной палатой Иркутской области по вопросам контроля за использовани
ем средств областного бюджета, областной государственной собственности 
и рассматривает на своих заседаниях результаты контрольных и экспертно
аналитических мероприятий, проведенных аудиторами Контрольно-счетной 
палаты Иркутской области. В 24 году проведено 12 заседаний комиссии по 
контрольной деятельности, рассмотрено 30 вопросов. Под постоянным кон
тролем в течение отчетного периода находились вопросы исполнения соци
альных статей расходов, обеспечения деятельности организаций здраво
охранения, образования, сферы жилищно-коммунального хозяйства и дру
гие. В отчетном периоде комиссией снято с контроля 8 решений. В 24 году 
нами проводилась работа с обращениями граждан, организаций по вопро
сам, связанным с деятельностью комиссии, в том числе поступившими в 
ходе приемов личных. В течение 24 года члены комиссии по контрольной 
деятельности активно участвовали в работе всех советов при Законодатель
ном Собрании, в работе различных штабов, в том числе сформированных 
при Правительстве Иркутской области и других.

В завершение своего доклада хочу поблагодарить всех коллег, депу
татов за активную совместную работу, а также выразить слова благодарно
сти нашему государственному органу - Контрольно-счетной палате за про-
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фессионализм, плодотворную работу на благо Иркутской области. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:58:33. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, вопросы? Выступления? Да, пожалуйста.

УС В.Г. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:58:41. Речь 0 мин 43 сек

Спасибо, Александр Викторович, за предоставленное слово. Хочу 
маленько сказать о контрольной... Комиссии по контрольной деятельности, 
в частности, о председателе. Многие комитеты и комиссии посещая, да, вот 
ну, за предыдущий год, в частности за 24 год, нахожу больше ответов дей
ствительно в тех отчетах, которые предлагаются на рассмотрение по комис
сии контрольной деятельности. Спасибо за... Ну, за создание данной комис
сии, естественно, всех благодарю, всех наших членов, председателя данной 
комиссии также. Спасибо огромное.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:59:24. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Валерий Геннадьевич. Спасибо. Пожалуйста, предложение, 
Алексеев Александр Лаврентьевич, пожалуйста.

АЛЕКСЕЕВ А.Л. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 13:59:30. Речь 0 мин 9 сек

Предлагаю на титульном листе 23 год на 24 поменять. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:59:38. Речь 0 мин 27 сек

Спасибо, Александр Лаврентьевич, примем предложение к сведе
нию. Да, хорошо. Спасибо, Тимур Ринатович, за... Да, за организацию рабо
ты комиссии, несмотря на ряд конструктивных, дружеских, товарищеских 
рекомендаций, прозвучавших сегодня в ваш адрес.

26. ОТЧЕТ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИССИИ ПО РЕГЛАМЕНТУ, ДЕПУТАТСКОЙ ЭТИ
КЕ, ИНФОРМАЦИОННОЙ ПОЛИТИКЕ И СВЯЗЯМ С ОБЩЕСТВЕННЫМИ ОБЪ
ЕДИНЕНИЯМИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 
2024 ГОД

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:00:06. Речь 0 мин 19 сек

Пожалуйста, вопрос 26. Отчет о деятельности комиссии по Регла
менту, депутатской этике, информационной политике и связям с обще
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ственными объединениями за 24 год. Докладывает Кудрявцева Галина Фе
доровна, пожалуйста, председатель комиссии. Пожалуйста, Галина Федо
ровна.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:00:25. Речь 3 мин 15 сек

Уважаемые коллеги, наша комиссия в 2024 году осуществляла свою 
деятельность в пределах полномочий, установленных действующим законо
дательством. За отчетный период состоялось 17 заседаний комиссии по Ре
гламенту, на которых было рассмотрено 54 вопроса, 18 из них вынесено на 
сессии Законодательного Собрания Иркутской области. 12 вопросов, выне
сенных на рассмотрение на сессии, были о награждении Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Иркутской области, по итогам рассмотрения 
которых приняты постановления по 259 ходатайствам. Материалы в уста
новленном порядке размещены в средствах массовой информации. Награж
денным выплачено единовременное денежное поощрение. Кроме того, на 
сессии выносились такие вопросы, как о награждении Почетным знаком 
Юрия Абрамовича Ножикова «ПРИЗНАНИЕ», об обобщенной информации 
об исполнении депутатами Законодательного Собрания Иркутской области 
обязанности предоставлять сведения о доходах и расходах, информация о 
состоянии, проблемах и перспективах социально ориентированной деятель
ности некоммерческих организаций в Иркутской области за 2023 год, об от
чете о деятельности редакции общественно-политической газеты "Област
ная" и многие другие вопросы. По вопросам были приняты постановления 
Законодательного Собрания. Традиционно в прошлом году согласно дей
ствующему законодательству комиссия осуществляла сбор сведений о до
ходах парламентариев и членов их семей в рамках декларационной кампа
нии за отчетный 2023 год. В результате все действующие 45 депутатов За
конодательного Собрания Иркутской области представили сведения в уста
новленный законодательством Российской Федерации срок.

В отчетном периоде по представлению прокуратуры Иркутской об
ласти комиссией проводились проверки достоверности и полноты сведений 
о доходах, представленных депутатами Законодательного Собрания Иркут
ской области, в отношении 6 депутатов, проверки соблюдения депутатом 
Законодательного Собрания Иркутской области запрета открывать и иметь 
счета, вклады, хранить наличные денежные средства и ценности в ино
странных банках в отношении 2 депутатов.

Комиссией выполнен весь предусмотренный законодательством 
комплекс проверочных мероприятий. По результатам проведения проверок 
приняты соответствующие решения. В 2024 году комиссией проводилась 
системная работа по обращениям граждан и организаций по вопросам, свя
занным с деятельностью комиссии. Рассматривались обращения о наруше
нии правил депутатской этики в отношении депутатов. Всем заявителям 
был дан ответ.

В течение 24 года депутаты - члены комиссии по Регламенту активно 
участвовали в работе всех советов при Законодательном Собрании. Следует 
отметить, что все члены комиссии принимали участие в работе различных 
штабов, в том числе сформированных при Правительстве Иркутской обла
сти, проведении парламентской школы и другие.
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В завершение своего выступления хочу поблагодарить за работу всех 
членов комиссии по Регламенту, правовое управление, аппарат Законода
тельного Собрания, всех депутатов за активную совместную работу. Огром
ное спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:03:40. Речь 0 мин 28 сек

Пожалуйста, вопросы Галине Федоровне. Вопросов нет. Выступле
ния? Присаживайтесь, пожалуйста.

Спасибо большое, Галина Федоровна, за организацию... Тогда не 
присаживайтесь, тогда просто спасибо большое, но вы присядьте, пожалуй
ста, да, сейчас мы бюджет послушаем. Спасибо большое, Галина Федоров
на, за организацию работы комиссии.

34. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1470 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ НА 2025 ГОД И НА 
ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2026 И 2027 ГОДОВ» (ВТОРОЕ, ТРЕТЬЕ ЧТЕНИЯ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:04:08. Речь 0 мин 12 сек

Возвращаемся к вопросу ПЗ-1470. Проект закона Иркутской области 
«О внесении изменений в Закон Иркутской области «Об областном бюдже
те на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов». Второе чтение. 
Докладывает Лаутин Александр Юрьевич - председатель профильного ко
митета.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодатель
ного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 14:04:21. Речь 1 мин 25 сек

Уважаемые коллеги, в рамках второго чтения проекта закона посту
пили поправки Правительства Иркутской области. Они рассмотрены на за
седании комитета, который состоялся в перерыве.

Принято следующее решение: сформировать таблицу одобренных 
поправок, внести ее на рассмотрение Законодательного Собрания, рекомен
довать принять проект закона во втором и третьем (окончательном) чтениях 
с учетом таблицы одобренных поправок. Рекомендовать Законодательному 
Собранию включить в проект постановления о принятии закона рекоменда
ции Правительству Иркутской области.

Первое. В случае поступления дополнительных доходов областного 
бюджета восстановить бюджетные ассигнования на предоставление из об
ластного бюджета местным бюджетам иных межбюджетных трансфертов на 
реализацию мероприятий, связанных с достижением наилучших результа
тов по увеличению налоговых, неналоговых доходов местных бюджетов, а 
также с проведением преобразования муниципальных образований Иркут
ской области в форме объединения.

Второе. Проработать иные предложения Ассоциации муниципаль
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.34/32)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.34/33)

ВЫСТУПИЛИ:

ных образований Иркутской области, изложенные в заключении на проект 
закона № ПЗ-1470 «О внесении изменений в Закон Иркутской области «Об 
областном бюджете на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов». 
Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:05:46. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы к Александру Юрьевичу? Выступления? При
нять таблицу одобренных поправок. Прошу вас проголосовать, коллеги.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 14:05:56
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:05:56. Речь 0 мин 27 сек

Решение принято. Принять Закон во втором и третьем чтениях... 
окончательном чтениях и направить Губернатору Иркутской области для 
подписания и обнародования. Пожалуйста, коллеги. Внимательно.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 14:06:23
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:06:23. Речь 0 мин 54 сек

Решение принято единогласно. Первое в этом году уточнение бюд
жета на трехлетний период принято, поддержано, одобрено депутатами 
единодушно. Коллеги, но нам нужно также еще проголосовать за принятие 
сопроводительного постановления. Как вы помните из выступлений мини
стров и председателя комитета, мы позаимствовали деньги у муниципаль
ных образований на восстановление остатков целевых средств. Вот необхо
димо зафиксировать в нашем решении, что мы просим до конца года эти 
деньги муниципалитетам восстановить. Поэтому ставлю на голосование со
ответствующее сопроводительное постановление. Прошу вас.
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Принять постановление 
Время: 14:07:17
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:07:17. Речь 0 мин 24 сек 

Так, решение принято.

5. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1466 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:07:41. Речь 0 мин 8 сек

Продолжение рассмотрения вопроса № 5. Проект закона «О внесе
нии изменений в отдельные законы Иркутской области». Второе чтение. 
Лобков Артем Валентинович - председатель комитета по здравоохранению 
и социальной защите. Пожалуйста.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 14:07:49. Речь 0 мин 28 сек

Уважаемые коллеги, в перерыве состоялось заседание комитета. Де
путатами Законодательного Собрания внесены поправки, которыми предпо
лагается корректировка вступления закона в силу. Предлагается распро
странить действие закона с 1 января 25 года.

Решение комитета: сформировать таблицу одобренных поправок, ре
комендовать Законодательному Собранию принять указанный проект зако
на и направить его Губернатору Иркутской области для обнародования.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:08:17. Речь 0 мин 9 сек 

Голосуем: принять таблицу одобренных поправок.

ГОЛОСОВА- Принять таблицу одобренных поправок 
ЛИ: Время: 14:08:25
(п.5/35) Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:08:25. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для подписания и обнародования.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ли: ния и обнародования
(п.5/36) Время: 14:08:46

Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:08:46. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято.

27. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКО
НОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:09:06. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос № 27. Проект постановления «О награждении Почетной гра
мотой Законодательного Собрания Иркутской области». Докладывает Куд
рявцева Галина Федоровна - председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:09:20. Речь 1 мин 26 сек

(Елена Леонидовна, будьте добры, карточку передайте, пожалуйста).
Уважаемые коллеги, прошу поддержать решение комиссии по Ре

гламенту, депутатской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 
и наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания за инициативу 
и успехи в развитии местного самоуправления в Иркутской области Гомзя- 
кову Оксану Александровну - заместителя мэра муниципального образова
ния «Братский район» по социальным вопросам - начальника Управления 
по социальной политике и культуре администрации муниципального обра
зования «Братский район». Ходатайство внесено депутатом Законодатель-
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.27/37)

ВЫСТУПИЛИ:

ного Собрания Иркутской области Крыжановской Еленой Леонидовной. 
Милых Татьяну Васильевну - руководителя аппарата администрации Алза- 
майского муниципального образования. Ходатайство внесено Думой муни
ципального района муниципального образования «Нижнеудинский район». 
Шпета Виктора Филипповича - главу Мамского муниципального образова
ния. Ходатайство внесено депутатом Законодательного Собрания Иркут
ской области Труфановым Николаем Степановичем. Юмашева Евгения 
Юрьевича - мэра города Бодайбо и района. Ходатайство внесено депутатом 
Законодательного Собрания Иркутской области Труфановым Николаем 
Степановичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:10:46. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы? Выступления? Голосуем по предло
женным кандидатурам. Прошу вас.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

Время: 14:10:51
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:10:51. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:11:03. Речь 0 мин 16 сек

За значительный вклад в развитие экономики, производства в Иркут
ской области наградить Кусого Виктора Емельяновича - начальника дорож
но-транспортного участка общества с ограниченной ответственностью 
«Благоустройство». Ходатайство внесено Думой городского округа муни
ципального образования -  «город Тулун».

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:11:19. Речь 0 мин 6 сек 

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенной кандидатуре.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.27/38)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА-

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 14:11:25
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:11:25. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:11:39. Речь 1 мин 30 сек

За значительный вклад в развитие образования в Иркутской области 
наградить Заливину Елену Юрьевну - педагога-организатора муниципаль
ного бюджетного учреждения дополнительного образования «Районный 
центр внешкольной работы». Ходатайство внесено депутатом Законода
тельного Собрания Иркутской области Усом Валерием Геннадьевичем. 
Иванцову Ирину Геннадьевну - директора муниципального бюджетного 
общеобразовательного учреждения города Тулуна «Средняя общеобразова
тельная школа № 1». Ходатайство внесено депутатом Законодательного Со
брания Иркутской области Козловым Юрием Андреевичем. Карп Светлану 
Александровну - директора государственного автономного профессиональ
ного образовательного учреждения Иркутской области «Ангарский техни
кум общественного питания и торговли». Ходатайство внесено депутатом 
Законодательного Собрания Иркутской области Ягодзинским Денисом Ва
сильевичем. Касатонову Ларису Леонидовну - учителя химии и биологии 
муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения «Средняя 
общеобразовательная школа № 39» Героя Российской Федерации генерала 
армии Зиничева Е.Н., г. Ангарск. Ходатайство внесено депутатом Законода
тельного Собрания Иркутской области Ягодзинским Денисом Васильеви
чем. Пастухову Оксану Геннадьевну - учителя начальных классов муници
пального бюджетного образовательного учреждения средней общеобразова
тельной школы № 66 г. Иркутска. Ходатайство внесено фракцией Социали
стической политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ - ПАТРИО
ТЫ - ЗА ПРАВДУ» в Законодательном Собрании Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:13:08. Речь 0 мин 12 сек 

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенным кандидатурам. 

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об-
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ЛИ:
(п.27/39)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.27/40)

ВЫСТУПИЛИ:

ласти
Время: 14:13:20
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:13:20. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:13:37. Речь 0 мин 24 сек

За значительный вклад в развитие образования и науки в Иркутской 
области наградить Балашову Марию Александровну - доцента кафедры ми
ровой экономики и экономической безопасности федерального государ
ственного бюджетного образовательного учреждения высшего образования 
«Байкальский государственный университет». Ходатайство внесено депута
том Законодательного Собрания Иркутской области Ведерниковым Алек
сандром Викторовичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:14:01. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы? Выступления? Голосуем по предло
женной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 14:14:09
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:14:09. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.27/41)

ВЫСТУПИЛИ:

этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:14:24. Речь 0 мин 18 сек

За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской об
ласти наградить Иванову Анну Юрьевну - заместителя начальника финан
сово-экономического управления министерства здравоохранения Иркутской 
области. Ходатайство внесено депутатом Законодательного Собрания Ир
кутской области Сарсенбаевым Евгением Сейтовичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:14:43. Речь 0 мин 8 сек

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 14:14:51
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:14:51. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:15:05. Речь 0 мин 33 сек

За значительный вклад в развитие физической культуры и спорта в 
Иркутской области наградить Белькова Александра Михайловича - тренера- 
преподавателя муниципального бюджетного учреждения дополнительного 
образования «Спортивная школа Нукутского района». Ходатайство внесено 
Думой муниципального образования «Нукутский район». Носенко Ольгу 
Николаевну - директора муниципального казенного учреждения «Городской 
спортивно-методический центр» г. Иркутска. Ходатайство внесено депута
том Законодательного Собрания Иркутской области Егоровой Ларисой 
Игоревной.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:15:39. Речь 0 мин 9 сек 

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенным кандидатурам.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.27/42)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.27/43)

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 14:15:48
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:15:48. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:16:01. Речь 0 мин 51 сек

За успехи в решении вопросов социально-экономического развития 
Иркутской области наградить Квасникову Елену Владимировну - ведущего 
советника сводного бюджетного отдела в управлении сводного бюджетного 
планирования министерства финансов Иркутской области. Ходатайство 
внесено депутатом Законодательного Собрания Иркутской области Сарсен- 
баевым Евгением Сейтовичем. Петухову Галину Евгеньевну - заместителя 
министра финансов Иркутской области. Ходатайство внесено депутатом За
конодательного Собрания Иркутской области Сарсенбаевым Евгением Сей
товичем. Якубову Татьяну Борисовну - вице-мэра городского округа - руко
водителя аппарата муниципального учреждения «Администрация городско
го округа муниципального образования - «город Тулун». Ходатайство вне
сено депутатом Законодательного Собрания Иркутской области Козловым 
Юрием Андреевичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:16:52. Речь 0 мин 11 сек

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенным кандидатурам.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 14:17:03
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:17:03. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:17:20. Речь 0 мин 21 сек

За активную общественно-политическую деятельность в Иркутской 
области наградить Иванова Ивана Максимовича. Ходатайство внесено 
фракцией Политической партии «Коммунистическая партия Российской 
Федерации» в Законодательном Собрании Иркутской области. Мельника 
Владимира Анатольевича. Ходатайство внесено депутатом Законодательно
го Собрания Иркутской области Егоровой Ларисой Игоревной.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:17:42. Речь 0 мин 11 сек

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенным кандидатурам.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ЛИ: ласти
(п.27/44) Время: 14:17:53

Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:17:53. Речь 0 мин 25 сек

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф.
Все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Так, отлично, спасибо. Спасибо, Галина Федоровна, оставайтесь на 

трибуне.

28. О РАССМОТРЕНИИ РЕШЕНИЯ КОМИССИИ ПО РЕГЛАМЕНТУ, ДЕПУТАТСКОЙ 
ЭТИКЕ, ИНФОРМАЦИОННОЙ ПОЛИТИКЕ И СВЯЗЯМ С ОБЩЕСТВЕННЫМИ ОБЪ
ЕДИНЕНИЯМИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 23 
ЯНВАРЯ 2025 ГОДА № 08/84-Р
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:18:18. Речь 0 мин 12 сек

Вопрос № 28. О рассмотрении решения комиссии по Регламенту, де
путатской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями от 23 января 2025 года № 08/84-р. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:18:30. Речь 2 мин 49 сек

Уважаемые коллеги, комиссия по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями За
конодательного Собрания Иркутской области в соответствии с Правилами 
депутатской этики, утвержденными постановлением Законодательного Со
брания Иркутской области от 21 марта 2007 года за № 30/45 тире Заксобра- 
ние, 23 января 2025 года рассмотрено обращение гражданина о нарушении 
правил депутатской этики депутатом Законодательного Собрания Иркут
ской области Гудковым Александром Сергеевичем. В обоснование своих 
требований гражданин указывает ряд публикаций в СМИ и телеграм- 
каналах, ссылается на Закон Иркутской области от 8 июня 2009 года за № 
31-оз «О статусе депутата Законодательного Собрания Иркутской области», 
а также Правила депутатской этики, которыми установлено, что депутат За
конодательного Собрания Иркутской области должен воздерживаться от 
действий, заявлений и поступков, которые могут нанести ущерб его репута
ции, а также авторитету Законодательного Собрания в Иркутской области. 
При этом, исходя из публикаций в СМИ и телеграм-каналах, следует, что в 
2023 году, уже после избрания его депутатом, Гудков Александр Сергеевич 
в рамках участия в публичном мероприятии совершил действия, явным об
разом выходящие за рамки общепринятых правил морали и нравственности, 
что является несовместимым со статусом депутата Законодательного Со
брания Иркутской области. Вступая в должность, депутат принимает на се
бя особые морально-этические обязательства и становится объектом при
стального внимания со стороны избирателей. В связи с этим соблюдение 
морально-этических норм является неотъемлемой частью правового статуса 
депутата. Очевидно, что депутат представительного органа субъекта Рос
сийской Федерации и в повседневной жизни обязан соблюдать общепри
знанные нормы морали и поддерживать авторитет депутата, вести себя об
разом, не допускающим умаление авторитета государственной власти в гла
зах граждан. По итогам рассмотрения комиссией указанного обращения, 
заслушивания пояснения Гудкова Александра Сергеевича комиссией было 
принято решение о наличии в действиях депутата нарушения правил депу
татской этики и рекомендовано Законодательному Собранию Иркутской 
области применить к Гудкову Александру Сергеевичу меру воздействия в 
соответствии с пунктом 3.7 Правил в виде объявления публичного порица
ния. Прошу рассмотреть решение комиссии и принять соответствующее 
решение.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:21:19. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы? Выступления? Голосуем за принятие 
постановления.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.28/45)

Принять постановление 

Время: 14:21:29
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  4. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:21:29. Речь 2 мин 17 сек

Решение принято. Депутат Гудков Александр Сергеевич, депутаты 
проголосовали за объявление вам публичного порицания. Уважаемые кол
леги, знаете, это такой позорный случай, но очень поучительный для нас 
для всех пример. И я не просто предостерегаю вас от участия в таких, ну, 
стрип-квестах в главной зрительской роли. Я очень прошу вас, чтобы и в 
душе каждого не возникало такой потребности. Это требует и закон о стату
се депутата, это требует и сегодняшний момент ответственности перед об
ществом. Депутат любого уровня сегодня должен быть камертоном нрав
ственного поведения, действовать в соответствии с высокими моральными 
ценностями и духовными ориентирами. Поэтому я прошу каждого из вас 
обратить на это внимание. Александр Сергеевич, ну, а вас я лично персо
нально приглашаю сегодня в Центр современного танца, Центр современно
го танца «ПРО ДВИЖЕНИЕ». Сегодня дети с ограниченными возможно
стями в 18 часов организуют спектакль. Мероприятие состоится... Ну, я вас 
подвезу, я вас приглашаю... в 18 часов. Вместе будем сидеть рядом и смот
реть на детей с ограниченными возможностями, которые, несмотря на все 
трудности в своем развитии, танцуют. Поэтому, коллеги, спасибо большое 
за единодушное одобрение публичного порицания в адрес Гудкова Алек
сандра Сергеевича.

29. ИНФОРМАЦИЯ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ДЕПУТАТСКОЙ ФРАКЦИИ ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «ЕДИНАЯ РОССИЯ» В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРА
НИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2024 ГОД (БЕЗ ДОКЛАДА)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:23:47. Речь 0 мин 15 сек

Вопрос № 29. Информация о деятельности депутатской фракции 
Всероссийской политической партии «Единая Россия» в Законодательном 
Собрании за 2024 год. Принимается без доклада. Такое решение было, кол
леги.
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30. ИНФОРМАЦИЯ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ДЕПУТАТСКОЙ ФРАКЦИИ ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
ПАРТИИ «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» В ЗА
КОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2024 ГОД (БЕЗ ДО
КЛАДА)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:24:01. Речь 0 мин 11 сек

Вопрос 30. Информация о деятельности депутатской фракции Поли
тической партии «Коммунистическая партия Российской Федерации» в За
конодательном Собрании Иркутской области за 2024 год. Без доклада.

31. ИНФОРМАЦИЯ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ДЕПУТАТСКОЙ ФРАКЦИИ ПОЛИТИЧЕ
СКОЙ ПАРТИИ ЛДПР -  ЛИБЕРАЛЬНО-ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ РОССИИ В 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2024 ГОД (БЕЗ 
ДОКЛАДА)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:24:13. Речь 0 мин 13 сек

Вопрос 31. Информация о деятельности депутатской фракции Поли
тической партии ЛДПР -  Либерально-демократической партии России в За
конодательном Собрании Иркутской области за 2024 год. Принимается без 
доклада. Конечно, в материалах все имеется.

32. ИНФОРМАЦИЯ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ДЕПУТАТСКОЙ ФРАКЦИИ СОЦИАЛИСТИЧЕ
СКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ -  ПАТРИОТЫ -  ЗА 
ПРАВДУ» В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2024 
ГОД (БЕЗ ДОКЛАДА)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:24:26. Речь 0 мин 20 сек

32 вопрос. Информация о деятельности депутатской фракции Социа
листической политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ -  ПАТ
РИОТЫ -  ЗА ПРАВДУ» в Законодательном Собрании Иркутской области 
за 2024 год. Без доклада.

33. ИНФОРМАЦИЯ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ДЕПУТАТСКОЙ ФРАКЦИИ ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
ПАРТИИ «НОВЫЕ ЛЮДИ» В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ ЗА 2024 ГОД (БЕЗ ДОКЛАДА)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:24:46. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос 33. Информация о деятельности депутатской фракции Поли
тической партии «НОВЫЕ ЛЮДИ» в Законодательном Собрании Иркут
ской области за 2024 год. Принимается без доклада. Вопросы есть? Матери-
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алы все имеются, да?

О РАЗНОМ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:25:02. Речь 2 мин 28 сек

Коллеги, повестка 20-й сессии исчерпана. Будут ли какие-то пред
ложения, замечания? На табло не вижу. Тогда следующая сессия Законо
дательного Собрания состоится 26 февраля 2025 года.

Позвольте, действительно, всех пригласить. Сегодня дети с огра
ниченными возможностями в 18 часов в Центре современного танца 
«ПРО ДВИЖЕНИЕ» театра «Танцуй сердцем» представят спектакль с 
участием детей с ограниченными возможностями в 18 часов, и пригла
шаю всех вместе со мной, с Александром Сергеевичем Гудковым по
участвовать в сегодняшнем спектакле.

Следующая сессия, я уже объявил, 26 февраля. 20-ю сессию Зако
нодательного Собрания Иркутской области я объявляю закрытой.

(Депутаты поют Гимн России)

Спасибо, коллеги, за работу. До новых встреч.

Руководитель аппарата 
Законодательного Собрания 
Иркутской области И.В. Леныпина
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